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Николай НОВИЧКОВ, 
депутат Государственной 
думы, доктор экономических 
наук, профессор
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ЕВРАЗИЙСКИЙ ДОМ, 
КОТОРЫЙ МЫ СТРОИМ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ТУРЕЦКОЕ СЧАСТЬЕ КРЕМЛЯ

Какой же он душка — Реджеп 
Эрдоган! Президент Турции не под-
вел ни себя, ни своих недавно об-
ретенных друзей в Москве, одержав 
пусть не триумфальную, но вполне 
убедительную победу в ходе второ-
го тура выборов главы государства. 
Для России это однозначно хорошая 
новость, суть которой заключается в 

отсутствии плохих новостей. Неза-
дачливый соперник Эрдогана Кемаль 
Кылычдароглу имеет внушительный 
опыт партийной работы: главную 
оппозиционную партию Турции он 
возглавляет аж с мая 2010 года. Но 
самая высокая должность, которую 
он когда-либо занимал в структурах 
исполнительной власти, это пост 

главы турецкого эквивалента фонда 
социального страхования. Если бы 
новым президентом Турции стал не 
Эрдоган, а Кылычдароглу, это озна-
чало бы резкое понижении роли и 
статуса этой страны в международ-
ных делах. 

Читайте 3-ю стр.

Победа Эрдогана избавит 
Путина от дополнительных 
проблем, но не приблизит 
решение тех, что уже 
существуют 

БЕДНЫЕ ПОДЕЛЯТСЯ 
С БАНКАМИ

Малоимущим предложат стать инвесторами

ЕГЭ: ПРОСТЫЕ 
СВЕРХСЛОЖНОСТИ

Выпускники и эксперты делятся 
впечатлениями с госэкзаменов 

ЕГЭ в разгаре, выпускники сдают основной русский 
язык, где появилось три углубленных задания. Офици-
ально итоги подведут в период 13 июня — 5 июля, однако 
первые впечатления уже имеются. Эксперты говорят о 
том, что школа подошла к грани психофизических возмож-
ностей детей и дальше усложнять экзамены некуда.

Читайте 5-ю стр.

В Госдуму внесен законопроект 
о вкладах для малоимущих. Со-
гласно документу, на счету можно 
будет разместить не больше 50 тыс. 
рублей. Процент по «социальному» 
вкладу определяется как ключевая 
ставка плюс 1%. То есть на сегодня 
это 8,5%. Что, конечно, выгодно 
— малоимущие граждане смогут 
получить дополнительный доход, 
ничем не рискуя. Вот только мно-
гие ли согласятся отдать 50 тыс. 

рублей банку? Граждане, получа-
ющие социальную поддержку от 
государства, как правило, живут 
«от зарплаты до зарплаты», нако-
плений не имеют, и, следовательно, 
инвестиции для них совершенно 
не актуальны. Они явно предпо-
чтут «инвестировать» в продукты, 
лечение или покрытие долгов по 
«коммуналке».

Читайте 4-ю стр.

Ровно 40 лет назад в «Московский комсо-
молец» пришел главным редактором человек, 
которого представлять по большому счету не 
надо. Особенно нашим верным постоянным 
читателям, которые вместе с нами писали и 
продолжают писать историю газеты. Да-да, уже 
40 лет ведет по бурному водовороту событий 
этот удивительный корабль под названием 
«МК», стоя у штурвала, Павел Николаевич Гусев. 
Согласитесь, в нашей стране, которая что ни 
год переживает кризисы и перестройки, смену 
курсов и формаций, невероятные взлеты и па-
дения, — это ох какое сложное дело: оставаться 
на плаву, не утонуть, не получить пробоину, 
несовместимую с жизнью.

И мы плывем! 100 с лишним лет, из которых 
40 — вместе с Гусевым.

Казалось бы: региональная молодежка 
в 80-х, черно-белая, соблюдающая видимые 
параметры советской прессы, часто запол-
ненная простынями отчетов с комсомольских 
и партийных конференций, под ежедневным 
приглядом цензуры, сидящей на 7-м этаже 
здания, шлепающей на каждом номере печать 
допуска в свет, со строго лимитированным 
тиражом, — а читатели рвут ее на части, пере-
давая из рук в руки: одна на всех, мы за ценой не 
постоим. А потому что при всем при этом газета 
позволяла себе умные мысли, критический 
взгляд на многие вещи, талантливые очерки 
и репортажи… А с приходом Гусева в 1983-м 
они стали настоящим прорывом! 

Появление одной только рубрики «Срочно 
в номер!» наделало шуму и многочисленные 
списки с оригинала: до сих пор ничего подоб-
ного в советской прессе не было.

Читайте 7-ю стр.

ТАК ДЕРЖАТЬ, 
НАШ КАПИТАН!

ЗАХАР ПРИЛЕПИН: ЖИЗНЬ 
ЗА ГРАНЬЮ ВЗРЫВА

«Конец коридора мне кажется почти 
недосягаемым, как Индия для Колумба»

Известный российский писатель, действующий офицер Росгвар-
дии Захар Прилепин продолжает восстановление после теракта в 
Нижегородской области. Переживший 6 мая покушение Прилепин 
уже перенес четыре сложнейших операции, которые длились от 4 
до 6 часов. «МК» пообщался с находящимся в больнице писателем 
и узнал эксклюзивную информацию о покушении из первых уст.

Читайте 6-ю стр.
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Дежурная бригада: 
Антон ЛОМАКИН, 

Августин СЕВЕРИН, 
Юлия ГРИШИНА, 
Зиля ГУМЕРОВА 

и др.

ДЕТИ СИЛОВИКОВ НЕ ВПИСАЛИСЬ В ПОВОРОТ НА «БМВ»
Сразу несколько детей 

высокопоставленных си-
ловиков пострадали в ав-
тоаварии в Подмосковье 
рано утром в понедель-
ник. Среди них — сын 
первого заместителя ру-
ководителя СКР, дочери 
федерального министра и 
первого заместителя под-
московного прокурора.

Как стало известно «МК», 

ДТП произошло около 5.30 
близ элитного поселка 
Петрово-Дальнее (Красно-
горский городской округ). 
20-летний Кабурнеев-
младший находился в са-
лоне автомашины «БМВ», 
вместе с ним ехали еще че-
тыре человека. В какой-то 
момент водитель не спра-
вился с управлением, и ма-
шина перевернулась.

«Судя по всему, «бэха» 
просто не вписалась в пово-
рот, — пояснил свидетель. 
— Затем она стукнулась 
о забор и опрокинулась. 
На моих глазах водитель 
и пассажиры выбрались 
из машины. Вроде бы они 
сильно не пострадали».

Прибывшие на место 
медики осмотрели ране-
ных — серьезных травм 

никто не получил. Также 
среди пострадавших — 
дочь министра развития 
Дальнего Востока Алексея 
Чекункова, дочь первого 
заместителя прокурора 
Московской области Ва-
лерия Войнова, а также 
дочь и сын крупных биз-
несменов. Двух девушек 
после аварии отправили 
в больницу.

НЕУКЛЮЖАЯ ДЕВУШКА 
НАНИЗАЛА СЕБЯ НА ПИКУ ОГРАДЫ 

ДЕТСКОГО САДА
В конфузную и в 

то же время опас-
ную ситуацию по-
пала 20-летняя 
девушка, когда 
перелезала забор 
детского сада на 
западе столицы. 
Она нанизала себя 
на штырь ограды! 

Как стало из-
вестно «МК», до-
садный инцидент 
произошел в вос-
кресенье вечером. 
Юная особа вместе 
с пятью друзьями 
решила вечером погулять 
по территории детского 
сада на улице Киевской. 
Компания и раньше лю-
била уже после закрытия 
дошкольного учрежде-
ния посидеть на одной из 
детских веранд. Первыми 
забор с острыми пиками 
перемахнули несколько 
парней, затем они нача-
ли помогать перелезть 
преграду подругам. Уже 
на вершине одна из деву-
шек оступилась и угодила 
бедром прямо на острый 
штырь. Молодые люди по-
пробовали снять постра-
давшую самостоятельно, 
но у них не получилось. 

Чтобы не дать проникнуть 
в тело металлическому 
предмету, друзья девушки 
все время удерживали ее 
на весу и вызвали службы 
спасения. Благо медики и 
спасатели приехали очень 
быстро, буквально через 
3 минуты пострадавшей 
сделали обезболиваю-
щий укол, а спасатели с 
помощью «болгарки» спи-
лили часть металлической 
ограды, застрявшую в 
теле. Пациентку госпита-
лизировали, в больнице ей 
сделали экстренную опе-
рацию и достали из тела 
декоративный элемент 
ограждения. 

Знаменитому 
космонавту Фе-
дору Юрчихи-
ну пришлось 
через суд 
выбивать 
компенса-
цию с не-
радивых 
строите-
лей. Герой 
России, пять 
раз летавший 
в космос, на 
Земле столкнулся 
с трудноразрешимой про-
блемой, когда попытался 
построить сауну.

Как стало известно «МК», 
коллизия со стройкой про-
изошла в марте прошлого 
года. Покоритель космо-
са захотел возвести сауну 
на своем дачном участке 
в Щелковском городском 
округе Подмосковья. Че-
рез знакомого он нашел 
специалиста на сайте 
объявлений: работяга за-
являл, что у него 13-летний 
опыт строительства бань 
и парилок. Мужчины уда-
рили по рукам, в качестве 
задатка банщик получил 
200 тысяч руб. на строй-
материалы. Однако когда 
вскоре Юрчихин посетил 
стройку, оказалось, что 
халтура началась уже на 
первом этапе стройки. Те-
плоизоляционный слой в 
парной был выполнен с от-
клонениями от норм, плиты 
неплотно прилегали друг к 
другу. Причем исправить 

этот дефект было 
невозможно — 

оставалось 
только де-
монтиро-
вать тепло-
изоляцию 
и начать 
все заново. 

Космонавт 
потребо-

вал вернуть 
часть денег за 

материалы, но 
строитель наотрез 

отказался. Юрчихин даже 
вызывал полицию, но стра-
жи порядка заявили, что 
этот конфликт надо решать 
в судебном порядке.

Тогда Герой России по-
дал иск в Щелковский го-
родской суд. Представи-
тель ответчика упирал на 
то, что между клиентом и 
строителем не заключался 
договор, к тому же банщик 
не зарегистрирован в ка-
честве индивидуального 
предпринимателя. Но суд 
эти доводы не удовлетво-
рили. Юрчихину должны 
возместить стоимость 
устранения дефектов (110 
598 руб.), частично — сто-
имость материалов, мо-
ральный вред, неустойку. 
Также работяга заплатит 
штраф за отказ компенси-
ровать ущерб добровольно 
и услуги адвоката. В общей 
сложности он «погорел» на 
455 тысяч руб. Но решение 
еще не вступило в закон-
ную силу. 

ЛАНДЫШИ ЧУТЬ НЕ СТАЛИ 
ПОСЛЕДНИМИ ЦВЕТАМИ 

ДЛЯ МАЛЫШКИ
Закусить цветами, по-

даренными дедушкой, 
решила маленькая жи-
тельница Подмосковья. 
Малышка насмерть пе-
репугала всех родных — 
ведь это были ядовитые 
ландыши.

Как стало известно «МК», 
в эти выходные жительни-
ца Подмосковья с мужем и 
двумя детьми отдыхала в 
деревне у родных. Прово-
жая семью вечером в вос-
кресенье домой, в Иван-
теевку, дедушка сорвал и 
протянул маленькой внуч-
ке (девочке год и 9 меся-
цев) веточку ландыша с 8 

колокольчиками. Девочка 
с увлечением нюхала их, 
а затем в дороге в какой-
то момент родители за-
метили, что ребенок жует 
цветы. 

К этому времени се-
мья уже почти доехала 
до дома. Мама малышки 
по совету бабушки-врача 
срочно вызвала у ребен-
ка рвоту. Приехавшая 
«скорая» забрала кроху в 
больницу, где она провела 
ночь. Ухудшения здоровья 
у маленькой пациентки 
врачи не зафиксировали 
и в понедельник выписали 
домой.

РАБОТОДАТЕЛЕЙ ПРЕДЛАГАЮТ ШТРАФОВАТЬ 
ЗА ПРИЕМ НА РАБОТУ УКЛОНИСТОВ 

Наказывать за прием на 
работу военнообязанных 
или граждан, подлежа-
щих призыву на военную 
службу и не предоставив-
ших документ воинского 
учета, предлагает парла-
мент Калужской области. 
В понедельник, 29 мая, 
региональное заксобрание 
внесло соответствующий 
законопроект в Государ-
ственную думу.

По мнению калужан, ра-
ботодателей, заключаю-
щих трудовые соглашения 

с уклонистами от воинской 
службы, следует штрафо-
вать. В случае принятия 
закона штрафы, наклады-
ваемые на должностных 
лиц, составят от десяти до 
двадцати тысяч рублей, на 
предпринимателей, рабо-
тающих без образования 
юрлица, — от пяти до де-
сяти тысяч, на юрлица — от 
пятидесяти до ста тысяч 
рублей.

Кроме того, предлага-
ется наказывать руково-
дителей и работников, 

которые отвечают за 
военно-учетную работу. 
Во-первых, в случаях, 
когда они не ставят во-
енкоматы в известность 
о принятии на работу или 
увольнении граждан, ко-
торые состоят или обяза-
ны состоять на воинском 
учете. За это — штраф от 
пяти до двадцати пяти 
тысяч. Такой же штраф 
предлагается установить 
за несвоевременное опо-
вещение военкоматов о 
военнообязанных.

АГРЕССИВНЫЕ МИГРАНТЫ 
ИЗГНАЛИ МОСКВИЧЕЙ 
С ФУТБОЛЬНОГО ПОЛЯ

Недружелюбные ми-
гранты напугали жите-
лей Можайского района 
Москвы вечером 28 мая. 
Гастарбайтеры не пускали 
никого на площадку, где 
гоняли мяч, и нецензурно 
ругались. 

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел около 19.00 во дво-
ре школы на Беловежской 
улице. Территория учеб-
ного заведения доступна 
для всех: местные жители 
во внеучебное время мо-
гут спокойно находиться 
на стадионе. 

Этим правом восполь-
зовались и гастарбайтеры 
— строители местных жи-
лых комплексов. Молодые 
люди, не менее 30 человек, 
играли в футбол на школь-
ном поле. Но их поведение 
возмутило москвичей. По 
словам очевидцев, ми-
гранты прогоняли с пло-
щадки детей с мамами, а 
также отпускали в их адрес 
нелицеприятные слова.

Жители вызвали экс-
тренные службы города, 
всех футболистов задер-
жали и увезли в отдел по-
лиции.

ЗЛОСТНЫМ ПРАВОНАРУШИТЕЛЯМ ХОТЯТ 
ОТКАЗЫВАТЬ В РЕПАТРИАЦИИ В РОССИЮ

Упростить процесс репа-
триации бывших соотече-
ственников и их потомков 
собирается МВД. Подго-
товлен проект указа прези-
дента, который разъяснит, 
как получить российское 
гражданство.

Главное нововведение, 
предлагаемое министер-
ством, — определение 
официального статуса 
репатрианта. Таковым мо-
жет стать соотечествен-
ник, изъявивший желание 
переселиться в Россию. 
Документ определяет 4 
категории таких людей. 
Это, во-первых, граждане 
Российской Федерации, 
постоянно проживавшие 
за рубежом до начала спе-
циальной военной опера-
ции, во-вторых, бывшие 
граждане Российской Фе-
дерации. Третья категория 
— это лица, родившиеся 
или постоянно проживав-
шие на территории РСФСР 
и состоявшие в прошлом 
в гражданстве бывшего 
СССР. Наконец, четвертая 

категория — это те, у кого 
есть или были родственни-
ки по прямой восходящей 
линии, которые родились 
или постоянно проживали 
на территории РСФСР или 
территории, относившей-
ся к Российской империи 
или СССР, в пределах го-
сударственной границы 
Российской Федерации, 
и при этом имели соот-
ветствующую граждан-
скую принадлежность. 
Эти люди смогут стать 
нашими согражданами в 
упрощенном порядке. В 
частности, им не придется 
сдавать обычный для лиц, 
которые получают граж-
данство России, экзамен 
по русскому языку. Посе-
литься они смогут в любом 
субъекте Федерации по их 
выбору.

Также проект указа 
определяет категории 
тех, кому нельзя предо-
ставлять статус репатри-
анта. Это, в частности, те, 
кто выступает за насиль-
ственное свержение основ 

конституционного строя 
Российской Федерации 
или создает угрозу безо-
пасности России и ее граж-
данам другим способом. 
Также на репатриацию не 
могут надеяться те, кто, по 
данным органов, планиру-
ет, финансирует теракты 
или способствует их со-
вершению. Те, кто в тече-
ние 5 лет, предшествовав-
ших подаче заявления, по 
каким-то причинам выдво-
рялся за границы России, 
также не смогут принять 
участие в программе. Так-
же ограничение действует 
в отношении преступни-
ков, злостных правонару-
шителей и некоторых дру-
гих нежелательных лиц. А 
лишиться статуса репатри-
анта можно будет, даже 
если человек изначально 
выберет определенный 
регион для проживания, но 
до получения гражданства 
переедет в другой субъ-
ект Федерации, а также, 
если он покинет границы 
страны.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno КОСМОНАВТА ФЕДОРА ЮРЧИХИНА 
ЗАПАРИЛ НЕЧЕСТНЫЙ 

СТРОИТЕЛЬ БАНИ
Задержание 
мигрантов.
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ВКС России после успешного пора-
жения ЗРК Patriot, похоже, вошли во 
вкус и начали открытую охоту на за-
падные системы ПВО. По некоторым 
данным, ВКС России удалось нанести 
очередной удар по ЗРК Patriot — на 
этот раз в районе киевского аэропор-
та Жуляны. 
Кроме того, в Хмельницкой области, 
предположительно на аэродроме в 
Староконстантинове, где базирует-
ся 7-я бригада тактической авиации 
ВСУ, были уничтожены самолеты, 
адаптированные под британские 
крылатые ракеты Storm Shadow. 
Таким образом, российская армия 
послала месседж НАТО: вся постав-
ленная Украине западная военная 
техника — не только ПВО, но и истре-
бители — будет уничтожаться, так и 
не добравшись до фронта. 

Военный эксперт Юрий Кнутов рассказал 
«МК», почему Российская армия почти год 
спустя снова переключилась на аэропорты 
противника. ВКС России в ночь на 29 мая 
нанесли массированный ракетный удар по 
различным областям Украины. На следующий 
день работа по военным объектам противника 
продолжилась. 

Пожалуй, наиболее успешной и богатой 
на улов оказалась атака на киевский аэропорт 
Жуляны, в котором прозвучало не менее 15 
взрывов. Так, сообщается, что ВКС России уда-
лось добраться до второго из трех имеющихся 
у Украины ЗРК Patriot, переброшенных ночью из 

Одессы. Охота также велась по остаткам РЛС 
ранее разбитого российскими «Кинжалами» 
Patriot, а также комплексам Iris-T.

Telegram-канал «Джокер ДНР» сообщил, 
что, по его данным, в Киеве были поражены 
семь важных военных объектов, среди которых 
«импортная установка ПВО». 

По словам военных экспертов, удачно на-
несенные удары по тылам противника просто 
лишат его возможности даже думать об анон-
сированном наступлении. 

В Жулянах работали не только по батареям 
ЗРК Patriot, но и таким образом провели «под-
готовительную работу» к поставкам истреби-
телей F-16. Известно, что аэропорт Жуляны 
может быть использован в качестве запасного 
аэродрома, на котором возможно базирование 
F-16 — в этом аэропорту есть подходящие по-
лосы для прихотливых истребителей.

Не менее успешными оказались удары по 
Одессе, а вернее, по инфраструктуре порта. 
Ракеты, сообщает ряд источников, попали в 
одесский порт, где хранились новые западные 
танки. Предположительно, были уничтожены 
танки Leopard, которые там ждали своей от-
правки на Херсонское направление. 

Примечательно, что утром в воздуш-
ном пространстве Румынии был замечен 

американский санитарный вертолет — воз-
можно, ударом могло «зацепить» кого-то из 
натовских советников, находившихся в Одес-
ской области. 

Ночным ракетным ударом также был уни-
чтожен крупный военный объект ВСУ в Хмель-
ницкой области. Судя по всему, удар мог быть 
нанесен по аэродрому в Староконстантинове, 
где базируется 7-я бригада тактической авиа-
ции ВСУ. Украинская сторона в кои-то веки 
признала уничтожение пяти летательных аппа-
ратов. Впрочем, что это за летательные аппа-
раты — непонятно. Известно, что летчики этого 
соединения используют бомбардировщики 
Су-24М и Су-24МР, адаптированные для пусков 
крылатых ракет Storm Shadow.

Военных экспертов насторожила честность 
противника, который официально признал 
ущерб в Хмельницкой области. Скорее всего это 
свидетельствует о том, что противник пытается 
преуменьшить куда более серьезный ущерб, 
который был нанесен ВКС России. Вероятно, 
ракеты настигли не только самолеты, которые за-
пускали британские ракеты, но и существенные 
запасы крылатых ракет Storm Shadow.

Или киевский режим таким образом 
может пытаться ввести русскую армию в 
заблуждение. 

«Вероятно, попадание могло быть не 
критическим, но для того, чтобы избежать 
дальнейших ударов, местные власти заяви-
ли о поражении», — отмечает Telegram-канал 
Colonelcassad.

По словам военного эксперта, директора 
музея ПВО Юрия Кнутова, киевский режим 
может намеренно создавать «атмосферу 
психоза»:

— На мой взгляд, всю информацию о по-
ражении военных объектов мы должны про-
верять. Где гарантия, что это были не ложные 
цели, а реально боевые самолеты? Киевский 
режим предпочитает скрывать факты выведе-
ния из строя тех или иных военных объектов, 
поэтому здесь нужно разбираться. Однако в 
случае если это реальные боевые самолеты, 
а не макеты, то это говорит о том, что Украина 
крайне заинтересована в том, чтобы создать 
обстановку психоза из-за нехватки самолетов 
и добиться от НАТО более быстрой поставки 
истребителей F-16.

В то же время, по словам военного экс-
перта, ночными ударами ВКС России послали 
НАТО «черную метку»:

— Главная цель, которую мы преследу-
ем, — это сорвать или серьезно ослабить 
наступление ВСУ, которое было анонсиро-
вано на конец мая — начало июня. Я думаю, 
что наступление в любом случае состоится. 
Потому что 11–12 июня в Вильнюсе пройдет 
саммит НАТО и Зеленский должен будет что-
либо доложить. С нашей стороны мы пред-
принимаем определенные шаги и тем самым 
предупреждаем противника, что будет с авиа-
цией, прибывшей из стран НАТО на Украину. Я 
имею в виду F-16, возможно, другие самолеты. 
Одновременно мы отрабатываем задачи по 
ее уничтожению. 

Принципиально важным для российской 
армии, заявил Кнутов, является уничтожение 
адаптированных для пусков Storm Shadow са-
молетов Су-24М и Су-24МР:

— Сложно сказать, сколько их сейчас 
осталось. С самого начала их было немного. 
Это фронтовые бомбардировщики, переобо-
рудованные под носители крылатых ракет 
Storm Shadow, и их уничтожение для нас име-
ет принципиальное значение. Потому что мы 
уничтожаем воздушную платформу для запуска 
крылатых ракет, сокращаем количество ударов, 
которые противник может нанести по нашей 
территории с помощью британских, а в бли-
жайшее время французских (Франция может 
передать крылатые ракеты SCALP EG дально-
стью 300 километров. — «МК») и, возможно, 
немецких ракет (Киев официально запросил 
у Берлина дальнобойные крылатые ракеты 
Taurus с дальностью полета 500 километров. 
— «МК»). 

Военный эксперт напомнил, что в самом 
начале СВО России наносила массированные 
удары по военным аэродромам, в связи с чем 
значительная часть украинской авиации была 
выведена из строя. 

— Потом противник рассредоточил свою 
авиацию, стал использовать маскировку, лож-
ные цели, и количество самолетов, которые мы 
могли уничтожить, резко сократилось. Возмож-
но, это количество сократилось в силу того, что 
уже просто нечего было уничтожать. 

Дарья ФЕДОТОВА.

В КИЕВЕ СНОВА 
«РАНИЛИ» 
ЗРК PATRIOT

На фоне наших массированных ударов 
по ПВО в Киеве в понедельник несколько по-
терялась история с мощнейшим с начала СВО 
обстрелом Белгородской области. Потерялась 
в информационном пространстве, но не для 
местных жителей. Ситуация там, видимо, на-
столько серьезная, что губернатор Гладков 
сделал то, что так не любят наши бюрократы, 
— назвал вещи своими именами.

В телеграм-каналах появилась сводная 
таблица разрушений в Белгородской области: 
только с 22 мая (даты наземной атаки на об-
ласть подразделения украинских войск) по 28 
мая, за шесть дней, здесь в приграничье был 
поврежден 381 дом. А в понедельник удары шли 

беспрерывно, за сутки зафиксировано более 
300 «прилетов» со стороны ВСУ. Губернатор 
области Гладков озвучил данные, которые ра-
нее широкой публике были неизвестны. Очень 
неприятные данные. По его словам, в Белго-
родскую область заходило уже не менее пяти 
диверсионно-разведывательных групп. Это без 
учета событий 22 мая. Итого — шесть.

Объясняя все это, губернатор Гладков, 
государственный человек, в эфире государ-
ственного телеканала (цитирую по государ-
ственному информационному агентству) ска-
зал: «Мы живем в условиях фактически войны. 
Нравится кому — не нравится, а она идет». 
Когда признание реальности, прорыв ее сквозь 
обтекаемые, замыливающие действительность 

формулировки начинает происходить на таком 
уровне — это дает надежду.

Гладков дал и рецепт, что нужно сделать, 
чтобы прекратились обстрелы Белгородской 
области. Не новый, прямо скажем, рецепт. Его 
еще можно назвать «донбасским».

Помните, еще в начале СВО говорилось: 
нам нужно так отодвинуть украинские войска, 
чтобы они не могли обстреливать жителей ДНР 
и ЛНР. Начали отодвигать. Но что, например, 
теперь нужно сделать, чтобы прекратились 
обстрелы частично оккупированных Украиной 
наших Запорожской и Херсонской областей?

Гладков говорит, что для прекращения 
обстрелов Белгородчины нужно присоединить 
к ней Харьковскую область. И опять сначала: 

а чтобы прекратить обстрелы Харьковской 
области, когда она станет нашей, нужно будет 
еще области присоединять?

Просто «отодвинуть» Украину — ну никак не 
получается. Сейчас у ВСУ уже есть британские 
ракеты Storm Shadow с дальностью 250 км. 
Нет сомнений, что скоро появятся и немецко-
шведские ракеты Taurus, летящие на 500 км. 
Куда ВСУ отодвигать будем?

Между тем косвенный ответ на этот вопрос 
уже давал Путин: «До большевиков не было 
никакой Украины в истории человечества». 
Прямой ответ давал Медведев: западные об-
ласти будут в составе стран ЕС, все остальное 
станет Россией. Скорость этого процесса, его 
эффективность, а главное — минимизация 
потерь напрямую зависят от того, что так не 
любят наши бюрократы, — называния вещей 
своими именами. И хорошо бы, чтобы прозре-
ние случалось не только тогда, когда начинает 
реально припекать.

Экс-советник бывшего президента 
Украины Леонида Кучмы Олег Со-
скин заявил, что мобилизация в ВСУ в 
стране давно превратилась в граждан-
скую войну. По его словам, киевские 
власти заперли мужчин в «концлагере 
имени Зеленского» и не дают сделать 
свободный выбор. В результате все 
чаще «кандидаты в солдаты» начи-
нают оказывать военкомам яростное 
сопротивление.

Если ранее задерживаемые представите-
лями военкоматов просто пытались вырваться 
из их цепких лап или их пытались вытащить 
жены и матери, то теперь они сами все чаще 
отвечают кулаками. В одном из украинских 
городов несколько мужчин просто избили со-
трудника военкомата, который пытался вручить 
повестку одному из них. Разгневанные граж-
дане продолжили бить военного ногами, даже 
когда тот рухнул на асфальт.

А в Ровенской области сейчас начался суд 
над мужчиной, который напал на «повесточни-
ков» с косой, когда те заявились к нему домой. 
«Это все фигня. В одиночку с ними не справить-
ся, надо объединяться и создавать партизан-
ское движение», — пишут в соцсетях. 

Между тем потребность Киева в жи-
вом ресурсе для украинской армии лишь 

возрастает. Об этом пишет, например, британ-
ская The Daily Telegraph. Военкомы на местах, 
почувствовав свою полную безнаказанность 
в стремлениях выполнить или даже перевы-
полнить план, идут на самые подлые ухищ-
рения. В Киевской, Одесской, Николаевской, 
Херсонской, Днепропетровской и Харьковской 
областях к людям врываются во дворы част-
ных домов, похищают и силой удерживают 
в местных ТЦК (Территориальных центрах 
комплектования).

Майский солнечный день в Дарницком 
лесопарке Киева. Жители украинской столицы 
проводят выходной по устоявшейся традиции 
— шашлыками на свежем воздухе. Но «куль-
турный отдых» внезапно обрывается выпрыг-
нувшими из кустов сотрудниками областного 
военкомата с кипами бумаг в руках. Сидящим 
на пеньке с поникшими лицами украинцам вы-
писывают повестки. Вот так нынче набирают в 
украинскую армию.

В Измаиле на камеры местного жителя 
попала типичная для современной Украины 
сцена. Рядом с фургоном с непрозрачными 
окнами двое сотрудников военкомата сна-
чала пытались по-тихому уговорить мужчину 
проехать с ними. Гражданин возмутился, в 

ответ военные разбили ему телефон. А ведь 
могли разбить не только телефон.

Сотрудники ТЦК являются большими лю-
бителями распустить руки. Недавно в одной 
из украинских областей они просто избили 
и бросили в канаву у лесополосы отказавше-
гося принимать повестку мужчину. В Киеве 
потенциального бойца ВСУ повалили толпой 
на землю, едва его не придавив. И это только 
то, что попало в объективы камер за последние 
несколько дней. 

Для военкомов и сотрудников районных 
ТЦК мобилизация стала своеобразной кормуш-
кой. Руководство военкоматов таким образом 
хорошо материально простимулировано. Если 
побольше поймают и отправят на передовую — 
премируют. А если не отправят, то опять же — за 
деньги. То есть в проигрыше не останутся. Дети 
чиновников и бизнесменов со всей Украины, 
например, имеют возможность платить раз в 
три месяца по нескольку тысяч долларов за 

отсрочку, делая нелегальный заработок во-
енных чиновников бесконечным.

В то же время нескончаемый набор в 
ВСУ наглядно показал, что мобилизация в 
основном касается не самых состоятельных 
украинцев. Согласно официальной стати-
стике, рынок труда на Украине оказался в 
дефиците. Если в начале прошлого года в 
стране нарастала безработица, то сейчас 
отмечается нехватка работников на пред-
приятиях. Особенно это касается механиков, 
слесарей и электриков. Теперь уже и 17-летних 
подростков не будут выпускать из Украины, 
поскольку вставать на воинский учет и полу-
чать приписное свидетельство нужно уже в 16 
лет. Отсутствие документов о постановке на 
учет в военкомате станет препятствием для 
выезда за границу. 

Однако это не станет никаким препятстви-
ем для молодых мужчин из западных регионов 
страны. В Тернопольской, Ивано-Франковской 
и Львовской областях через программу «Шлях» 
граждане призывного возраста спокойно вы-
езжают на Запад для так называемых «добро-
вольческих миссий». За внесение в базу «во-
лонтеров» нужно заплатить 1500 долларов.

Абсурд, фарс и трагедия сошлись в единый 
клин, разделивший украинское общество на 
тех, кто имеет право на всё, и на тех, кто имеет 
право только погибать за чужие интересы. И 
для тех, кто это понял, есть только один путь 
— сопротивление.

Виктор ЖДАНОВ.

ХАРЬКОВ И ДАЛЕЕ ПО СПИСКУ

ВОЕНКОМА БОЯТЬСЯ — В ЛЕС НЕ ХОДИТЬ
От повесток отбиваются ногами

Одессы. Охота также велась по о
б й

Последствия 
ночного ракетного 
удара по Украине.

ответ военные разбили ему телефон. А ведь
могли разбить не только телефон.

Вместо вручения повестки 
военком получил ногой.

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

ВКС России подобрали ключ 
к западной ПВО

День предпринимательства в России 
отмечался в прошлую пятницу, но 
приуроченные к празднику мероприя-
тия растянулись до понедельника. В 
технопарке «Калибр», ставшем пло-
щадкой для стартапов и небольших 
производств, Михаилу Мишустину по-
казали, чем живет сегодня столичный 
малый бизнес, в том числе молодеж-
ный. Экскурсия началась с компа-
ний, производящих ткани и пуховые 
куртки, и закончилась демонстрацией 
самой перспективной на сегодняшний 
день продукции, а именно — беспилот-
ных систем. 

Электрические грузовики внешне выгляде-
ли довольно необычно: как пояснили разработ-
чики, они специально не стали переделывать 
обычные автомобили, а с нуля разработали 
беспилотную модель. «В ней нет педалей, 
руля и сиденья для водителя», — объяснили 

премьеру. Такие грузовые платформы уже 
сейчас работают в логистических парках и на 
складах маркетплейсов. А скоро отправятся на 
экспорт: партию из 13 «беспилотов» закупил 
Дубайский аэропорт. Однако бизнес не хочет 
ограничиваться замкнутыми территориями. 
Новая цель — создание элекрогрузовика, ко-
торый сможет самостоятельно передвигаться 
из точки А в точку Б на расстояние до 1 тыс. км 
по дорогам общего пользования. «Перевозка 
между городами скоро будет автономной», 
— уверены предприниматели. Мишустин вы-
разил надежду, что их амбициозные планы 
обязательно сбудутся. 

Летающие беспилотные аппараты в ходе 
экскурсии не показывали: как они выглядят, 
с недавних пор и так известно всей стране. 
Вопрос, заинтересовавший премьера: надо 
ли регистрировать «дрончики»? И что будет, 
если этого не сделать? Выяснилось, что реги-
стрировать любые БПЛА обязательно надо. Но 

наказание для нарушителей невелико: штраф 
и запрет на использование. Впрочем, сей-
час это в любом случае неактуально: в целях 
безопасности в Москве и ряде других регионов 
использование «дрончиков» запрещено.

С производителями банковских карт 
Михаил Мишустин захотел переговорить без 
участия прессы. Однако до этого они успели 
во всеуслышание заверить: проблем с «пла-
стиком» в России не ожидается. А по качеству 
национальные средства оплаты будут даже 
лучше, чем ушедшая «Виза». Правда, чипы в 
карточках по-прежнему китайские: за долгие 
годы импортозамещения заметных обыва-
телю перемен в микроэлектронике, увы, не 
произошло.

Отдельно глава кабмина пообщался с 
юными предпринимателями, участвующими 
в программе «Я в деле». Несмотря на неж-
ный возраст, бизнес у некоторых уже совсем 
не детский. А кое-кто даже поставляет свою 

Премьер ознакомился 
с достижениями столичного 
малого бизнеса 

продукцию — например, камины на биотопливе 
— в крупные компании. Внимание Мишустина 
привлек шампунь-пена для животных без смы-
вания. Премьер выяснил, у кого из присутствую-
щих есть собака. А сопровождавший его Сергей 
Собянин предложил протестировать новинку на 
депутате Нечаеве, точнее, на его питомце. «Да, 
давайте все на мне (тестировать)», — обречен-
но махнул рукой парламентарий. К счастью, в 
процессе обсуждения выяснилось, что пена в 
первую очередь рассчитана на котов. 

На заседании правительственной комис-
сии по развитию МСП Михаил Мишустин рас-
сказал, что будущие предприниматели могут 
рассчитывать на поддержку государства с 14 
лет. Им выделяются гранты до 500 тыс. руб., а 
в отдельных регионах — до 1 млн руб. Всего 
в России в малом и среднем бизнесе сейчас 
заняты 28 млн человек — по этому показателю 
нацпроект давно уже выполнен и перевыпол-
нен. Но есть проблемы с отдачей: как сообщил 
глава Минэка Максим Решетников, вклад рос-
сийских МСП в валовый национальный продукт 
заметно ниже, чем в западных странах. Более 
50% новых компаний, не справившись с трудно-
стями, исчезают, не дожив до двух лет. И только 
3% (!) из микробизнеса отваживаются перейти 
в малый, т.к. не хотят иметь дело с повышенной 
налоговой нагрузкой и более сложной отчетно-
стью. «Необходимо обеспечить качественный 
рост и акселерацию уже действующих компа-
ний. Чтобы МСП не был панцирем черепахи, 
который сначала защищает, а потом мешает 
развитию», — заявил Решетников. 

Еще одна амбициозная задача — под-
держка и развитие малого бизнеса в новых 
регионах. Суммарно в ЛНР, ДНР, Херсонской и 
Запорожской областях действуют почти 70 тыс. 
малых и средних предприятий. «Формируется 
институциональная база и вновь создаваемые 
ИП и юрлица включаются в единый реестр 
МСП», — заявил Мишустин, выразив надежду, 
что скоро предпринимателям станут доступны 
действующие в остальной России меры под-
держки. Какой именно бизнес готов разви-
ваться на присоединенных территориях — на 
заседании комиссии не уточнялось. 

Елена ЕГОРОВА.
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Такие данные привел на-
чальник аналитического 
управления банка БКФ 
Максим Осадчий, про-
анализировавший ста-
тистику ЦБ РФ. Согласно 

этим данным, с марта 
2022 года по март 2023-го 
покинувшие российский 
рынок фирмы совершили 
200 сделок по продаже 
активов. Но только каждая 

пятая из них была на сумму 
свыше 100 миллионов дол-
ларов. При этом большая 
часть вырученных средств 
оставалась на территории 
России. 

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
Необычный чем-
пионат по выма-

ниванию из земли дожде-
вых червей прошел в 
английском городе Фалмут. 
Участники на все лады пыта-
лись вызвать подземных 
обитателей на свет божий. 
Добровольцы поделились на 
команды, каждой из которых 
был выделен участок земли 
площадью два квадратных 
метра и полчаса времени. А 
далее им предоставили пол-
ную свободу действий: мож-
но было делать что угодно, 
лишь бы черви вылезли на 
поверхность. Единственное, 
что нельзя было делать, — 
копать. Люди играли на му-
зыкальных инструментах, 
создавали вибрацию с помо-
щью диких топочущих плясок 
и даже вежливо уговаривали 
червей появиться. Команде-
победительнице удалось вы-
манить 20 червей, а всего во 
время чемпионата было вы-
манено 260.

вывели за год ушедшие 
из России компании $36 млрд

КАДР

ЦИФРА

ПОТЕРЯШКИ

АРТЕФАКТ

ZOO
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ИЗ ПОДМОСКОВНЫХ ЛЕСОВ ЗА НЕДЕЛЮ ВЫВЕЛИ 12 ЧЕЛОВЕК

НА САХАЛИНЕ СОВА СВИЛА ГНЕЗДО И ВЫВЕЛА ПТЕНЦОВ В ДАЧНОМ ДОМЕ

КАРАНДАШ АДОЛЬФА ГИТЛЕРА ВЫСТАВЯТ НА ПРОДАЖУ

За прошедшую неделю 
из 110 звонков, посту-
пивших на «горячую 
линию» лесной охраны, 
12 касались пропавших в 
лесу людей. Специалисты 
говорят, что в этом году 
сезон «потеряшек» начал-
ся раньше обычного. «Как 
только установилась теплая 
погода в Подмосковье, в лес 
потянулись отдыхающие. И 
тут же с ними начались про-
блемы. Люди умудряются 
заблудиться даже в хорошо 
знакомых местах. Особенно 
часто блуждают в лесу по-
жилые люди и подростки», 

— рассказывают сотруд-
ники поисковой службы. 
Больше всего «потеряшек» 
было зафиксировано в Но-
гинском, Виноградовском, 
Ступинском, Сергиево-
Посадском и Дмитровском 
лесничествах. По словам 
лесничих, всех удалось 
вернуть домой. Однако 
специалисты просят не ис-
кушать судьбу и соблюдать 
простые правила пребы-
вания в лесу: 1. Не уходить 
из дома без мобильного 
телефона, предварительно 
убедившись, что он полно-
стью заряжен. 2. Обязатель-

но предупреждать родных 
и близких, в какое место 
вы направляетесь и когда 
собираетесь вернуться. 3. 
Оправляясь в лес, наденьте 
яркую одежду, головной 
убор, обуйте удобную об-
увь. Помимо мобильника 
нужно взять с собой нож, 
воду и легкий перекус, хотя 
бы пачку сухого печенья. 4. 
Перед тем как войти в лес, 
обратите внимание на за-
метные ориентиры: дороги, 
ЛЭП, населенные пункты, 
реки, ручьи. Если вы вдруг 
заблудитесь, они помогут 
вам найти дорогу домой.

На территории Калинин-
градской области нашли 
масонскую монету, да-
тированную 1702 годом. 
Находка обнаружилась на 
старом немецком кладбище. 
Эксперты уже оценили ее в 
миллион рублей. На монете 
изображены треугольни-
ки и циркули — это явный 
признак принадлежности 

гильдии каменщиков. На-
помним, что в XVIII веке эта 

территория была немецким 
городом Кёнигсбергом.

Сова обустроила гнездо 
на даче у жительницы По-
ронайского района на Са-
халине, а через несколько 
дней вылупилисaь птен-
цы. Женщина уверяет, что 
за те 35 лет, что она владеет 
домом, такое произошло 
впервые: мол, зайцы и лисы 
иногда забегали на огонек, 
но вот полного гнезда совят 
не было никогда.

Карандаш Адольфа Гит-
лера может быть продан 
на аукционе в Белфасте 
за 80 тыс. фунтов стерлин-
гов. Аукцион назначен на 6 
июня, и уже известно, что 
в качестве одного из лотов 
на нем будет представлен 
посеребренный карандаш с 
надписью «Eva» на немецком 
языке и инициалами «AH», 
который 20 апреля 1941 года 
Ева Браун, предположитель-
но, подарила Гитлеру на его 

52-летие. По оценкам экс-
пертов, он будет продан по 
цене от 50 до 80 тыс. фунтов 
стерлингов. На аукционе 
будет продаваться и соб-
ственноручно подписанный 

портрет фюрера — управля-
ющий директор аукционного 
дома Карл Беннетт ожидает 
интерес к лотам со всего 
мира. При этом он понимает 
сомнения людей по поводу 
продажи и коллекциониро-
вания вещей, принадлежав-
ших диктатору, но рассма-
тривает их в первую очередь 
как исторические объекты, 
ведь они — часть нашего 
прошлого, пусть и страшно-
го и противоречивого.

ААРТЕФАКТ

На территории Калинин-
градской области нашли 
масонскую монету да-

МОНЕТУ 1702 ГОДА НАШЛИ В КАЛИНИНГРАДЕ

СПОРТ

ШОЙГУ ПОЗДРАВИЛ ВЕТЕРАНОВ АРМЕЙСКОГО СПОРТА
В Национальном центре 
управления обороной 
Российской Федерации 
глава военного ведом-
ства Сергей Шойгу 
вручил Центральному 
спортивному клубу 
армии знак воинской до-
блести — полковую чашу. 
Ее принял из рук министра 
начальник ЦСКА Артем 
Громов. Министр обороны 
поблагодарил ветеранов ар-
мейского спорта, тренеров 
и всех, кто сумел заслужить 
высокое доверие к ЦСКА за 
100 лет его существования.  

«Я вас поздравляю с вру-
чением полковой чаши. Ду-
маю, что она будет являться 
символом единения всех 
спортсменов и тренеров, 
да и в целом всего армей-
ского спорта», — обратился 
Шойгу к личному составу 
армейского клуба. Полко-
вая чаша выполнена в виде 
пятилучевой звезды. На на-
ружной поверхности звезды 
нанесена гравировка пик-
тограмм 49 видов спорта, 
четырех вида пятиборья 
и триатлона. На подиуме 
расположены награды 

клуба — орден Александра 
Невского, орден Ленина 
и шесть исторических 
эмблем. В Минобороны 
России отметили, что про-
должить традиции ЦСКА в 
этом юбилейном году смо-
гут военнослужащие пяти 
спортивных рот, которые 
были приведены к военной 
присяге. С момента появле-
ния в ЦСКА подготовили и 
воспитали 422 олимпийских 
чемпиона, 1736 чемпио-
нов мира и более 15 тысяч 
победителей чемпионатов 
СССР и России.

СВАДЬБА

НЕ ДОЖДАВШИСЬ ПРИНЦА, 77-ЛЕТНЯЯ ЖЕНЩИНА СДЕЛАЛА 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ СЕБЕ САМА

Американская пожилая женщина всю 
жизнь ждала мужчину своей мечты. 
Однако к 77 годам она устала — поэтому 
решила выйти замуж за себя саму. Дотти Фи-
дели годами ждала мужчину, который сделал 
бы ее счастливой, но наконец у 77-летней 
женщины возникла уверенность, что такой 
«принц» никогда не появится. Но замуж даме 
все-таки хотелось, так что она нарядилась 
в белое платье своей мечты и вышла замуж 
сама за себя. Необычный праздник состо-
ялся в доме престарелых в штате Огайо, 
где сейчас живет старушка. Рассказывая о 
свадьбе, Дотти призналась, что это стало 
лучшим, что когда-либо было в ее жизни. 
Не считая, правда, любимой дочки — она у 
Дотти все-таки на первом месте.
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Интеграция на постсоветском простран-
стве началась сразу после Беловежских со-
глашений в 1991 году. И если Содружество 
Независимых Государств (СНГ), по меткой 
ремарке экс-президента Украины Леонида 
Кучмы, было изначально «формой развода», 
то за 30 с небольших лет после распада СССР 
мы так или иначе смогли нащупать успеш-
ные формы реальной интеграции. Крайне 
значимым явлением в этом ряду является 
Евразийский экономический союз (ЕАЭС).

Сразу отмечу, что успешных 
организационно-правовых решений по ин-
теграции на пространстве бывшего СССР 
— точно больше одного. К серьезным со-
бытиям в этой части я однозначно отношу 
создание в 1992 году ОДКБ (Организации 
Договора о коллективной безопасности) 
— регионального оборонительного союза. 
Эффективность и насущную необходимость 
ОДКБ продемонстрировала, в частности, в 
новогодние дни 2022 года, когда Казахстан 
был подвергнут террористической атаке экс-
тремистов. Своевременная реакция лидеров 
стран ОДКБ, по сути, спасла Казахстан от 
террора и беззакония.

Однозначно успешной формой интегра-
ции является Союзное Государство России и 
Белоруссии, сформированное лидерами на-
ших стран в 2000 году. У данного государства 
есть не только свои органы власти, но и союз-
ный бюджет, общий визовый режим, взаим-
ное признание общегражданских паспортов 
друг друга и многое другое. Граждане России 
и Белоруссии давно не ощущают друг друга 
иностранцами, а пограничный столб между 
нашими странами был вырыт и отправлен 
в музей еще в мае 1995 года Александром 
Лукашенко и Виктором Черномырдиным.

Не будем также забывать про Шанхай-
скую организацию сотрудничества (ШОС), 
созданную в 2001 году. Изначально данное 
объединение задумывалось как региональ-
ная организация поддержки безопасности 
— «против терроризма, сепаратизма и экс-
тремизма», но стало к сегодняшнему дню 
одним из самых авторитетных глобальных 
интеграционных объединений. Сейчас в со-
став этой организации кроме ее лидеров 
— России и Китая входят почти все централь-
ноазиатские республики, практически решен 
вопрос с вхождением в ШОС Белоруссии 
(прием состоится в этом году). Кроме того, в 
ШОС представлены Индия, Иран, Пакистан. 
Статус наблюдателя имеют Монголия и Аф-
ганистан, а партнеры по диалогу — еще два 
десятка стран Евразии и Северной Африки. 
Сегодня ШОС наряду с БРИКС является са-
мой привлекательной в мире организацией 
с точки зрения интеграции и расширения 
международного сотрудничества. Интерес к 
вхождению в данное объединение проявляют 
государства не только Азии, но и Африки, и 
Латинской Америки.

Но вернемся к ЕАЭС… Что же из себя 
сейчас представляет Евразийский эконо-
мический союз? Как известно, ЕАЭС начал 
функционировать в 2015 году, после под-
писания Договора о создании объедине-
ния. ЕАЭС пришел на смену Евразийскому 
экономическому сообществу, существовав-
шему с 2001 года. Сейчас ЕАЭС объединяет 
Армению, Белоруссию, Казахстан, Киргизию 
и Россию. Наблюдателями в ЕАЭС являются 
Молдавия (де-юре), Куба и Узбекистан. Зона 
свободной торговли ЕАЭС уже сейчас вклю-
чает наряду со странами-участниками Иран, 
Вьетнам, Сербию, Сингапур. Переговоры 
о расширении зоны свободной торговли и 
сотрудничестве ведутся с Объединенными 
Арабскими Эмиратами, Индонезией, Китаем 
и многими другими странами. На полном 
серьезе обсуждается идея экономической 
интеграции с Египтом и выхода на афри-
канскую континентальную зону свободной 
торговли.

Что все это дает рядовым россиянам? 
Здесь я бы отметил несколько принципиаль-
ных моментов, которые уже стали значимы-
ми явлениями в нашей даже повседневной 
жизни.

Во-первых, это таможенный союз, а точ-
нее — единое таможенное пространство. Все 
товары, произведенные внутри Евразийского 
экономического союза, перемещаются по 
нашим странам, не встречая таможенных 
постов, и по ним внутри союза не платятся та-
моженные пошлины, что, конечно же, делает 
цены на данные товары более привлекатель-
ными для нас с вами. Мы постоянно видим 
на прилавках наших магазинов продукты 
питания из Армении, Белоруссии, Киргизии, 
по нашим просторам колесят белорусские 
«МАЗы» и «БелАЗы», вместе с Казахстаном 
мы реализуем технологические и транспорт-
ные решения и пр. Все вместе мы развиваем 
промышленную кооперацию. Сейчас ЕАЭС 
сформировал общее экономическое про-
странство по перемещению практически 
всех основных товаров и услуг, а также ка-
дров и капитала. На уровне национального 
регулирования пока еще находится только 
рынок нефти, газа и нефтепродуктов, но и 
здесь интеграция необратима.

Таможенный союз формирует общий 
внутренний рынок, который в ЕАЭС насчиты-
вает почти 200 млн человек (при интеграции, 
например, Таджикистана и Узбекистана это 
цифра будет значительно превышена). Это со-
поставимо с рынком США, ЕС, Бразилии, Ин-
донезии, стран Юго-Восточной Азии и др.

Все, что мы производим внутри ЕАЭС, 
является продуктом единого народнохозяй-
ственного комплекса, и с этим продуктом 
мы совместно выходим уже на экспорт за 
пределы таможенного союза. Что касается 
товарооборота внутри ЕАЭС, то для России 
его рост является сейчас главным направле-
нием промышленно-торгового развития. Со-
трудничество с партнерами по ЕАЭС сейчас 
по значимости, выраженной в объемах обо-
рота, сопоставимо с торговлей с Китаем или 
Турцией и уже оставляет позади торговлю, 
например, с Европейским союзом или США. 
По внешнеторговому обороту сейчас Бело-
руссия обгоняет Германию, что, безусловно, 
нас не может не радовать.

Конечно, нам есть куда расти — на-
пример, для достижения объема общего 

внутреннего рынка в 300 млн человек. И нам 
здесь надо не только решать внутрироссий-
ские проблемы демографии, но нам также, 
так или иначе, придется интегрировать и 
другие страны в Евразийский экономический 
союз, и границы бывшего СССР здесь нам не 
являются преградой.

Напомню, что в «романтические нуле-
вые» Украина (в лице уже упоминавшегося 
выше г-на Кучмы) также участвовала в об-
суждении контуров «единого экономического 
пространства» и даже подписала в 2003 году 
соответствующее соглашение с Белорусси-
ей, Казахстаном и Россией, но политическая 
история пошла, увы, по иному сценарию. 
В принципе, несмотря на экономический 
коллапс, произошедший на Украине, ее по-
тенциал еще остается значительным, и после 
успешной демилитаризации и денацифика-
ции этой страны вполне можно вернуться к ее 
интеграции в наше единое цивилизационное 
пространство.

Второй важнейший аспект, который 
обеспечил, среди всего прочего, ЕАЭС и 
что является очень важным преимуществом 
для граждан наших государств, — это сво-
бодное перемещение по всему нашему про-
странству. Те, кто часто летает самолетами и 
бывает в аэропортах, конечно же, замечали, 
что посадка на рейсы в города стран ЕАЭС 
производится в зоне внутренних вылетов, 
что создает удобство для пассажиров и зна-
чительно упрощает наше перемещение по 
всему пространству ЕАЭС. Про отсутствие 
внутренних виз я уже и не говорю: их появле-
ние внутри ЕАЭС практически невозможно. 
По внутрироссийским паспортам мы можем 
находиться в любой республике ЕАЭС как по 
служебной надобности, так и для отдыха. 
Кстати, развитие туризма внутри нашего 
союза — это отдельное направление на-
шего общего экономического и культурного 
развития.

Третий аспект — единое или очень 
близкое образовательное, научное, социо-
культурное, да и языковое пространство. 
Несмотря на все спекуляции и политические 
провокации, русский язык остается одним 
из важнейших факторов построения общего 
цивилизационного будущего. Также важно 
добавить про возможности пользоваться 
преимуществами интегрированной системы 
социального или пенсионного обеспечения, 
единого пространства здравоохранения и 
др. Добавлю, что громадное число деятелей 
культуры из Армении, Белоруссии, Казахста-
на стали в России настоящими звездами, и 
это, безусловно, обогащает культуру народов 
наших стран.

Как я уже говорил выше, евразийская 
интеграция — это не столько успешная объ-
единительная формация на пространстве 
бывшего СССР, это реализация более чем 
тысячелетнего культурного единства и укре-
пление цивилизационного континентального 
начала. Не случайно мы постоянно говорим о 
Большом евразийском партнерстве, и здесь 
мы находимся в диалоге и с арабским ми-
ром, и с Индией, и с Китаем, и с азиатско-
тихоокеанским сообществом.

Отмечу несколько принципиальных для 
меня вещей перспективного развития в дан-
ной сфере. Во-первых, необратимый переход 
на расчеты внутри ЕАЭС в национальных 
валютах и параллельное введение общей 
цифровой валюты для стран ЕАЭС и их пар-
тнеров. Здесь особую роль мог бы сыграть 
цифровой рубль, который уже сейчас вводит-
ся в России и который можно использовать 
для межгосударственных расчетов в рамках 
ЕАЭС и ее зоны свободной торговли.

Во-вторых, разработка и реализация на 
наднациональном уровне в ЕАЭС планов и 
проектов стратегического планирования и 
развития, о чем было, в частности, заявлено 
на прошедшем в мае текущего года в Москве 
II Евразийском экономическом форуме. Пе-
рейти к реальному государственному стра-
тегическому планированию сейчас проще на 
уровне сильного регионального объедине-
ния, каковым и является ЕАЭС. И здесь уже, 
что называется, рукой подать как до нового 
союзного Госплана, так и до новых страте-
гических проектов типа ГОЭЛРО, БАМа или 
покорения космоса. Что примечательно, все 
обозначенные в качестве примеров проекты 
из общего советского прошлого актуальны и 
сейчас. Нам по-прежнему нужна энергетика, 
нам нужны опережающие логистические ре-
шения, нам нужно наращивать присутствие в 
космическом пространстве. И это все задачи 
не национального, а евразийского уровня 
сложности и значения.

Бюджет Евразийского союза можно 
формировать уже прямо сейчас: у нас есть 
источник его наполнения — это таможенные 
сборы, которые осуществляются в рамках 
единого таможенного пространства. Что ка-
сается расходов союзного бюджета, то здесь 
тоже все очевидно — это общие проекты и 
задачи предельной сложности, о которых я 
говорил выше. И нам уже сейчас надо соз-
давать Евразийский парламент — необхо-
димость его очевидна. Здесь прообразом 
может стать модель, уже реализованная в 
Союзном Государстве России и Белорус-
сии. Думаю, что ЕАЭС пойдет по этому пути, 
чтоб реализовать схему «Пять стран — одно 
союзное государство — единая семья евра-
зийских народов».

В завершение хочется отметить, что, 
несмотря на весь мой оптимизм, конечно 
же, не все хорошо в нашем интегрирую-
щемся «царстве-государстве». Объеди-
нение, конечно же, идет не теми темпами, 
какими бы нам хотелось, и здесь граждане 
справедливо задают нам, политикам, свои 
неудобные вопросы. Но в этой части иного 
пути, кроме евразийской интеграции, у нас 
не существует. И защита прав и интересов 
наших граждан — социальных, экономи-
ческих, социокультурных — зависит в том 
числе и от решения вопросов глобального 
политико-экономического развития. Рас-
пад Советского Союза — величайшая гео-
политическая катастрофа конца XX века. 
Кроме нас, некому устранять последствия 
этой трагедии и строить новый общий ев-
разийский дом.
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ЕВРАЗИЙСКИЙ ДОМ, 
КОТОРЫЙ МЫ СТРОИМ

Что такое ЕАЭС и чем он полезен простым россиянам

Победа Реджепа Тайипа Эрдогана во 
втором туре президентских выборов 
обеспечила ему еще пятилетку во 
главе Турции. Каковы будут приорите-
ты политики президента-победителя 
на ближайшие годы? Что он обещал 
своим избирателям? Попробуем 
разобраться.

«Мы не единственные победители, по-
бедителем стала Турция. Выигрывают все 
части нашего общества, выигрывает наша 
демократия», — заявил Эрдоган, обращаясь 
к собравшимся у президентского комплекса в 
Анкаре сторонникам. По словам триумфатора 
самых сложных в его жизни выборов, сейчас 
настало время «отложить в сторону все дебаты 
и конфликты, связанные с предвыборным 
периодом, и объединиться вокруг наших на-
циональных целей и мечтаний».

Идя на выборы, Эрдоган заявлял, что сре-
ди главных приоритетов его правительства 
будут борьба с инфляцией и залечивание ран 
от катастрофического февральского земле-
трясения, унесшего жизни более 50 тысяч 
человек в Турции и соседней Сирии.

Эти обещания действительно ста-
ли главными пунктами его предвыборной 
платформы.

Эрдоган пообещал продолжать свою 
неортодоксальную экономическую полити-
ку, включая сохранение низких процентных 
ставок, несмотря на гиперинфляцию и кризис 
стоимости жизни. 

Турецкий президент заявил, что намерен 
снизить уровень инфляции до 20 процентов 
в 2023 году и ниже 10 процентов в 2024 году, 
но добавил, что правительство продолжит 
снижать процентные ставки.

«У меня есть тезис о том, что процентные 
ставки и инфляция прямо пропорциональны, 
— заявлял Эрдоган уже после состоявшегося 
14 мая первого тура выборов. — Чем больше 

вы снижаете процентные ставки, тем ниже 
уровень инфляции. Моя теория здесь заклю-
чается в том, что процент — это причина, а 
инфляция — следствие».

Турецкий лидер заявил, что борьба с ин-
фляцией и снижение стоимости жизни ста-
нут «самыми неотложными вопросами» на 
ближайшее время. «Если кто-то и может это 
сделать, то я могу это сделать», — провозгла-
шает он, напомнив, что основная процентная 
ставка центрального банка сейчас снижена 
до 8,5%: «И вы увидите, что инфляция также 
снизится».

Эрдоган обещал применять различные 
меры (как административные, так и уголов-
ные), а также различные стимулы, чтобы обу-
здать растущие цены на продажу жилья и 
арендную плату: «Точно таким же образом 
мы преодолеем влияющий на повседневную 
жизнь людей рост цен на продовольствие».

Без сомнения, часть электората была 
привлечена предвыборными обещаниями 
Эрдогана обеспечить домохозяйства бес-
платным природным газом. Эту инициативу 
он озвучил во время запуска первой в Тур-
ции поставки природного газа, добытого из 
обнаруженных в Черном море запасов, на 
береговой завод.

«Мы будем предоставлять бесплатный 
природный газ для бытового потребления в 
объеме до 25 кубометров ежемесячно в те-
чение одного года», — посулил избирателям 
Эрдоган. По его словам, бесплатный газ начнет 
поступать уже в самом скором времени. 

Природный газ был впервые обнаружен 
на месторождении Сакарья у побережья 
Зонгулдака в 2020 году, а на соседнем с ним 

месторождении Кайкума-1 — в прошлом году. 
Общий объем «голубого золота» оценивал-
ся в 710 миллиардов кубометров. «Когда мы 
выйдем на полную мощность, мы сможем 
ежегодно обеспечивать отсюда примерно 
30% внутреннего потребления», — утверж-
дает Эрдоган.

Волнует турок и то, что их страна ока-
залась запружена миллионами беженцев 
— прежде всего из Сирии и Афганистана. 
Настроения против «чужаков» растут, как 
растет и число сообщений о насилии, злоу-
потреблениях и преступлениях между пред-
ставителями сирийской и местной общин. И 
оба финалиста президентской гонки эту оза-
боченность подхватили. Эрдоган, в частности, 
пообещал вернуть около миллиона сирийских 
беженцев на родину после реализации жи-
лищных проектов на контролируемой Турцией 
Северной Сирии. Но конкретных сроков он 
предусмотрительно не стал называть. Зато 
подчеркнул, что улучшение диалога между 
Сирией и Турцией благодаря посредническим 
усилиям России поможет увеличить число 
«добровольных» возвращений беженцев. И 
надо сказать, что такая позиция выглядит 
более взвешенной и реальной, нежели откро-
венно популистские обещания его оппонента 
Кылычдароглу, грозившего чуть ли не в тече-
ние года депортировать из страны несколько 
миллионов мигрантов.

Что касается помощи пострадавшим от 
случившегося 6 февраля катастрофического 
землетрясения на юго-востоке Турции, то 
Эрдоган пообещал предоставить им ипотеч-
ные кредиты сроком на 20 лет и с двухлетним 
льготным периодом.

Его правительство намерено построить 
в общей сложности 650 тысяч новых квартир 
в затронутом подземной стихией регионе и 
пообещало сдать 319 тысяч единиц жилья уже 
в течение одного года.

Президент Турции также объявил, что 
он создаст ключевые производственные 
мощности оборонной промышленности в 
некоторых провинциях, пострадавших от 
землетрясения.

Есть еще одна тема, которая беспокоит 
население Турции, — это проблема безопас-
ности, связанная главным образом (но не 
исключительно) с курдским сепаратизмом. 
Так что Эрдоган последовательно выступал 
с резкой риторикой в отношении «террори-
стических» группировок на протяжении всего 
периода предвыборной кампании, сохраняя 
вопросы безопасности на первом месте в 
повестке дня в очевидной попытке привлечь 
голоса националистов.

Турецкий президент часто заявлял, что 
его оппонента Кемаля Кылычдароглу под-
держивают «террористические» группировки, 
такие как Рабочая партия Курдистана (РПК) и 
движение Фетхуллаха Гюлена, обвиняемого 
в попытке государственного переворота в 
2016 году.

На протяжении всей своей предвыборной 
кампании Эрдоган заявлял, что его правитель-
ство сокрушит эти группировки.

«Наша борьба со всеми сетями зла, 
включая сепаратистскую террористическую 
организацию РПК и ее филиалы, будет про-
должаться решительно», — пообещал Эрдоган 
на днях.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ЭРДОГАН: ВРЕМЯ 
ИСПОЛНЯТЬ 
ОБЕЩАНИЯ
Триумфатор второго тура сулил 
снижение уровня инфляции, 
бесплатный газ и жилье 
для жертв землетрясения

c 1-й стр.
Эрдоган ощущает себя совре-
менным строителем новой 
Османской империи, полноправ-
ным членом клуба высших миро-

вых политических лидеров планеты, челове-
ком, которому никто не имеет права давать 
приказания или даже указания. Связи Турции 
с Россией — это в его глазах мощный и эф-
фективный рычаг, используя который он может 
и постоянно повышать внешнеполитическую 
капитализацию своей страны, и держать За-
пад в напряжении. Уровень амбиций и авто-
ритета Кылычдароглу был на порядок более 
скромным. Поверженный соперник Эрдогана 
— это турецкая вариация Геннадия Зюганова: 
политик, который вполне комфортно чувствует 
себя в роли «вечно второго» и в глубине души 
не особо огорчается от того, что у него никак 
не получается стать первым. 

Впрочем, стоп. Что там на самом деле 
творится в душе у Кылычдароглу, мы вряд 
ли когда-либо точно узнаем. Но то, что в слу-
чае его победы на президентских выборах 
в турецкой политике произошла бы резкая 
провинциализация, — это медицинский факт. 
Соперник Эрдогана не был доминирующей 
фигурой даже в оппозиционной среде. При 
президенте Кылычдароглу Турция, конечно, 
не отказалась бы от своих национальных ин-
тересов, в число которых входит поддержание 

сбалансированных отношений с Россией. Но 
«сбалансированные отношения» — это очень 
размытая формулировка, которую можно на-
полнить самым разным содержанием. Управ-
ляющий Турцией по принципу «султан решил 
— султан осуществил задуманное» Эрдоган 
делает это в привычной нам манере. Новичок 
в президентском кресле, вынужденный сто-
ронник коллегиального стиля руководства 
и ориентации на традиционных западных 
партнеров Турции по НАТО Кылычдароглу 
делал бы это совсем по-другому. 

Теперь подобная перспектива на бли-
жайшие несколько лет растворилась в ту-
мане, и Запад находится в состоянии то ли 
тревоги, то ли даже политического траура. 
Дипломатический редактор британской The 
Guardian Патрик Уинтур (брат прототипа ге-
роини романа «Дьявол носит Prada» и очень 
авторитетный человек в мире международной 
журналистики): «Первоочередная задача со-
стоит в том, чтобы не допустить попадания 
Эрдогана в лапы Владимира Путина. Немно-
гие западные дипломаты настроены оптими-
стично. Один из них сказал: «В прошлом он 
превратил транзакционализм (действия в 
стиле «ты мне, а я тебе») почти в вид искусства, 
а затем почти в идеологию. Но в последнее 
время это переросло в настоящую антипа-
тию к западным ценностям и высокомерие». 

Министр внутренних дел Эрдогана Сулейман 
Сойлу во время предвыборной кампании за-
явил, что любой, кто проявляет прозападные 

Самые волнительные дни для Турции 
завершились публикацией итоговых 
результатов президентских выборов. 
С небольшим, но убедительным отры-
вом победил действующий президент 
Реджеп Тайип Эрдоган, набравший, 
по данным Высшей избирательной 
комиссии, 52,14% голосов. А его оппо-
нент Кемаль Кылычдароглу получил 
47,86%. В республике стартовала но-
вая глава политической жизни. Анали-
зируем, что это значит для отношений 
Анкары с Западом и Россией.

Ставшая в этот электоральный период в 
Турции символичной, в воскресенье вновь про-
звучала исполненная Эрдоганом и его сторон-
никами песня «Duyanlara Duymayanlara» («Тем, 
кто слышит, и тем, кто не слышит»). Это был 
знак победы действующего президента, обе-
спечившего себе третий срок в должности.

Иностранные лидеры уже с воскресенья 
стали поздравлять новоиспеченного главу го-
сударства с победой. Одними из первых стали 
Россия, Катар, Ливия, Алжир, Венгрия, Иран 
и Палестинская автономия. Отреагировал на 
итоги и президент США Джо Байден, который 
сдержанно констатировал, что «ждет с не-
терпением продолжения совместной работы 
двух стран как союзников по НАТО над двусто-
ронними вопросами и общими глобальными 
вызовами».

«МК» попросил экспертов прокомментиро-
вать, как теперь будут развиваться отношения 
Турции с Западом и Россией?

«Отношения с Западом у Турции улучшать-
ся не будут, потому что Байден недоволен по-
бедой Эрдогана, и по публикациям в западных 
СМИ мы видим, что они рассчитывали на другой 
исход, — считает старший преподаватель 
кафедры теории и истории журналистики 
филологического факультета РУДН, по-
литолог Камран Гасанов. — Что касается 
России, то они будут развиваться прагматич-
но, все проекты сохранятся. Турция для нас 
остается предсказуемой и, что самое главное, 
независимой от западных партнеров страной. 
Неслучайно в поздравительном слове Влади-
мир Путин назвал Эрдогана другом».

Действительно, обращаясь к Реджепу Эр-
догану, Путин воспользовался обращением 

«дорогой друг», что указывает на прочность 
и проверенную временем доверительность 
обоюдного взаимодействия. Показательно 
было и то, что во время жарких баталий между 
Эрдоганом и Кылычдароглу, именно действую-
щий президент страны пытался обуздать и 
пристыдить оппозицию за явно ложные вбросы 
о некоем «российском вмешательстве» в турец-
кие выборы. Обращаясь к своему оппоненту, 
Эрдоган заявил: «Пусть тебе будет стыдно. 
Что ты ответишь, если я скажу, что в выборы 
в Турции вмешиваются США, Франция, ФРГ, 
Великобритания?»

Отвечая на вопрос, что западные страны 
могут предпринять, дабы Анкара так активно 
не вела разговоры с Москвой, Камран Гасанов 
отметил, что они уже пытаются это делать, 
а поэтому их политика в этом отношении не 
поменяется: «Был Эрдоган — остался Эрдо-
ган. Ограничены лишь маневры, потому что 
нет каких-то событий, за которые можно це-
пляться, следующие выборы еще не скоро. 
Остается вариант с какими-то «майданами», 
но на этом Эрдоган собаку съел, вряд ли он 
это допустит».

Несмотря на явный перекос симпатий За-
пада в сторону Кылычдароглу, победа Эрдогана 
не вызвала ожидаемой истерики. Заявления 
политиков довольно сдержанны, СМИ хоть и 
пытаются едко откомментировать итоги вы-
боров, но тоже придерживаются сдержанных 
формулировок. Например, The Washington Post 
констатирует, что зарубежные союзники Анка-
ры, в том числе США, должны будут еще пять 
лет работать с «колючим партнером», который 
использовал отношения с международными 

игроками для получения внутренней полити-
ческой выгоды.

А издание Politico выразило мнение, что 
у вступающего в очередной пятилетний срок 
Эрдогана есть все шансы повлиять не только 
на направление развития демократии в стране, 
но и на формирование политики в регионе и 
за ее пределами.

«Это реальное «се ля ви» для Запада, надо 
с этим смириться, другой альтернативы нет. 
Совсем объявлять войну Эрдогану — это выки-
дывать Турцию из НАТО, усиливать незападные 
альянсы. Это им вообще не нужно и станет 
огромной потерей. Поэтому где можно — они 
будут сотрудничать, где не получается — нет», 
— подчеркнул Камран Гасанов.

Заместитель председателя Ассоциа-
ции российских дипломатов Андрей Ба-
кланов считает, что отношения Турции как со 
странами Запада, так и с Россией будут раз-
виваться комплексно и сложно, как и раньше: 
«Надо исходить из того, что Турция остается 
в составе блока НАТО, который ведет воору-
женную борьбу на территории Украины против 
Российской Федерации. Такой усложняющий 
фактор существует, его надо иметь в виду. Те 
сложности, которые были между Эрдоганом и 
НАТО, никак нас не касались, и турецкий лидер 
ни разу не ставил вопрос о большем понимании 
Североатлантическим альянсом нашей озабо-
ченности. Он ставил перед блоком собственные 
вопросы и добился более-менее положитель-
ного решения. Думаю, такая двусмысленность 
наших с Турцией отношений будет продолжена, 
потому что вопрос об уходе из военной структу-
ры НАТО или отходе от военно-стратегических 
отношений с Соединенными Штатами Америки 
не ставится. С другой стороны, Эрдоган внутри 
НАТО занимает, я бы сказал, лояльную в от-
ношении России позицию».

Что касается двусторонних связей, здесь, 
по мнению Андрея Бакланова, ситуация 

неплохая: «Мы друг другу нужны и важны. Сей-
час идет освоение Северного морского пути, 
но для того, чтобы он функционировал, нужно 
обязательно дополнять путь с Востока на За-
пад путями с Севера на Юг. И здесь значение 
Турции велико. Если она будет продолжать с 
нами сотрудничать, то будут очень энергич-
но развиваться выгодные для нас торгово-
экономические и логистические пути между 
Востоком-Западом и Севером-Югом. Здесь 
ключевая роль принадлежит таким странам, 
как Иран и Турция».

«Что касается политики Турции в отдельных 
регионах, то здесь у нас большие нестыковки, 
— подмечает Андрей Бакланов. — Я считаю, 
что Эрдоган сам по себе человек прямой и 
откровенный, а поэтому ему надо объяснять, 
что попытки утверждения своих позиций в 
Средней Азии нам некомфортны. И это правда. 
Он должен об этом четко знать. Во-вторых, нас 
совершенно не устраивает его линия по Сирии. 
В своей речи он изобретает новый аргумент, 
что на них надвигается какая-то опасность со 
стороны курдов и так далее. Я бы сказал, это 
вранье. Позиции наших сирийских друзей надо 
отстаивать, не доводя, конечно, до открытых 
столкновений. В целом можно сказать, что 
он закрепит те направления своей политики, 
которые были, станет претендовать на гораз-
до более высокую роль на международной 
арене, примкнуть к так называемым великим 
державам. Так что роль Турции будет расти, а 
нам надо научиться с такими сложными пар-
тнерами выстраивать отношения: позитив 
там, где это можно, и гасить негатив, где это 
необходимо».

Андрей Бакланов, объясняя реакцию за-
падных лидеров, отметил, что они немного 
«побаиваются Эрдогана как человека, кото-
рый по сравнению с большинством западных 
лидеров выглядит как учитель и ученики». Это 
их оскорбляет: «По большому счету выстро-
ившиеся линии турецкой политики довольно 
устойчивы и связаны не только с собственными 
стремлениями, но и с позициями, которые за-
нимает Европа. Она не хочет, чтобы в ее составе 
была Турция. США же не хотят усиления Турции, 
потому что им не нравятся самостоятельные 
единицы, даже внутри западного лагеря».

Полина КОНОПЛЯНКО.

ТУРЕЦКОЕ СЧАСТЬЕ КРЕМЛЯ

«ТЕМ, КТО СЛЫШИТ, 
И ТЕМ, КТО НЕ СЛЫШИТ»
Эксперты оценили перспективу 
отношений Турции с Западом 
и Россией после выборов

тенденции, является предателем. Возможно, 
это была просто предвыборная риторика, 
но она отражает менталитет в Турции и, воз-
можно, в других странах». 

На месте упомянутых в предыдущем аб-
заце западных дипломатов я бы не стал пере-
живать слишком сильно. Эрдоган — не «пу-
тинский» и не пророссийский. Новый-старый 
президент Турции — «свой собственный» и 
протурецкий. Но вот у российских дипло-
матов действительно есть повод ощущать 
моральное удовлетворение. Путин сохранит 
привычного для него внешнеполитического 
партнера, с которым, возможно, не очень 
легко договориться, но который зато держит 
свое слово и выполняет свои обязательства. 
Учитывая ярко выраженный персоналистский 
характер современной российской внешней 
политики, это очень и очень немало. Другое 
дело, что это «очень немало» — не победа 
российской дипломатии, а результат удач-
ного для России стечения обстоятельств. 
Если выразиться еще более грубо, то Москве 
просто повезло — причем на том диплома-
тическом фронте, который является для нее 
пусть важным, но все-таки не первостепенно 
важным. 

Главной проблемой российской внешней 
политики была и остается не Турция, а Украи-
на. Победа Эрдогана позволила избежать 
дополнительного обострения этой проблемы. 
И это однозначно очень хорошо. Как все мы 
знаем, хуже может быть всегда. Но «избега-
ние дополнительного обострения проблемы» 
и «решение проблемы» (ну ладно, пусть не 
решение, а хотя бы «снижение уровня интен-
сивности проблемы») — это все-таки совсем 
разные вещи. Вот о чем не стоит забывать, 
радуясь тому, что в мае 2023 года в Турции 
так и не появился новый президент. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Ликующие сторонники 
Эрдогана отмечают победу.

Кылычдароглу 
не оправдал 
надежд 
оппозиции.
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Несмотря на геополитические шоки, 
российский рынок коллективных 
инвестиций продолжает расти. Для 
владельцев акций в разгаре диви-
дендный сезон. Но расслабляться 
частным инвесторам не стоит. По 
мнению экспертов, покупка широким 
фронтом различных активов больше 
не актуальна. Пришла пора обдуман-
ных точечных вложений. 

Долгое время самой популярной и на-
дежной инвестицией в РФ считались бан-
ковские вклады. Однако после того, как ЦБ 
взял уверенный курс на снижение ключевой 
ставки, привлекательность депозитов с на-
чала года заметно снизилась. В конце мая, по 
данным портала «Банки.ру», средняя ставка по 
вкладам в ТОП-15 банках, привлекающих наи-
больший объем депозитов, составила 5,92%. 
Доходность депозитов будет снижаться, а 
значит, шансы обыграть инфляцию невелики. 
Напомним, в текущем году Банк России про-
гнозирует инфляцию на уровне 4,5–6,5%.

Потерял былой блеск и другой «любим-
чик» частных инвесторов — жилая недвижи-
мость. Рынок новостроек явно «перегрет». 
Жилые «квадраты» дешевеют практически 
во всех регионах страны.

В этих условиях деньги граждан «потекли» 
на рынок коллективных инвестиций. Консер-
вативные инвесторы, в первую очередь, инте-
ресовались ОФЗ, которые выпускает Минфин. 

«Рынок облигаций на широких временных 
интервалах, как правило, обыгрывает офици-
альную инфляцию и банковские депозиты», 
— отметила директор по работе с клиентами 
УК «Альфа-Капитал» Анна Гондусова. 

Подписанный на днях Указ Президента 
РФ об обязательном замещении российских 
еврооблигаций, скорее всего, увеличит спрос 
на еврооблигации и, как следствие, прости-
мулирует их инвестиционную привлекатель-
ность. Сегодня выпуски замещающих обли-
гаций позволяют купить их с доходностью к 
погашению свыше 8% годовых в валюте.

«Не стоит забывать про еще один пре-
красный инструмент — индивидуальные ин-
вестиционные счета. Они актуальны всегда, в 
любых условиях», — добавила Гондусова.

Еще одно интересное направление для 
инвестиций — дивидендные акции. На россий-
ском рынке акций сейчас разгар дивидендного 
сезона. Самый яркий сюрприз для акционеров 
приготовил «Сбер», рекомендовавший диви-
денды в размере 25 руб. на акцию (дивдоход-
ность 10,5%) — это рекордный уровень для 
банка. В финансовом секторе также приятно 
удивил банк «Санкт-Петербург»: за 2022 год 
он выплатил 21,15 руб. на акцию, что соот-
ветствовало 12,6% дивидендной доходности 
на дату отсечки.

Как сообщил «МК» начальник управления 
информационно-аналитического контента 
«БКС Мир инвестиций» Василий Карпунин, 

неожиданно крупные дивиденды решила вы-
платить «Башнефть» — 199,89 руб. на акцию 
(13,6% по текущим котировкам привилегиро-
ванных акций). Порадовала крупными диви-
дендами и Beluga Group (400 руб. на акцию 
по итогам 2022 года дивдоходность к дате 
отсечки составила 8,5%). Удивительно круп-
ные дивиденды за прошлый год намерена 
выплатить ЛСР: 78 руб. на акцию, или 11,7% 
дивдоходности по текущим котировкам. Выше 
ожиданий аналитиков оказались и итоговые 
дивиденды «Татнефти».

Есть и другие положительные дивиденд-
ные истории. Как сообщила Гондусова, недав-
но «Совкомфлот» подтвердил, что отправит на 
выплату дивидендов 50% от чистой прибыли. 
Это дает инвесторам 7% дивдоходности уже 
только за 1-й квартал, а по итогам года диви-
денд уже может быть двузначным. «Фосагро» 
рекомендовал дивиденды за 1-й квартал 2023 
года, составляющие 3,5%. Ожидается, что 
решится на щедрые выплаты и «Русагро».

Напомним, чтобы получить дивиденды, 
нужно удерживать бумаги на дату закрытия 
реестра. Ее сначала рекомендует совет ди-
ректоров компании, а затем утверждают на 
общем собрании акционеров. Те, кто будут 
держать акции на дату отсечки, затем по-
лучат выплаты.

Как всегда, не обошлось и без ложки 
дегтя в бочке меда. Так, советы директоров 
«НорНикеля», «Газпрома», ВТБ рекомендовали 
не выплачивать дивиденды в этом году. Но 
эти решения не сильно испортили настрое-
ние большинству инвесторов. Все понимают, 
что в конечном итоге солидные дивиденды 
крупных эмитентов благоприятно скажутся 
на биржевых индексах. 

По оценке Карпунина, в конце мае могут 
появиться притоки ликвидности от крупных 
дивидендов Сбербанка, в июне — от «Лу-
койла», «Интер РАО», «Полюса», в июле — от 
«Роснефти», МТС, «Татнефти» и др. «В усло-
виях невысокой ликвидности потенциальное 

реинвестирование этих средств способно 
поддержать индекс МосБиржи. Сейчас доля 
частных инвесторов в обороте акциями со-
ставляет рекордные 80%, а для них фактор 
дивидендов как раз является одним из ключе-
вых при принятии инвестиционных решений», 
— подчеркнул аналитик.

Не секрет, что напряженная геополи-
тическая ситуация между РФ и Западом 
усиливает нервозность у российских инве-
сторов. «Сегодня важно создать сбаланси-
рованный портфель, собранный из активов 
разных видов. В него следует внести «голу-
бые фишки», акции второго эшелона, ОФЗ, 
корпоративные бонды, евробонды, золото, 
валюты и коммерческую недвижимость. Все 
зависит от того, сколько денег свободных у 
инвестора и какими возможностями он об-
ладает», — отметил директор департамен-
та инвестиционно-корпоративного бизнеса 
«Цифра брокер» Александр Цыганов. По его 
мнению, российские акции имеют хороший 
потенциал роста.

Впрочем, далеко не все эксперты раз-
деляют эту точку зрения. Как полагает фи-
нансовый аналитик Сергей Дроздов, сейчас 
не самый удачный момент для покупок: «С 
октября–ноября 2022 года индекс МосБиржи 
неплохо вырос и подошел к уровню 2700–
2720, после чего возможна техническая кор-
рекция из-за локального «перегрева» рынка 
по широкому классу активов. Плюс рынок 
«доигрывает» последние истории с отчетно-
стью компаний, дивидендные истории».

По мнению Дроздова, тема глубокой ди-
версификации уже не актуальна. Более того, 
в текущих реалиях такой доход может сильно 
разочаровать. Как полагает аналитик, лучше 
сфокусироваться на внятных идеях — акциях 
«Сбера», «Лукойла» и, возможно, «Татнефти». 
Но разумнее покупать эти три бумаги не сей-
час, а, скорее, после коррекции. 

В последнее время вырос интерес к ин-
вестициям в золото, которые традиционно 
считаются альтернативой долларам и евро. 
На этом фоне Гознак начал продажи физлицам 
золотых мерных слитков массой 10 и 20 г. 

«Время для инвестиций в благородный 
металл уже прошло. Такие покупки надо 
было делать в прошлом году, когда рубль 
был крепким, а котировки золота торгова-
лись на низких уровнях, — уверен Дроздов. 
Он напомнил о назревшей на американском 
фондовом рынке коррекции: когда проис-
ходит распродажа бумаг, инвесторы обычно 
«уходят» в доллар, а укрепление доллара 
создает негативный фон для биржевых ко-
тировок золота. 

Со скепсисом Дроздов смотрит и на 
зарубежные инвестиции. Сегодня западные 
банки массово предупреждают клиентов из 
РФ о принудительном разделении счетов. 
«Даже дружественные страны, такие как 
Казахстан, заявляют о сегрегации счетов 
россиян. Риски заморозки активов в зару-
бежных юрисдикциях постоянно растут. Кро-
ме этого, из-за разрыва соглашений с РФ 
со странами Запада растут риски двойного 
налогообложения. Какой смысл покупать 
американские акции, если потом придется 
платить налог с дивидендов более 30%? 
Пора вспомнить поговорку: где родился, там 
и пригодился», — заключил Дроздов.

Сергей АРТЕМОВ.

— На предыдущей неделе не реали-
зовался пессимистичный сценарий кор-
рекции фондового рынка, с отработкой 
фигуры теханализа «двойная вершина». 
Раз рынок категорически не хочет падать, 
то пора бы ему начать новую волну роста, 
тем более что перекупленность снята за 
счет «боковика» с 16 по 25 мая.

В минувший понедельник все благо-
приятствовало «быкам». Из США поступили 
новости, что президент США Джо Байден 
достиг соглашения со спикером республи-
канцев в палате представителей Кевином 
Маккарти по увеличению потолка госдолга. 

В этом мало кто сомневался, но все-таки 
мировые рынки успокоились. Следователь-
но, нефть может продолжить рост. Кроме 
того, на выборах президента Турции по-
бедил Эрдоган. Таким образом, отношения 
России и Турции как минимум не ухудшатся. 
Эта новость благоприятна для «Газпрома». 
Так как риски срыва строительства нового 
хаба в Турции и сокращения поставок в эту 
страну по уже имеющимся газопроводам, 
теперь практически сняты.

Из других бумаг позитивный взгляд 
сохраняется на акции «Лукойла». В четверг 
они будут последний день торговаться с 
дивидендами, так что к этой дате котировки 
могут спекулятивно разогнать. Средне-
срочным инвесторам можно смело вы-
ходить на дивиденды, дивидендный «гэп» 
(резкое падение цены акций компаний в 
день отсечки, т.е. сразу после того, как 
закрывается реестр. — «МК») ожидается 
меньше, чем размер выплат. Также есть 
потенциал роста и у акций Сбербанка: со-
противление находится на уровне 260 руб. 
Пока все говорит в пользу того, что от 260 
руб. мы увидим либо легкую коррекцию, 
либо «боковик», после чего подъем «Сбера» 
продолжится.

Алексей АНТОНОВ, 
руководитель 

направления 
инвестиционного 

консультирования 
«Алор брокер»:
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

— На валютном рынке Московской бир-
жи восьмую сессию подряд сохраняется 
баланс между спросом и предложением. При 
этом торги долларом с расчетами «завтра» 
проходят на довольно низких объемах, в 
среднем не превышая $1 млрд. На текущий 

момент участникам торгов нет стимула от-
крывать позиции на рынке, а ключевые 
участники — экспортеры и импортеры — 
ожидают более привлекательного курса для 
конверсионных операций.

Отметим, что новостной фон оставался 
также вполне стабильным. На мой взгляд, на 
текущей неделе американский доллар может 
предпринять попытки к снижению в диапа-
зоне 78–80 руб./$1. Во-первых, основную и 
ключевую поддержку национальной валюте 
может оказать выход на рынок «Лукойла» 
в преддверии выплаты дивидендов. Во-
вторых, несмотря на снижение поддержки 
рублю от налогового периода, пик конверси-
онных операций для налоговых выплат может 
прийти на торги понедельника, что также 
локально поддержит позиции национальной 
валюты. В менее вероятном сценарии, если 
два фактора не реализуются, то доллар, 
скорее всего, продолжит консолидироваться 
у верхней границы диапазона.

Егор ЖИЛЬНИКОВ, 
аналитик ПСБ:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 30.05.2023

80,0555

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

На столичных заправках 
снова выросли цены

По оценке Московской топливной ассо-
циации, розничная стоимость бензина про-
должает непрерывно расти после майских 
праздников. За минувшую неделю средне-
взвешенные цены на Аи-92 и Аи-95 увеличи-
лись на 10 коп., до 48,48 руб./л и 53,78 руб./л. 
Стоимость бензина на своих заправках повы-
сили сразу пять столичных сетей. Несколько 
операторов АЗС также повысили стоимость 
Аи-100. В результате в столице средние роз-
ничные цены увеличились на 20 коп., до 63,70 
руб./л. Цена дизтоплива в Москве за неделю 
выросла незначительно — на 1 коп., до 58,79 
руб./л. 

Рынок автокредитов 
ударил по газам
В России в январе–апреле текущего 

года банки выдали автокредитов на сумму 
297,3 млрд руб., или на 41,8% больше, чем 
за аналогичный период прошлого года (в 
январе–апреле 2022 года — 209,8 млрд руб.), 
подсчитали аналитики Национального бюро 
кредитных историй. По их оценке, больше 
всего автозаймов за этот период выдали в 
Москве (на сумму 27,1 млрд руб.), Московской 
области (21,7 млрд руб.), Санкт-Петербурге 
(18,6 млрд руб.), Татарстане (13,8 млрд руб.) 
и Краснодарском крае (13,5 млрд руб.). 

Для семей с детьми 
отменили НДФЛ 
при продаже земли 

Президент России Владимир Путин 
подписал закон об освобождении от НДФЛ 
семей с двумя и более детьми при продаже 
земельных участков с расположенными на них 

жилыми домами и хозяйственными построй-
ками независимо от срока владения ими. При 
этом полученные от такой продажи доходы 
не должны использоваться в предпринима-
тельской деятельности. Субъекты РФ своими 
законами смогут устанавливать предельный 
размер площади земельного участка, доходы 
от продажи которого освобождаются от на-
логообложения. Закон вступает в силу со дня 
официального опубликования, а его положе-
ния распространятся на доходы, полученные 
начиная с налогового периода 2023 года. 
Сейчас граждане освобождены от уплаты 
налога на доходы физлиц при продаже не-
движимости, срок владения которой превы-
шает три года. Аналогичная льгота касается 
и единственного жилья. 

Москва разместила 
облигации для покупки 
электробусов

Сегодня на платформе Московской бир-
жи «Финуслуги» правительство Москвы раз-
местило зеленые облигации для населения. 
Ценные бумаги объемом 2 млрд рублей со 
сроком обращения два года позволят граж-
данам инвестировать в проект замены ди-
зельных автобусов на электробусы, сообщил 
в мэрии. Приобрести их может любой со-
вершеннолетний гражданин РФ, являющий-
ся налоговым резидентом России. Каждый 
покупатель сможет вложить в облигации от 
1 тыс. руб. до 15 млн руб. Ставка купонного 
дохода составляет 8,5% годовых. При вы-
плате купонного дохода НДФЛ в размере 
13% удерживается и перечисляется в бюджет 
автоматически налоговым агентом — Нацио-
нальным расчетным депозитарием.

В России создадут 
криптобиржи для обхода 
санкций

Российские власти отказались от соз-
дания единой национальной криптобиржи. 
Вместо этого в стране будут разработаны 
правила учреждения и работы криптобирж, 
которые планируется использовать для транс-
граничных расчетов и в т.ч. для обхода санк-
ций, заявил председатель Комитета Госдумы 
по финансовому рынку Анатолий Аксаков. 
Предполагается, что регулировать работу не-
зависимых площадок по торговле цифровыми 
«монетами» будет Центробанк.

БРОЙЛЕРЫ 
ДОРОЖАЮТ 
ПО ЗЕРНЫШКУ 
На рынке куриного мяса 
замаячил дефицит
Мясо бройлеров, которое нас всегда 
выручало, когда хотелось чего-то вкус-
ненького и доступного по ценам, может 
подорожать. И даже обогнать свинину 
— второй по популярности у россиян вид 
мяса. По оценке профильных аналити-
ков, на розничном рынке тушек бройле-
ров и филе формируется дефицит.

Впрочем, пока потребителей призывают не 
волноваться. Как такового дефицита пока нет, а 
есть «физическая нехватка объемов». Ее точные 
размеры не называются. Чем один термин отли-
чается от другого — исследователи не поясняют. 
Продуктовые ретейлеры на сей счет также молчат, 
будто в рот воды набрали. Однако в трех разных 
торговых сетях, где побывали корреспонденты 
«МК», отсутствия тушек или филе бройлеров не 
наблюдается.

И цены, кажется, пока еще остаются прежни-
ми. Бройлеры, которые на каждый день, — 140 руб. 
за 1 кг, а продукция класса «премиум», которую 
домохозяйки покупают по праздникам, — 240. 
Филе птицы (грудка) чуть дороже — 260 руб. 

Напомним, в 2022 году потребление мяса 
птицы в России увеличилось на 2% по сравнению 
с 2021-м и составило в среднем 35 кг на человека. 
Аналитики отмечают массовую переориентацию 
наших сограждан на птицу, поскольку ее мясо 
существенно дешевле других видов, особенно 
«красного» мяса. В нынешнем году конкуренцию 
бройлерам по доступности может составить раз-
ве что свинина.

Одной из причин грядущей недостачи 
бройлеров аналитики называют проблемы в 

птицеводстве Белгородской области, которая 
является лидером по производству мяса птицы в 
России — поставляет на внутренний рынок более 
12%. В приграничных с Украиной районах неспо-
койно, на птицекомплексах нарушаются поставки 
кормов, меняется система логистики.

Однако свет клином на Белгородчине не со-
шелся. В частности, увеличился экспорт: при 
нашем производстве сегодня мы можем себе это 
позволить. Но в 1-м квартале нынешнего года, на-
верное, позволили слишком много — 4%, почти 90 
тыс. тонн продукции ушло за рубеж. В основном 
в Саудовскую Аравию и Китай.

Кроме того, у России появились новые тер-
ритории. Чтобы сбить там цены на мясо птицы, 
туда отправляются определенные объемы тушек 
бройлеров.

А еще, по данным Россельхознадзора, с нача-
ла года в разных регионах страны зафиксировано 
40 вспышек куриного гриппа…

В общем, все идет к тому, что самая доступ-
ная еда уже в ближайшее время подорожает. И 
первый звонок уже прозвенел. За минувшую не-
делю тушки бройлеров в оптовом звене выросли 
в цене на 9%, до 175 руб. за килограмм. По срав-
нению с аналогичным периодом прошлого года 
рост составил 27%, это самый большой ценовой 
скачок с 2015 года. Филе в опте тоже подорожало, 
до 275 руб. И это тоже рекорд за последние 8 лет. 
Ну а подорожание в опте через некоторое время 
неизбежно случится и в рознице.

В общем, курица по стоимости приближается 
к свинине. И в случае ее резкого подорожания в 
рознице потребительские предпочтения могут 
качнуться как раз-таки в сторону свинины. 

— По акции свиной окорок, причем, без ко-
стей, можно купить за 250 руб. кило, — поясняет 
одна покупательница у мясного отдела. — А туш-
ка бройлера с костями сейчас стоит ненамного 
дешевле. 

Собственно, эту же тенденцию отмечают и в 
Руспродсоюзе. По данным его участника — ис-
следовательской компании NЕech, цена тушки 
цыпленка бройлера на оптовых торгах прошлой 
недели оказалась выше цены полутушки свинины: 
160 руб. за 1 кг против 154 руб. «Причиной роста 
цены на курицу является снижение предложе-
ния, — подчеркивают аналитики. — Однако роста 
розничных цен еще не наблюдается, и говорить о 
долгосрочном тренде преждевременно».

В свою очередь фермеры-птицеводы за-
веряют, что они цены на бройлеры поднимать не 
собираются. Правда, уже сегодня у них продукция 
дороже, чем в магазине, в среднем 300 руб. за 1 
кг. «Но откормленная чисто на зерне», — добав-
ляют птицеводы.

— Подорожание будет, но в пределах инфля-
ции, — говорит Василий Тимофеев из подмосков-
ных Луховиц. — Главное для птицы — это корма, 
а в них большая часть — зерновые. Перед новым 
урожаем цены на зерно снизились, и пшеницу, и 
ячмень сегодня можно купить по 10 руб. за 1 кг, 
предпосылок к подорожанию у нас нет. 

Владимир ЧУПРИН.

Рынок новостроек превратили в «наркомана»
Господдержка рынка через субсидирование ипотеки «надувает ценовой пузырь», 

делая жилье все более недоступным для покупателей, и от этой практики следует от-
казываться, — считают эксперты АЦ «Индикаторы рынка недвижимости». По их мнению, 
главной проблемой рынка «достигшие астрономических высот» цены, а не недостаток 
спроса: «Рынок новостроек фактически превратился в наркомана, требующего по-
стоянного увеличения «дозы» субсидий, потому что прежней уже недостаточно для 
поддержания постоянного роста цен». Субсидирование, заявленной целью которого 
является повышение доступности, приводит к обратному эффекту — росту цен и, как 
следствие, снижению доступности, утверждают эксперты. В качестве примера они 
приводят запуск программы льготной ипотеки в 2020 году со ставкой 6,5%, выгода от 
которой для покупателей была за несколько месяцев «съедена» ростом цен на ново-
стройки. Аналитики указывают, что субсидирование было необходимо весной 2022 года, 
когда ЦБ поднял ключевую ставку до 20% и банки практически перестали выдавать 
ипотеку, но сейчас ситуация стабилизировалась.

БЕДНЫЕ 
ПОДЕЛЯТСЯ 
С БАНКАМИ

Банки будут открывать 
социальные вклады и 
счета, следует из за-
конопроекта, кото-

рый группа сенаторов и депутатов 
внесла в Госдуму. Такие продукты бу-
дут обеспечивать гарантированное 
начисление средств для граждан с 
низкими доходами. Ставка по ним 
будет привязана к ключевой ставке 
Центробанка.

Открывать подобные счета смогут 
только граждане-получатели социаль-
ной поддержки от государства, а све-
дения об этих людях должны хранить-
ся в Единой информационной системе 
социального обеспечения (ЕГИССО). 
Максимальный размер вклада — 50 
тыс. рублей. Банки не смогут взимать 
с таких клиентов комиссии за откры-
тие счета или проведение операций на 
сумму до 15 тыс. руб. за месяц.

Между тем в системе соцобеспе-
чения ЕГИССО зарегистрированы все 
нуждающиеся. Как правило, они по-
лучают разного рода пособия и суб-
сидии с помощью Госуслуг. Там же они 
смогут открыть и новый вклад.

«Согласно тексту законопроек-
та, такие социальные счета и вкла-
ды будут доступны той категории 
малоимущих граждан, чьи льготы и 
пособия от государства зависят от 
среднедушевого дохода, — отмечает 
Артем Деев, руководитель аналитиче-
ского департамента AMarkets. — То 
есть это по меньшей мере 200 тысяч 
человек по всей стране. Несложно 
подсчитать, что в самом идеальном 
варианте банки смогут привлечь до 
10 трлн рублей от граждан».

Получается, что главными вы-
годополучателями от нового начи-
нания станут как раз банки, которые 
неожиданно получат новую социаль-
ную группу клиентов. Впрочем — по-
лучат ли? Что заставит малоимущих 
отдавать банкам на какой-то явно не 
короткий срок целых 50 тысяч ру-
блей — очевидно, немалую для себя 
сумму?

Главным плюсом для вкладчи-
ков при этом должна стать возмож-
ность жить на проценты — ведь 

предлагается выплачивать доход от 
вклада ежемесячно. Только вот про-
центная ставка вызывает вопросы, го-
ворит старший управляющий партнер 
юридической компании PG Partners 
Полина Гусятникова.

«Выгода по процентам в сравне-
нии со стандартными банковскими 
вкладами, учитывая ограничения по 
сумме, не так уж очевидна. Например, 
сейчас действующая ставка рефи-
нансирования 7,5%, соответственно, 
процентная ставка по депозиту для 
малоимущих будет 8,5% годовых. Если 
вклад делается на год в сумме 50 тыс. 
рублей, то ежемесячно вкладчик будет 
получать примерно 354 рубля. Если он 
воспользуется обычным депозитом в 
банке, который можно найти сейчас 
примерно под 6% годовых, то его до-
ход в месяц будет составлять в районе 
250 рублей. То есть разница совсем 
небольшая», — объясняет эксперт.

Надо также отметить, что россия-
не с небольшими доходами (те, кто 
зарабатывает в месяц от 15 до 30 тыс. 
рублей) отличаются крайне эконом-
ным и консервативным поведением, 
рассказывает управляющий партнер 
коммуникационного агентства B&C 
Agency Иван Самойленко.

«Слишком высок уровень недо-
верия к банковской системе РФ — 
сказывается опыт дефолта конца 90-х 
годов и опасения, что можно вообще 
потерять свои накопления в случае 
банковского кризиса. Вероятнее все-
го, эта ситуация исправится вместе 
со стабилизацией экономики спустя 
какое-то время — тогда число таких 
вкладчиков в стране будет расти», — 
полагает собеседник «МК».

В свою очередь эксперт по фон-
довому рынку «БКС Мир инвестиций» 
Валерий Емельянов считает, что ши-
рокого спроса на «вклад для бедных» 
не будет. 

«Люди, которые привыкли к на-
личным, в условиях острой нехват-
ки денег не станут открывать вклад 
и переводить всю свою семейную 
«бухгалтерию» в онлайн, чтобы иметь 
пару сотен рублей прибытка в месяц. 
А те, кто уже привык пользоваться 
картами и онлайн-вкладами, про-
должат ими пользоваться. Им не 
нужны соцвклады, они и так уже ори-
ентируются в банковских продуктах. 
Ну и есть какая-то незначительная 
часть малоимущих, для которых на-
копительные счета станут приятным 
открытием, и они их попробуют», — 
заключает он.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ИНВЕСТОРЫ ДОЖДАЛИСЬ 
ЩЕДРЫХ ДИВИДЕНДОВ
Как сохранить сбережения от обесценивания 
в период отпусков
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В школах считают, что, несмотря на 
обещания не вносить изменений, ЕГЭ-
2023 усложнили для гуманитариев. В 
русском сделали три сложных, почти 
вузовского уровня вопроса — и это в 
традиционно «легком» основном экза-
мене, который одиннадцатиклассники 
обычно хорошо сдают. Сложность за-
даний увеличилась, а вот баллов будут 
за них давать меньше, 3 вместо 5. 

Например, вот «трехбалльный» во-
прос номер 21 по демоверсии. Задание 
по пунктуации: найти два предложения, 
где тире ставится по одним и тем же 
правилам. А в примерах и бессоюзные 
сложные предложения есть, и пред-
ложения со вставными конструкциями, 
с обособленными членами, с прямой 
речью…

— В прошлом году Рособрнадзор 
зафиксировал общее падение средних 
баллов почти по всем предметам, — го-
ворит эксперт в области ЕГЭ. — Поэтому 
были разговоры, что не надо ничего 
менять в госэкзамене. Серьезных изме-
нений и правда нет, но даже небольшие 
перемены влекут последствия. А если 
по предметам пробежимся, то увидим, 
что некие изменения есть почти везде. 
Химия — усложнили три задания. Исто-
рия — да, время на решение добавили, 
но притом два задания прибавили, плюс 
и минимальный балл поднялся до 42. 
Обществознание, литература — есть 

изменения. Что касается географии, 
то в прошлом году ее меньше всего 
выбирали, самый «забытый» пред-
мет… Усложнять не стали, но и не упро-
стили тоже. И углубленные задания, 
и балловка — все на месте. Пробные 
экзамены показали, что в этом году 
падение баллов по предметам, разве 
что кроме математики и английского, 
продолжится.

Уже написавшие ЕГЭ выпускники 
тоже в недоумении от сложности боль-
шинства КИМов. 

«Трех часов на это мало», «задания 
были все сложные» — отзывы такого 
рода на многострадальную географию 
в Сети. В 2022 году географию выбрали 
2% сдающих, в 2023-м — 3%.

На ЕГЭ по литературе, судя по отзы-
вам, многих удивили вопросы по поэме 
Некрасова «Кому на Руси жить хорошо». 
Все почему-то думали, что по Некрасову 
редко спрашивают, к нему особо не го-
товились. Как и к Горькому — «На дне», к 
анализу этого произведения в разрезе 
«добра и сочувствия». Многочисленные 
паблики выпускников штормит от эмо-
ций по поводу литературы. Пока одни 
радуются, что получили для анализа 
«легкие» тексты Анатолия Алексина 
и Николая Рубцова, другие плачутся: 
неправильно указали паронимы и за-
пятые при деепричастных оборотах. Но 
про литературу заранее известно, что 

предмет сложный, поэтому и выбрали 
его всего 9% выпускников.

Химия — еще один «заморочен-
ный» экзамен, на который мало кто 
решается. В этом году его дерзнули 
выбрать 13% выпускников. Для посту-
пления этот предмет нужен не только 
самим химикам, но и биологам, в том 
числе на престижные биотехнологии. 
А еще химия нужна авиа- и ракетным 
конструкторам, различным технологам 
на производстве, аграриям, корабелам, 
ландшафтным дизайнерам и даже кое-
где в IT.

— Все было без сюрпризов, — 
делится после ЕГЭ по химии Юлия из 
Москвы, которая планирует поступать 
в медицинский. — Кому-то меньше 
моего повезло: одноклассник напи-
сал, что не смог вспомнить длинную 
ОВР (окислительно-восстановительную 
реакцию. — Авт.). Девочка одна в ко-
ридоре сказала, что формулу вывела, 
но не поняла потом, что дальше с ней 
делать, они с репетитором так дале-
ко не забирались. Еще одна плакала и 
говорила, что в задании была ошибка 
в формуле. Не знаю, как с апелляцией, 
но на резервный день она сразу хотела 
записаться, пересдавать будет.

— Для того чтобы пересдать экза-
мен в резервный день в этом же году, 
лучше не сидеть в аудитории до конца, 
— советует эксперт. — Сослаться на 
болезнь, плохое самочувствие и сразу 
записаться на резервную дату. В слу-
чае непрохождения порогового балла 
автоматически переносят на резерв 
только основные предметы ЕГЭ, рус-
ский язык и математику. Математику 
можно пересдавать базу, если не сдали 
профиль. С дополнительными предме-
тами сложнее. Если вы отсидели время 
до конца и работу написали, надо сразу 
подать апелляцию. На нарушение по-
рядка проведения экзамена, на порядок 
организации, на человеческий фактор. 
Но редко кто из подростков в состоянии 
стресса это делает — и в итоге пролета-
ют с экзаменом до следующего года.

К сожалению, стресс, связанный 
с подготовкой и проведением «го-
сов», выдерживают не все. В Москве 
9-классник попытался успокоиться 
перед ОГЭ и съел несколько таблеток 
успокоительного. Хорошо, что его бы-
стро госпитализировали, увезли прямо 
с экзамена в отделение токсикологии. 
Выпускника спасли, парень признался, 
что проглотил 6 таблеток, «чтобы не 
нервничать». Лекарство ему выписал 
невролог.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Судан считается закрытой страной. По-
пасть туда непросто. Процедура получения 
визы сложная. «Я приехала в Судан с мужем 
в 2017 году, мне было проще. Визу получила в 
аэропорту, заплатили 100 долларов. Жили мы 
в Омдурмане — это город-спутник столицы 
Судана», — рассказывает Эльнара.

— В Судане самый строгий ислам со 
всеми вытекающими последствиями. Тя-
жело было привыкать к новой жизни? 

— После свержения режима бывшего пре-
зидента Омара аль-Башира правила немного 
смягчили. Но основные исламские законы со-
блюдаются. Например, в Судане запрещено 
употреблять алкоголь. Хотя при желании раз-
добыть спиртное можно. В основном алко-
голь изготовляют в домашних условиях. А вот 
сигареты и некурительный табак типа насвай 
разрешены. 

В публичных местах нельзя употреблять 
матерные слова. На улице никто не ругает-
ся. Люди опасаются не столько штрафов или 
тюрьмы, сколько общественного осуждения. 
Каждый суданец живет по принципу: как бы 
показать себя с хорошей стороны. Если в обще-
ственном месте ты поднимешь скандал, то 
рядом обязательно окажется знакомый твоего 
знакомого или родственника. Информация бы-
стро разойдется. Тем самым оскандалившийся 
человек опозорит свою семью и весь род. 

Но с этими моментами легко свыкнуться. 
Сложно адаптироваться к жаре. Кондицио-
неры не спасали, потому что электричество 
в стране постоянно отключали, иногда по 9 
часов не было.

— Менталитет местных вас не 
смущал?

— Люди там простые, дружелюбные, го-
степриимные и... лицемерные. В Судане не 
всегда можно выразить свое мнение. Удивляли 
их обычаи. Например, если у дальнего род-
ственника родился ребенок или кто-то умер, 
ты обязан приехать к нему в гости, иначе он 
обидится. 

В Судане принято постоянно ходить в го-
сти. Нежданные гости могут заявиться к тебе 
в любое время без предупреждения. Двери 
в доме должны быть открыты в течение дня. 
Однажды я собиралась по делам, и внезапно 
нагрянули гости. Мало того что мне пришлось 
отменить планы, так я была обязана накрыть 
стол визитерам и накормить их обедом из не 
менее чем пяти блюд. Отказ послужил бы про-
явлением неуважения. 

«В туалет ходят на улице, 
воду пьют из реки»

— Журналисты, которые посеща-
ли Судан, рассказывали о высокой 
преступности.

— В Судане жить безопасно, а к белым 
людям там относятся с уважением. Только 
туристам и женщинам лучше не соваться в 
бедные районы, где живут в основном выходцы 
из Южного Судана — это страна, которая от-
делились от Республики Судан. Большинство 
из них придерживаются христианской веры, они 

более развязные. Вот они могут обворовать, 
избить, изнасиловать. 

Хотя обворовать могут везде, даже в са-
мом богатом районе, где жили мы. В основном 
крадут сотовые телефоны, потому что в Судане 
они дорогие, их можно выгодно продать. Деньги 
и золото народ хранит, как правило, в банках. 
Воры могут запросто залезть ночью в дом, пока 
хозяева спят. Подойдут к кровати, возьмут теле-
фон и спокойно выйдут. На улице мотоциклист 
может выхватить у прохожего сумку или теле-
фон. В полицию люди обращаются, но воришек 
редко находят. Криминальная обстановка в 
стране особенно обострилась после того, как 
во время беспорядков выпустили заключенных 
из колоний в столице.

— После последнего конфликта много 
людей покинули страну? 

— Люди пытались покинуть не страну, а 
столицу. Большинство выезжало в другой город 
или деревню. Часть людей бежали в Египет. 
Тогда цены на бензин взлетели. На заправках 
образовались большие очереди, даже появил-
ся «черный рынок» топлива. 

— Писали, что начались проблемы с 
едой, водой, магазины были разрушены 
или разграблены. 

— Из критического — не работали заводы. 
Насчет воды — ерунда. В Судане вода всегда 
была, и, кстати, из-под крана течет чистая пи-
тьевая вода. Что касается продуктов, то полу-
фабрикаты были дефицитом, но хлеб, овощи, 

фрукты, мясо, крупу можно было достать. 
— Говорят, что борьба за власть может 

поставить под угрозу не только будущее 
Судана, но причинит страдания на годы 
простым людям, отбросит развитие госу-
дарства на десятилетия назад. 

— Думаю, так и есть. Особенно если там 
начнется гражданская война.

— Столица Судана, Хартум, считается 
одним из самых плохих городов мира с 
точки зрения политической стабильности, 
работы правоохранительных органов, об-
разования и окружающей среды. Хуже 
Судана только Афганистан и Сомали. 

— Я бы так не сказала. В Хартуме есть рай-
оны, где никогда не отключают электричество, 

в шаговой доступности находятся хорошие 
медцентры, есть большие продуктовые мага-
зины, дорогие рестораны и даже КFС. А вот в 
части бывшего Судана, которая отсоединилась, 
— беда. (9 июля 2011 года Южный Судан офи-
циально провозгласил свою независимость от 
Республики Судан. Джуба — столица Южного 
Судана. — Авт.). В городе Джуба большинство 
населения живет без электричества и элемен-
тарных удобств. У них нет дорог, вместо канали-
зации выгребные ямы, многие справляют нужду 
на улице или в кустах. Отсутствует водопровод, 
люди пьют воду из реки. Нет общественного 
транспорта. Медицина в плохом состоянии. 
Еду готовят на углях. Но тем не менее мест-
ные женщины рожают очень много детей. А 
страна, как может, развивается. Тем более у 
них есть ресурсы, 75 процентов нефти страны 
осталось у них. 

«Мы тут бедные 
по сравнению с ними»

— Судан — дорогая страна?
— Цены примерно как в России. Правда, 

зарплаты там гораздо ниже, поэтому кажется, 
что все дорого. Например, у военного зарплата 
400 долларов. Но в Судане в каждой семье 
есть человек, который работает за границей 
— в Эмиратах, Саудовской Аравии, Америке, 
Франции, Австралии, Канаде. Они любят эти 
направления. И вот этот человек присылает 
деньги родным. Почти каждая семья владеет 
собственным бизнесом, в основном это про-
дуктовый магазин или кафе, которые находятся 
прямо в доме. 

Очень дорогая медицина. Она платная для 
всех. Вызов «скорой помощи» обходится в 6 
тысяч рублей. У меня муж военный, его стра-
ховка распространяется на всех членов семьи. 
Поэтому нам лечиться было дешево. 

Дорогое удовольствие — жениться. Су-
данец всю жизнь копит на свадьбу. На меро-
приятие принято снимать огромный банкетный 
зал, заказывать артистов и кормить всех, кто 
придет. Заглянуть на свадьбу может любой 
человек, который пройдет мимо или просто 
проголодается. Жених обязан заплатить калым 
отцу невесты, подарить будущей жене золото 
и по пять комплектов одежды: 5 пар обуви, 
столько же топов, блузок, юбок, платков и так 
далее. 

Суданец может иметь одновременно че-
тыре жены. У деда моего мужа за всю жизнь 
было 9 жен. Одна умирала, он брал в жены 
другую. Он генерал, обеспеченный человек, 
мог себе позволить. 

Кстати, родственные связи играют боль-
шую роль. Я была членом этой семьи, мне 
довелось лично присутствовать на приеме у 
министра обороны Судана, и он мне подарил 
кольцо. Я считалась уважаемой гостей, так 
как являлась иностранкой из дружественной 
страны и была женой сына друга министра. 
Если у человека есть дружественные связи 
с президентом, он также легко может зайти к 
нему в гости, а жена президента будет гостя 
обслуживать, подавать обед.

Признак богатства суданца — Toyota 
Land Cruiser, золото у жены, мебель из Егип-
та и большой дом. У обеспеченных людей в 
Судане имеется собственный автопарк, где 
в основном автомобили Toyota Land Cruiser. 
Такие машины, как Porshe и Land Rover, там не 
котируются. Простые суданцы предпочитают 
Hyundai. И все машины белого цвета.

Дома у богатых людей большие, примерно 
по 600 «квадратов». В комнатах стоит кованая 
мебель из Египта — ее могут позволить себе 
только обеспеченные. 

— Судан называют одной из беднейших 
стран мира. Нищих там много?

— Нищие есть. Местные помогают им с 
одеждой и жильем — строят около собственных 

домов пристройки для бедняков. Но на самом 
деле основное население не такое уж и бед-
ное. Обычные люди живут в домах площадью 
100 «квадратов», почти у всех есть машины. И 
богатые, и бедные едят одинаковые традици-
онные блюда. В семьях не меньше 4 детей, а у 
кого-то и 10. И по-любому один из детей живет 
за границей или держит бизнес в Судане. Так 
что это мы в России тут бедные по сравнению 
с ними. Муж, когда увидел мой дом в России, 
сказал, что у него в Судане туалетная комната 
больше. 

«Во время секса женщина 
не должна быть активной: 
легла, и всё»
— Положение женщин в Судане 

сложное?
— Не могу сказать, что женщины страдают. 

Во всяком случае, мужья их не бьют и своих 
детей не бросают. В парламенте выделяется 
25 процентов мест женщинам. 

Там есть обязательные женские ритуалы, 
которые мне кажутся странными. Незамужние 
женщины не должны делать мехенди — роспись 
хной по телу — и сидеть в «духане» — бочке, 
которую нагревают, оттуда идет пар, который 
нужно пускать себе во влагалище. Считает-
ся, что после родов благодаря пару там все 
становится как было до родов. Поэтому не-
замужним там делать нечего. В бочку добав-
ляют ароматическое вещество, чтобы вкусно 
пахло. Незамужним нельзя душиться рихам 
— масляными духами, сделанными из ногтей 
крокодила. Потому что эти духи действуют 
как феромоны. Если незамужняя намажется 
ими, ее посчитают за проститутку, которая 
привлекает к себе внимание. 

Зато каждая замужняя суданка, наоборот, 
должна делать рисунки на обеих ногах и руках 
и закрашивать в черный цвет пятки и кончики 
пальцев. По пятницам нужно сидеть на бочке, 
готовиться к ночи с мужем. Секс в основном 
по пятницам и только ночью. Обязательно без 
света и максимально традиционный, без по-
целуев взасос и так далее. Женщина не должна 
проявлять активность: легла, и всё. Дамы там 
все проходят обряд обрезания.

Женщины удаляют волосы на теле с помо-
щью смеси сахара и лимона, которую готовят 
сами. Маникюр они не делают. Считается, что 
при молитве нужно омывать естественные 
ногти, а не накрашенные, иначе женщина бу-
дет считаться грязной. А еще суданцы любят 
полных дам, на худых не женятся.

— Вы соблюдали эти ритуалы?
— Я ничего не соблюдала. Мы с мужем 

познакомились в России и встречались тут 4 
года, пока он учился. Поэтому он вернулся в 
Судан уже обрусевшим. Ему самому казались 
странными такие традиции. 

Я по профессии медик, в Судане работала 
косметологом, открыла свой салон красоты. 
Стала первым специалистом в Судане по инъ-
екционной косметологии. Местные женщины 
поначалу боялись уколов в лицо, но белым 

иностранцам они доверяют, думают, что они 
умные и к ним можно обращаться. Поэтому 
ко мне шли. В Судане быстро можно стать 
популярной, если предложишь что-то новое. 
Зарабатывала я на наши деньги примерно 60 
тысяч рублей в месяц. Косметологи, которые 
делают обычные чистки лица и маски, получают 
порядка 15 тысяч рублей.

— Почему вы приехали в Россию? 
— Изначально мой муж учился в России. 

Он военный, его отправили по контракту на 
обучение в пензенский инженерно-технический 
институт. Здесь мы познакомились. После 
шести лет учебы муж вернулся на родину. Я 
поехала с ним. После 2019 года финансовое 
положение в Судане ухудшилось. Но уехали 
мы не из-за этого. У меня заболела мама, ей 
требовался уход. Через полгода мама умерла. 
Муж предложил вернуться обратно в Судан. 
Я отказалась. Мы уже в Пензе обустроились, 
приобрели квартиру. Супруг нашел работу, он 
главный инженер-конструктор кондитерского и 
пищевого производства. Вроде бы все сложи-
лось удачно. Но муж все равно рвется в Судан. 
Пока в целях личной безопасности согласился 
остаться в России. 

— Почему он рвется домой?
— Ему больше нравится в своей стране, 

где остались родственники и совсем другой 
уклад жизни. Он привередлив в еде, наши блю-
да не воспринимает. Не любит рыбу, сосиски, 
колбасу, селедку — там такое не едят. Ему не 
нравятся оливье и селедка под шубой. Тут он 
ест картошку, макароны с фаршем, гречку с 
молоком, чечевицу, яйца, мясо, сыр, курицу. 
Любит шаурму, самсу и пиццу.

В Судане все едят традиционные блюда. 
Например, аль-мулях. Это подливка, которая 
делается из разных продуктов. Есть мулях из 
картошки с мясом, из травы, кефира с луком, 
сметаны и фарша. Там любят жареные бакла-
жаны. Традиционный суданский обед состоит 
из пяти блюд. На завтрак и ужин едят вареную 
фасоль, заправленную кунжутным маслом, с 
добавлением соленого сыра и чеснока. Су-
данец после сна должен выпить чай с сухим 
молоком и печеньями. Завтракать можно только 
в полдень. Перед сном каждый суданец обя-
зательно пьет молоко или кефир.

Если ты живешь с семьей, одному есть 
нельзя. Нужно всем вместе и строго по време-
ни. Нет такого: я хочу перекусить в 7 утра.

— Помимо еды что ему еще не 
нравится?

— Считает, что в России много невос-
питанных людей. На улице все смотрят на 
него, некоторые просят сфотографироваться. 
Его удивляют отношения между соседями: 
никто никому не помогает, каждый сам за 
себя. Не нравится, как в России воспитывают 
детей. Говорит, что здесь повсюду разврат с 
малолетства. В Судане детей воспитывают в 
рамках ислама, девочки с детства покрывают 
голову платком. Он негодует, что россиянки 
властные, а закон всегда на стороне женщины. 
Муж считает, что нашим женщинам дозво-
лено все, а мужчина играет второстепенную 
роль. В Судане наоборот. Там при разборках 
с полицейским или еще с кем-то с женщиной 
даже разговаривать не станут. В магазине 
сдачу дадут не женщине, а мужчине. В Судане 
женщина — молчаливое дополнение к муж-
чине. При разводе дети остаются с мужем. В 
России закон на стороне матери. По мнению 
мужа, россиянки ведут себя вызывающе, 
хамски относятся к своим мужьям и вообще 
к мужчинам. Поражается, что здесь женщи-
нам дозволено бить мужа, орать на него в 
общественных местах. И, конечно, он в шоке 
от того, что в России много пьют, и мужчины 
и женщины.

— Что-то ему нравится?
— Ему нравится только, что в домах не 

отключают свет. И всё. 
Ирина БОБРОВА.

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
30 мая 2023 года 

  стр.

5

ОБРАЗОВАНИЕ КОСМОС

Больше месяца в Судане идут бои между 
Силами быстрого реагирования 
(СБР) и регулярной армией. В ходе 
столкновений есть погибшие и 

раненые. В начале конфликта сотни 
тысяч человек покинули страну. 
Россиянка Эльнара Сорокина прожила 
в Судане 5 лет. В прошлом году 
вернулась на родину. 
Собеседница поделилась 
впечатлением от страны и 
рассказала, почему ее супруг-
суданец не хочет жить в 
России. 

« СЕКС ПО ПЯТНИЦАМ 
БЕЗ ПОЦЕЛУЕВ»

Россиянка 
описала жизнь 
в Судане: 
«Обрезанных 
женщин мужья 
не бьют»

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ
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Эльвира 
Сорокина 
с мужем.

Увлекательное соревнование за то, кто 
первый ступит на Луну в XXI веке, разво-
рачивается между сильнейшими косми-
ческими агентствами мира. Из трех ве-
дущих космических держав, к которым, 
безусловно, пока относится и Россия, на 
данном временном рубеже больше шансов 
все же просматривается у Китая и США. На 
первом месте — Поднебесная. Управление 
программы пилотируемых космических 
полетов КНР (CMSA) 29 мая официально 
объявило о том, что отправит своих кос-
монавтов на Луну до 2030 года. И что-то 
мне подсказывает, что китайцы, которые 
последнее время очень четко продвигают-
ся вперед со своей космической програм-
мой, свое слово сдержат. 

Напомним, что Госсовет КНР утвердил нацио-
нальную программу по исследованию  спутника 
Земли — Луны в январе 2004 года. В то время, 
когда у них, как говорится, еще конь не валялся, 
Россия начинала разработку проекта «Луна-Глоб» 
по отправке на поверхность Луны автоматической 
станции «Луна-25». Ее нумерация свидетельствова-
ла о том, что мы продолжаем реализацию советской 
лунной программы, в рамках которой в 60–70-х годах 
прошлого века к спутнику Земли были отправлены 
аппараты до «Луны-24» включительно. То есть до 
2005 года у нас было гораздо больше опыта и воз-
можностей оказаться на лунной «дорожке» впереди 
Поднебесной. 

Однако по истечении почти двух десятков лет 
мы до сих пор еще только планируем старт «Луны-25» 
(по последним данным, он ожидается в июле этого 
года), в то время как китайцы отправили к Луне и на 
ее поверхность пять (!) автоматических аппаратов 
«Чанъэ» («Лунная фея» из китайского фольклора), не 
считая двух обеспечивающих миссий, и планируют 
еще четыре: «Цюэцяо-2», «Чанъэ-6», «Чанъэ-7» и 
«Чанъэ-8».

— Все алгоритмы и технические средства для 
пилотируемой экспедиции уже отработаны китай-
цами на «Чанъэ-5», — поясняет эксперт по вопро-
сам развития российско-китайских отношений 
в космической области Игорь Лисов. — Китайцы 
реализовали посадку на Луну с орбиты, забор об-
разцов, возвращение лунного модуля на окололун-
ную орбиту, стыковку, перегрузку грунта, отправку 
перелетного модуля к Земле и возвращение его в 
Китай. В начале 2024 года к Луне полетит китайский 
спутник-ретранслятор, а потом, в мае 2024-го, — 
аппарат «Чанъэ-6», который должен привезти на 
Землю грунт с обратной стороны Луны. Следующие 
миссии — 7-я в 2026 году и 8-я в 2028-м — будут 
уже фактически шагами по созданию лунной базы: 
отработка посадки на южном полюсе, поиск воды, 
эксперименты по использованию лунных ресурсов. 
Вместе с первыми китайскими пилотируемыми экс-
педициями они заложат фундамент долговременной 
работы людей на Луне.

Итак, китайцы все делают не торопясь, но стро-
го по плану. Кстати, по словам нашего эксперта, их 
пилотируемый полет к Луне сильно напоминает по 

своей баллистической схеме американcкий Apollo, 
за исключением того, что у CMSA не будет сверх-
тяжелой ракеты-носителя и вместо однопусковой 
схемы полета они выбирают двухпусковую. 

— Китайцы понимают, что в ближайшие 10 лет 
им не осилить «сверхтяж», поэтому они исходят из 
чего можно — будут использовать ракету-носитель 
«Чанчжэн-10» грузоподъемностью порядка 27 тонн 
на траектории полета к Луне (около 70 тонн на низ-
кой околоземной орбите), — говорит Лисов. — По-
скольку на полный лунный комплекс этого не хватит, 
планируется первой ракетой вывести к Луне лунный 
модуль, второй — пилотируемый корабль с экипа-
жем из трех человек. Только оказавшись на орбите 
Луны, они произведут стыковку, после чего два 
космонавта на лунном модуле прилунятся в районе 
одного из полюсов. Отработав на поверхности, этот 
модуль с людьми снова стартует на окололунную 
орбиту, состыкуется с возвращаемым кораблем, 
после чего все благополучно направятся обратно 
к Земле.

По словам эксперта, 2030 год как год посадки 
китайских тайконавтов на поверхность Луны звучит 
очень даже правдоподобно. 

— Американцы разработали схему с лунным 
модулем в 1962 году и через семь лет реализовали 
посадку на Луне, — говорит Лисов. — Почему бы 
китайцам спустя 60 лет не повторить это, причем 
на лучшей электронике, опираясь на более богатый 
опыт, чем был у американцев в 1962 году? Вопрос 
только в том, кто из них в XXI веке сядет на Луну 
раньше. 

В отличие от китайцев, которые под руковод-
ством несменяемой коммунистической парии 
упорно движутся вперед и только вперед, США 

все время переносят посадку. Если Трамп, будучи 
президентом США, требовал «возвращения» на 
Луну в 2024-м, нынешний ставит задачу сделать 
это в 2025-м. 

— У американцев есть корабль для полета, ко-
торый уже облетел Луну без астронавтов, в автома-
тическом режиме в декабре прошлого года, но у них 
нет посадочного модуля, — оценивает возможности 
заокеанских «партнеров» Игорь Лисов. — Предпо-
чтение в создании аппарата для посадки людей на 
Луну, как мы знаем, отдано Илону Маску. Он разра-
батывает для этого свой корабль Starship, который 
будет стартовать, садиться на Луне и возвращаться 
на Землю в неизменном виде. Использование Star-
ship запланировано для миссий Artemis-3 и Artemis-4 
американской лунной программы. Однако пока 
дела у этой стальной махины не слишком идут в 
гору — Маску удалось продемонстрировать только 
старт с Земли и одну посадку верхней ступени на 
несколько попыток. Если ему так и не удастся до-
казать безупречность всего корабля для полета с 
людьми к 2025 году, ставка может быть сделана 
на посадочный модуль конкурента — компании 
Blue Origin Джеффа Безоса, который обещает до-
вести свой Blue Moon до ума как раз к 2029 году. 
Как говорится, запасаемся поп-корном и следим 
за противоборством двух сильных держав.

Честно говоря, с еще большим интересом я 
наблюдала бы за этим действом, если бы в лунной 
гонке XXI века принимала участие и наша страна. 
Но, увы, будущее нашей программы освоения Луны 
гораздо более призрачное. 

Кстати, к 2030 году, на который китайцы запла-
нировали высадку первых своих покорителей Луны, 
они не прочь были бы объединиться с Россией в 
создании Международной научной лунной станции 
(по крайней мере, об этом есть договоренность с 
Роскосмосом). В эту программу может с успехом 
вписаться наш аппарат «Луна-28». Но, как вы по-
нимаете, вероятность осуществления этой дого-
воренности в разы увеличится при условии успеха 
«Луны-25», которая должна стартовать в 2023 году, 
а также от «Луны-26» и от «Луны-27»… 

Представляете, как далеко мы могли бы шаг-
нуть вперед, если бы в 70-х годах прошлого века 
не остановили свою лунную программу, глядя на 
американцев? Они после своей миссии Apollo-17 
решили, что полеты на Луну бесперспективны, и 
мы вслед за ними приняли для себя такое решение, 
забыв то, куда вели нас наши гении конструктор-
ской мысли Сергей Павлович Королев и Георгий 
Николаевич Бабакин. 

По словам ветеранов космической отрасли, мы 
в свое время целиком положились на пресловутую 
рыночную экономику и всеобъемлющую «любовь» к 
Западу. В итоге растеряли технологии, развалили 
промышленность. Теперь те же американцы со-
брались и стараются не пропустить вперед темную 
лошадку — Китай, а мы пока плетемся позади. Не 
пора ли уже сделать соответствующие выводы и 
в будущем не допускать такой беспечности — по-
зволять кому-то думать за нас.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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Место посадки «Чанъэ-5».



Большинству из нас (за исключением 
редчайших прирожденных одиночек) 
в этой жизни нужна пара. Можно быть 
противником штампа в паспорте, при-
верженцем гостевого брака, люби-
телем жить одному, однако при всем 
этом каждый нуждается в близком че-
ловеке, в понимании, в заботе — ины-
ми словами, в любви.

И вот тут подчас возникают проблемы. 
Есть люди — как мужчины, так и женщины, 
— которым в любви катастрофически не ве-
зет. Противоположный пол воротит от них 
нос, отношения не складываются. Такие не-
везунчики винят в своей беде злую судьбу, 
бессердечие окружающих, некоторые даже 
придумали в свое оправдание мифический 
венец безбрачия... 

Между тем психологи выявляют несколько 
характерных типажей, которым рассчитывать 
на взаимность в любви довольно сложно.

— Интересно, что некоторые причины 
неуспеха у противоположного пола для мужчин 
и женщин одинаковы, а некоторые сильно раз-
личаются, — говорит психолог, психотерапевт 
и сексолог Олег Шевченко. — Это лишний 
раз доказывает, что знака равенства между 
полами ставить нельзя. Однако и мужчины, и 
женщины обычно объясняют свои любовные 
неудачи непрезентабельной внешностью, ма-
териальной несостоятельностью, отсутствием 
некоей «сексуальной привлекательности»… 
Все это ерунда и на успех в любви никак не 
влияет.

— А как же притягательность, манкость, 
харизма? А еще часто говорят: «хорош/хо-
роша в постели»?

— Конечно, есть такое понятие, как обая-
ние, — его часто называют и манкостью, и ха-
ризмой, и неким притяжением. Кстати, оно ни-
как не связано с внешней привлекательностью, 
им часто обладают совсем невзрачные с виду 
люди. Считается, что обаяние необъяснимо, но 
это не так. Я уверен, что стать обаятельным мо-
жет любой человек, и чуть позже расскажу, как 
это сделать. То же самое касается и расхожего 
выражения «хорош в постели». Это вовсе не не-
кие врожденные физиологические свойства и 
не приобретенные умения, как думают многие. 
Это всего-навсего внимательность к партнеру, 
к его потребностям и желаниям. Поэтому стать 
«хорошим в постели» тоже может каждый.

— Что вы подразумеваете под внима-
тельностью к партнеру?

— Только то, что подразумевает само сло-
во «внимательность». Желание понять, чего 
хочется этому конкретному человеку. Многие 
мужчины, например, начитаются каких-то «ре-
цептов мужественности» и считают, что жен-
щине требуются непременно напор и долгий 
процесс. А ведь женщины все разные — и мно-
гим из них необходима, наоборот, нежность. 
А некоторых затягивание акта раздражает и 
утомляет. Ну, это только один из примеров — 
нюансов множество. Важно пытаться понять, 
что хочет именно твой партнер, а не действо-
вать по схеме. Тут сложность в том, что такие 
вещи люди часто стесняются обсуждать, и не-
обходимо прислушиваться, пытаться уловить 
какие-то невербальные знаки, которые подает 
вторая половинка. 

— Это касается и мужчин, и женщин?
— Да, совершенно в равной степени. Есть 

несколько общих правил привлекательности 
для обоих полов, хотя в остальном причины, 
по которым мужчины и женщины не могут 
найти пару, очень отличаются. Но давайте 
начнем с общих. Про внимание в интимной 
сфере мы уже поговорили. Теперь определим 
и остальные. 

Итак, какие качества делают представи-
телей противоположного пола привлекатель-
ными и для мужчин, и для женщин? 

«Святая наука расслышать 
друг друга»

Как утверждает психолог, это в первую 
очередь умение слушать: 

«Человек так устроен, что ему интереснее 
говорить самому, нежели слушать другого. При-
чем говорить именно о себе. И лишь немногие 
искренне интересуются своим визави: рас-
спрашивают его, внимательно выслушивают 
ответы, эмоционально реагируют на чужие 
рассказы. И это один из главных секретов того 
самого «неуловимого» обаяния. Такой человек 
может быть не очень красивым, не слишком 
умным или знающим, но людей тянет к нему, 
с ним хочется иметь дело снова и снова. А от 
желания общаться до любви — один шаг».

И, напротив, тот, кто равнодушен к чужим 
излияниям, кто норовит побыстрее вставить в 
разговор свои пять копеек, перебивает собе-
седника, откровенно старается поменять тему 
на более интересную для себя — тот вызывает 
раздражение, отталкивает. Почти каждый из 
нас время от времени может поймать себя на 
следующих фразах: 

«Погоди, ты лучше послушай, что я тебе 
скажу…»

«Это что, вот у меня был случай гораздо 
интереснее!»

«А вот я в подобной ситуации поступил 
так-то и так-то…»

Эти и подобные высказывания демонстри-
руют отсутствие интереса, сопереживания к 
тому, что говорит собеседник. Видно, что его 
торопятся выслушать «из вежливости» лишь для 
того, чтобы поскорее перейти к высказыванию 
собственного мнения или к собственному рас-
сказу. Ну, а кому приятно общаться с тем, кто 
тебя не слушает, кого ты не интересуешь?

— Я бы назвал такое поведение не эгоиз-
мом, а эгоцентризмом, когда человеку важен 
только он сам, во всех ситуациях он видит толь-
ко себя и, соответственно, готов обсуждать 
только свое мнение или свои обстоятельства, 
— поясняет Шевченко. — В некоторой степени 
подобное поведение присуще почти всем, но 
есть люди, у которых оно достигает огром-
ных масштабов. И вот им очень трудно найти 
себе пару: если в компании в качестве друга-
приятеля их еще можно терпеть, то иметь своим 
партнером человека, зацикленного лишь на 
собственной персоне, желающих найдется 
крайне мало. 

«Угодники 
и страстотерпцы»

Зачастую пара-тройка неудачных романов 
заставляют человека хвататься за следующего 
партнера, всеми силами стараться понравиться 
ему. У таких людей часто складывается впе-
чатление, что если они будут исполнять все 
желания любимого (любимой), не обижаться на 
какие-то выпады в свой адрес, то отношения 
сохранятся надолго: партнер должен ценить их 
безотказность и всяческое потакание.

Эти люди, стремящиеся сохранить любовь 
любой ценой, позволяют кричать на себя, тер-
пят грубость, пренебрежение, злые насмешки, 
соглашаются исполнять малоприятные прихоти 

— лишь бы их не бросили. «Хорошо, дорогой, 
я не пойду в воскресенье к подруге, раз ты 
этого не хочешь»; «Тебя раздражает, когда я 
долго разговариваю с мамой? Ладно, буду 
звонить ей с работы»; «Я не обижаюсь на твои 
оскорбления, знаю, что ты очень нервничаешь 
на работе и поэтому грубишь мне»…

— Если подобные фразы периодически 
звучат со стороны то одного, то другого пар-
тнера, то это прекрасно, — комментирует Олег 
Шевченко. — Но когда «подчиненной» сторо-
ной постоянно является кто-то один, такие 
отношения долго не продлятся. И вовсе не 
потому, что «угоднику» надоест прогибаться: 
он-то в силу своего характера готов терпеть это 
положение вещей очень долго. Беда в том, что 
второй партнер, тот, которому все позволено, 
не может уважать того, кто разрешает вить 
из себя веревки. Он будет вести себя все бо-
лее бесцеремонно и бессовестно (даже если 
это совсем не доставляет ему удовольствия), 
а в конце концов бросит «угодника». Потому 
что невозможна любовь без уважения, а ува-
жать того, о кого постоянно вытираешь ноги, 
невозможно.

«Скупость — чисто мужская 
проблема»

А теперь рассмотрим причины именно 
мужских любовных неудач. Самая распростра-
ненная из них — банальная жадность. 

— Сразу отмечу, что речь идет в данном 
случае не о недостатке денег, не о невозмож-
ности позволить себе или своей подруге те или 
иные материальные радости, — говорит психо-
лог. — Безусловно, есть женщины, и их немало, 
для которых важнее всего благосостояние 
потенциального партнера, но мы сейчас не об 
этом. Мы говорим не о тех мужчинах, у которых 
мало денег, а о тех, кто трясется над ними и 
не стесняется демонстрировать это. А такое 
может быть в равной степени как с человеком, 
который живет от зарплаты до зарплаты, так и 
со вполне обеспеченным господином. 

Вот какую историю рассказала москвичка 
Елена:

«С Алексеем я познакомилась на сайте 
знакомств, нам обоим в тот момент было уже 
под сорок, я искала себе пару осознанно, чтоб 
не повторять ошибки молодости, когда меня 
захлестывали эмоции. В виртуале Алексей мне 
очень понравился: образованный, начитанный, 
доктор наук (я это, разумеется, сразу провери-
ла, погуглив его фамилию). И на фото выглядел 
вполне достойно: интересный, подтянутый, с 
благородной сединой на висках. 

Но вот при первой же личной встрече все 
хорошее впечатление начало смазываться. В 
кафе, куда Алексей привез меня после работы, 
он спросил, какой кофе я хочу — американо 
или капучино? Я была голодна, но после такого 
вопроса постеснялась заказать что-то кроме 
кофе. Потом долго жаловался на свою бывшую 
подругу — как она нагло его эксплуатировала, 
например, просила отвезти вещи к ней на дачу. 
«А ведь это бензин, деньги! — возмущался он. 
— А она мне даже не жена была, встречались 
всего-то два месяца! Женщины бывают такие 
алчные… Когда мы отмечали мой день рож-
дения в ресторане, по окончании вечера она 
захотела ехать домой на такси! Почему не на 
метро, спрашивается? Ведь я деньги не печа-
таю, хоть и зарабатываю достаточно…»

Этих реплик мне хватило, чтобы вся ранее 
возникшая симпатия растаяла бесследно, и 
все мое осознанное отношение к нему (ре-
спектабельный, умный, привлекательный) тоже 
улетучилось. Ну не могу я видеть мужчину в 
таком скупердяе — особенно противно то, что 
он реально обеспеченный, приехал на свида-
ние на дорогой спортивной машине, хорошо 

одет, часы дорогие… Это была наша первая и 
последняя встреча, хотя я уговаривала себя 
попробовать узнать его получше, в нем было 
много положительного — но так и не смогла 
заставить себя…»

— Демонстрировать свою скупость — 
верный путь оттолкнуть женщину навсегда, 
— поясняет Олег Шевченко. — Она легко про-
стит вам безденежье, если вы не будете под-
черкивать его. Можно, например, подарить 
любимой букетик полевых цветов, собранных 
собственноручно, вместо дорогих купленных 
роз. Но нельзя говорить: у меня нет денег на 
розы, поэтому я нарвал тебе ромашек! Если 
вы боитесь, что она не догадывается о вашем 
реальном (плачевном) материальном положе-
нии, его легко показать, не демонстрируя при 
этом жадности. Если женщина не гонится за 
толстым кошельком, она не бросит вас из-за 
того, что вы мало зарабатываете. А вот из-за 
вашей жадности бросит почти наверняка.

Врешь, не уйдешь!

А теперь перейдем к чисто женским про-
блемам, мешающим найти пару. Как утвержда-
ет психолог, ничто так не отталкивает мужчин, 
как желание женщины «взять быка за рога», 
действовать напористо, нахрапом. 

Главный принцип таких женщин: «Не надо 
ждать милостей от природы, взять их — наша 
задача». Очень хороший принцип для карьеры 
или иных деловых целей, но абсолютно не ра-
ботающий в личной жизни. 

Увидев интерес со стороны мужчины, нра-
вящегося ей и подходящего для матримони-
альных целей, эта женщина торопится взять 
инициативу в свои руки: она слишком активна 
и деятельна, чтобы тихо ждать естественного 
развития событий. Объект интереса еще только 
планирует пригласить ее на свидание в театр, 
а она уже предлагает ему провести вместе 
ночь. Он хочет погулять с нею в парке — она 
в ответ зовет его поехать вместе в отпуск. Он 
готов встречаться пару раз в неделю — она 
настаивает на совместном проживании. 

Вот, например, 27-летняя Екатерина по 
уши влюбилась в 35-летнего Валерия — так 
влюбилась, что ждать и терпеть у нее не было 
никаких сил. Будучи девушкой решительной и 
смелой, она преследовала Валеру ежедневно, 
звонила ему по несколько раз в день, пред-
лагала встречаться каждый вечер, а когда он 
отговаривался занятостью, долго сокрушалась 
и уговаривала его передумать. И вскоре, не-
смотря на то, что поначалу Катя явно нрави-
лась Валере, он начал все чаще под разными 
предлогами избегать общения с ней. И чем 
старательнее он увиливал, тем активнее и на-
пористей становилась Катя. 

Видя, что что-то пошло не так, девушка 
решила, что лучше всего ситуацию способ-
но исправить романтическое совместное 

путешествие. Как раз предстояли длинные 
майские праздники, и она купила пятидневный 
железнодорожный тур по Золотому кольцу на 
двоих. Радуясь и ожидая такой же радости от 
любимого, она сообщила ему о своем сюрпри-
зе, но реакция Валеры оказалась совсем иной. 
Вздыхая и извиняясь, он принялся объяснять 
ей, что никак не сможет поехать, потому что у 
него накопилось много дел, да вдобавок ему 
необходимо навестить в эти праздники свою 
бабушку в Твери.

— Что за бред?! — возмутилась Катя. — К 
бабке ты можешь поехать в любые другие вы-
ходные, а сейчас я уже купила тур! И билеты 
на поезд взяты, а они невозвратные! Это мой 
подарок тебе, я потратила немалые деньги, а 
ты не ценишь!

Смущенный Валера пытался выкрутиться 
и так, и этак, но Катя была непреклонна и не 
принимала никаких отговорок. В результате в 
назначенный день и час грустный Валера стоял 
вместе с ней на платформе в ожидании поезда, 
который должен был умчать их в романтическое 
путешествие… 

О том, что было дальше, рассказывает 
сама Катя:

— Где-то через час после отправления 
этот подонок якобы пошел в туалет, а сам вы-
скочил на ближайшей остановке! Я оказалась 
в дурацком положении, не знала, ехать ли мне 
дальше одной или тоже сойти с поезда и от-
правиться к нему выяснять, что случилось! 
Звонила ему, но он сперва не отвечал, а потом 
вообще заблокировал мой номер! Вот такая 
благодарность за мою заботу и внимание! Ка-
кие же мужики уроды!.. 

«Представьте себе, что вам очень нравится 
какое-то блюдо, — комментирует Олег Шев-
ченко. — Вы его готовы есть с удовольствием, 
положив на красивую тарелку, сев за сервиро-
ванный стол. Но вместо этого вам начинают 
пихать это блюдо в рот, не позволяя нормально 
прожевать, распробовать, насладиться вкусом. 
Вы еще не успели проглотить первый кусок, а 
вам уже суют второй, третий… А ведь именно 
это делают такие вот нахрапистые женщины. 
Мужчине необходимо добиваться желаемого, 
ему нужна интрига, он охотник, и хочет чув-
ствовать себя в этой охоте победителем. Но 
какой же он победитель, если «добыча» сама 
залезает в его охотничью сумку, да вдобавок 
даже еще до того, как он вообще решил начать 
преследовать именно ее? Дорогие девушки, 
поймите: мужчина чувствует себя в дурацком 
положении, когда оказывается объектом пре-
следования, когда его добиваются открыто. 
Такое поведение — вернейший способ по-
гасить нарождающиеся чувства, даже если 
они есть, и достаточно сильны. Добиваться 
любимого можно, но делать это надо незамет-
но, исподволь. Иначе результат станет прямо 
противоположным вашим намерениям!»

Анна ДРУЖИНИНА.
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ЭКСКЛЮЗИВ

19-летнего жителя Волгограда Ники-
ту Журавеля, арестованного за сожжение 
Корана, привезли в Чечню. У стен СИЗО 
Грозного его встречали люди, которые 
призывали к «народному суду». Такую ли 
«воспитательную меру» имели в виду те 
высокопоставленные чиновники, которые 
вопреки положениям Конституции и УПК 
приняли решение об изменении террито-
риальной подследственности?!

Сжигать святую книгу мусульман Ко-
ран, записывать все это на видео, которое 
потом разместить в Интернете, — все это 
от начала до конца мерзко. И это противо-
правный поступок, за который в России 
предусмотрено наказание в соответствии 
с частью 2 статьи 148 УК РФ: «Публичные 
действия, выражающие явное неуважение 
к обществу и совершенные в целях оскор-
бления религиозных чувств верующих». Но 
преступление это, согласно Уголовному 
кодексу, небольшой тяжести (санкция — 
до 3 лет лишения свободы), а значит, мера 
пресечения в виде заключения под стражу 
не должна избираться. 

Никиту, несмотря на это, арестовали. 
А само уголовное дело по решению главы 
Следственного комитета РФ Александра 
Бастрыкина передали в Чечню. И как след-
ствие — заключенного тоже доставили туда. 
При этом мотивом послужили «массовые 
обращения жителей Чечни с просьбой при-
знать их потерпевшими по этому делу».

«Несмотря на высокий общественный 
резонанс данного уголовного дела, правила 
территориальной подследственности четко 
определены ст. 152 УПК РФ, которая не со-
держит оснований для ее изменения, при-
менимых к делу Журавеля. Произвольное 
изменение территориальной подследствен-
ности и создает весомые предпосылки для 
повторного, систематического искажения 
смысла норм УПК РФ в целях «политиче-
ской целесообразности». Это негативно 
скажется на соблюдении прав человека в 
России» — такое обращение ко мне как к 
члену СПЧ написали российские адвокаты. 
Их тревоги вполне оправданы. Попробую 
пояснить. 

Начнем с Конституции. В ней есть 
строчки про то, что все равны перед зако-
ном и судом. Цитирую: «Государство гаран-
тирует равенство прав и свобод человека 

и гражданина независимо от пола, расы, 
национальности, языка, происхождения…» 
Место производства предварительного 
расследования (так называемая территори-
альная подследственность) определяется 
статьей 152 УПК РФ — по месту совершения 
преступления. В исключительных случаях 
по мотивированному постановлению ру-
ководителя вышестоящего следственного 
органа уголовное дело может быть передано 
для производства предварительного рас-
следования в вышестоящий следственный 
орган.

Что из этого следует? Во-первых, Ба-
стрыкин имел полное право передать дело 
для расследования в свой центральный 
аппарат, но не направлять его в другой ре-
гион. Во-вторых, в целом изменение под-
следственности — мера исключительная и 
обычно применяется в целях обеспечения 
беспристрастности разбирательства. Были 
ли основания считать, что в Волгограде 
следствие пристрастно? Если и были, то 
о них никто не знает. Есть ли основания 
полагать, что следствие в Чечне будет бес-
пристрастно? Увы, нет, поскольку именно 
чеченское управление СК попросило им 
отдать Никиту. «Для расправы», — как вы-
разился один юрист.

Хочется верить, что он сгущает краски. 
В любом случае перевод Журавеля в Чечню 
был слишком уж демонстративным. И он, 
как замечают эксперты, может привести 
к радикализации общественных диалогов 
(а затем и действий). А это разумным лю-
дям, какой бы веры они ни были, точно не 
нужно. Известный юрист Калоя Ахильгов 
написал в своем канале: «Я мусульманин, 
то, что сделал Журавель, отвратительно 
и недопустимо. Моя вера и тем более ис-
лам от этого слабее не стали… При этом я 
считаю, что у справедливости одно лицо, 
которое должно поворачиваться ко всем. 
И как бы странно это ни показалось, даже 
к преступникам».

И еще момент. Минюстом был разрабо-
тан (уже давно действует) революционный 
закон, согласно которому у всех осужден-
ных появилось право отбывать наказание 
по месту жительству. После этого тысячи 
арестантов были переведены в регионы, 
где жили сами или их близкие. Это одна 
из самых гуманных и социальных мер, что 
были принята в современной России. И как 
же после этого расценивать слова офици-
ального лица Минюста, что если Журавель 
будет отбывать срок в колонии мусульман-
ского региона, то это якобы поспособствует 
уважению к религии и религиозным чув-
ствам верующих в России? Одной рукой 
уничтожается то, что было посеяно другой? 
«Выборочное» правосудие опасно для всего 
общества, и случай с 19-летним Никитой 
может открыть (если уже не открыл) наш 
собственный «ящик Пандоры». 

РЕПЛИКА

Ева МЕРКАЧЕВА

Специальный 
корреспондент

ИСКАЖЕННОЕ ЛИЦО 
СПРАВЕДЛИВОСТИ

— лишь бы их не б
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— Как ваше самочувствие?
— Это непостоянная величина. 
Настроение ровное. Самочув-
ствие зависит от того, как скоро 

срастаются эти многочисленные переломы 
и разрывы. 

— Скоро ли выйдете из больницы?
— Не думаю.
— Что вам говорят доктора?
— «Нужно запастись терпением». 
— Кто вас навещает и кого вы 

ждете?
— Дети, жена, несколько ближайших со-

ратников, с которыми продолжают решаться 
политические, военные и прочие вопросы. 
В целом никого особо и не пускают: у меня 
травма легких, и я быстро задыхаюсь, раз-
говаривая. Кого жду — все здесь. Не считая 
тех, кого здесь никогда уже не будет.

— Какими были ваши первые эмоции 
от теракта?

— Принятие случившегося. Четкое ощу-
щение божественного чуда. Непреходящая 
тоска о Саше (погибший при взрыве соратник 
Прилепина. — Прим. авт.). Все три пункта 
одновременно.

— Опишите подробно последние 
часы перед покушением — поминутно. 
И после того, как вы пришли в себя.

— Это задание страниц на сорок. Я про-
снулся часов в семь, как обычно. Спустился 
вниз и насыпал корма котам — у меня два 
кота. И попугаю — у меня говорящий попугай 

Хьюи. Поболтали с ним. Вышел к собакам. 
Во дворе были тибетский мастиф Кержак и 
в вольере русская псовая борзая — бело-
снежный Кай. Они всегда ликуют, когда я 
появляюсь.

Разбудил младшую дочь и сказал, что 
мне нужно съездить в город, и поэтому после 
завтрака я отвезу ее в соседний дом. У нас 
два дома рядом, в километре, в соседних 
деревнях. У жены хозяйство, часть наших 
детей и часть собак. И у меня — часть собак 
и часть наших детей. Мы каждый день ходим 
друг к другу в гости и «меняемся»: детьми, 
собаками… Ну такое, короче, своеобразное 
хозяйство. Мой дом заточен под то, что я там 
пишу, работаю. А дом жены — под ее дела.

Подъехал мой сослуживец Александр 
«Злой» Шубин. За неделю до этого мы с 
ним вернулись по ротации в отпуск из зоны 
СВО, где служим в Росгвардии, в составе 
батальона «Оплот». У меня был как у офи-
цера контракт на год, и я собирался его 
еще продлить на полгода. А у Саши — как у 
рядового — контракт на полгода, он закан-
чивался через два месяца, но он собирался 
продлевать свой, пока не кончался мой.

Он сказал, что машины проверены, за-
правлены и что можно ехать. Я покормил 
дочь, и мы быстро закинули ее в дом моей 
жены. Но, глядя, как она заходит в дом, я 
вспомнил, что забыл один документ в сво-
ем доме. Вернулся — и взял. Верней, Злой 
забежал и взял.

Мы отъехали от нашего дома, включив 
одну советскую песню. Она длится минуты 
три. Мы еще ехали по деревне, когда музыка 
прекратилась.

Я ничего не услышал: ни взрыва, ни 
хлопка. Просто очнулся и понял, что песня 
не играет. Понял, что машина перевернута. 
Но я лежу на крыше, а Саша почему-то висит 
вниз головой…

— Какие первые эмоции испытали 
после взрыва?

— Никаких. Проверил, движутся ли руки. 
Двигались. Ноги? Только одна. Попробовал 
ползти. Было очень сложно. Только потом 
понял, что у меня был сломан позвоночник. 
Попросил подбежавших соседей помочь. 
Меня они вытащили, а про Сашу сказали, 
что он весь перекручен внутри салона и уже 
мертв.

— К а к в ы п е р еж и в а л и э т у 
трагедию?

— Ее нельзя пережить. Она будет длить-
ся всегда. Как смерть моего отца, как смерть 
моих друзей — Арсена Моторолы, Вохи, За-
харченко. Как смерть всех, кого мы успели 
потерять с начала СВО.

Но Саша… он был больше, чем сослу-
живец или телохранитель. Он жил моей жиз-
нью. Он смысл жизни видел в том, чтоб меня 
беречь. Это длилось уже 8 лет.

— Кто это совершил? Можете назвать 
чей-то след?

— Это смешной вопрос. В Интернете 
есть имя, фамилия и фотография этого че-
ловека. Я его мельком видел днем раньше 
в нашей деревне. В праздники туда всегда 
наезжает много разного народа.

Думаю, сейчас ищут всю цепочку, что 
была с ним на связи: дала ему инструкции, 
карты и передала взрывчатку. Ну и завербо-
вала ранее. Тут как раз ничего удивительного. 
У нас десятки завербованных с той стороны, 
у них — с нашей. Это ж одна страна. У всех 
— жены, дети, родители. Разочарования, 
амбиции, обиды. Есть просто очень глупые 
люди. Они есть там, и они встречаются, увы, 
среди ополченцев тоже. Среди бывших опол-
ченцев — тем более.

— Как повлиял на вас тот взрыв? Из-
менились ли ваши взгляды на жизнь, 
разделил ли он вашу жизнь на «до» и 
«после» покушения?

— Простите, но прозвучало много па-
фосных слов, в сущности, бессмысленных. 
Моя жизнь разделена на «до» и «после» уже 
дюжину раз. Все сложнее из этого крошева 
сгребать в один совок эту жизнь и клеить 
одну — чего там? — ну, например, амфо-
ру. Да хоть что-нибудь. Хотя бы цветочный 
горшок.

Священное Писание читаю вот. «Тихий 
Дон» в голове кручу — потому что я его и так 
помню почти наизусть. Ищу там ответы. Они 
там есть. Или стихи какие-нибудь повторяю 
почти без мысли: «…друзья и полевые коман-
диры выстраивались молча позади, и про-
летали ласточки сквозь дыры медалей «За 
отвагу» на груди…» Это Алексей Остудин.

— О чем будет ваш следующий 
роман?

— Я пока учусь ходить. Ножками. Конец 
коридора мне кажется почти недосягаемым, 
как Индия для Колумба.

…Но вообще принадлежность Киева 
меня волнует еще больше. Иначе эти похо-
роны никогда не прекратятся. Я тут листал 
украинский Ютуб и нашел сразу два их не-
давних, еще до покушения, рейтинга. Один 
был на «комбатантов» — военных, которых 
надо ликвидировать. Я занимал там пятое 
место. Другой — на «пропагандистов», там 
я занимал четвертое. Первые три, я запом-
нил, были Соловьев, Симоньян, Скабеева, а 
сразу за мной шел Женя Попов. Нынешние 
квазиукраинцы если чему и научились, так 
это немецкой пунктуальности. Вы слишком 
мало об этом думаете. Первый мой товарищ, 
которого убили, — это был Олесь Бузина. 
Потом эта мясорубка не останавливалась. 
Мы похоронили не только дюжины две зо-
лотых русских мужиков — мы похоронили 
пресветлую Дашу Дугину…

А вы спрашиваете: «О чем будет ваш 
новый роман?» А я вам говорю: «о чем» мы 
будем жить завтра? Чем? Как? С кем?

Анатолий САЛУНОВ.

ЖИЗНЬ ЗА ГРАНЬЮ ВЗРЫВА
ЗАХАР ПРИЛЕПИН: 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
30 мая с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, к. 1»
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1
31 мая с 8.30 до 19.00
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3
м. «Славянский бульвар», Славянский бул., д. 5, к. 1, 
у м-на «СпортМастер»
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, д. 27а
1 июня с 8.30 до 19.00
м. «Перово», ул. Зелёный пр-т, д. 20, возле Управы
м. «Бульвар Адмирала Ушакова», 
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»

м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80, 
возле городской стоматологии
р-н Бирюлево Восточное, 
ул. Бирюлевская, д. 17

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
2 июня с 11.00 до 14.00
ДОЛГОПРУДНЫЙ, ул. Дирижабельная, д. 21, 
на стоянке рядом с ДК «Полет»
ПОДПИСКА НА КНИЖНОМ ФЕСТИВАЛЕ «КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ»!
2–6 июня с 10.00 до 21.00
МОСКВА, Красная площадь, стенд «МК». Ждем вас 
в дни проведения ежегодного книжного фестиваля 
в самом сердце Москвы, читателей газеты «Московский 
комсомолец» ожидает выгодная редакционная подписка.

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2023 ГОДА!
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КОМУ КОМУ 
НЕ ВЕЗЕТ 
В ЛЮБВИ
Типажи людей, 
которых избегает 
противоположный пол
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В фильме 
«12 стульев» 

Киса Воробьянинов 
оттолкнул девушку 

не столько своим 
возрастом, сколько 

скупостью.



Пример, ставший классиче-
ским, — в 86-м в «МК» появля-
ется статья «Белый танец» про 
существование проституции в 

Стране Советов, которая взорвала обще-
ственное и профессиональное простран-
ство. А затем шеренгой — первые новатор-
ские статьи о реальной экономике в стране, 
о частной собственности, фермерском дви-
жении; громкие судебные расследования, 
невзирая на звания и лица, эксклюзивный 
взгляд на вещи, о которых и говорить-то 
было не принято. Дались эти прорывы до-
рого — вызовами на ковер в ЦК КПСС и 
выговорами по партийной линии главному 
редактору. Но мы были первыми!

В отсутствие гражданского общества 
его роль с лихвой выполнял «МК». Ох как 
боялись газету и ох как уважали! Эффект 
от выступлений — феноменальный: летели 
головы, собирались суды, властью прини-
мались правильные решения. А скольким 
простым людям помог «МК» — отдельная 
страница истории.

В газете была собрана команда вы-
сочайших профессионалов. Последовал 
взлет авторской журналистики, которую, 
как знамя, держит главный редактор до сих 
пор. Авторская журналистика и сегодня — 
лицо газеты.

Легендарная «Звуковая дорожка» МК 
— попасть на ее страницы и фестивали 
мечтали звезды не только советской и рос-
сийской эстрады, но и зарубежной! 

Многомиллионные многолетние празд-
ники «МК» на стадионах и в крупнейших 
парках столицы — никто и никогда в стране 
не повторил такого, это ноу-хау газеты, при-
думанное и воплощенное Гусевым, останет-
ся ярчайшей страницей в истории газеты. 
На свидание с «МК» ходили поколениями, у 
москвичей это стало семейной традицией. 
А может, еще повторим?

Сегодня многое кажется удивительным, 
но каждый шаг, не укладывающийся в обще-
принятые нормы и правила, приходилось 
пробивать с боем. Борьба подчас шла не 
на жизнь, а на смерть.

«МК» в конце 80-х объявил настоящую 
войну националистам, которые организо-
вали в стране поистине беспредел. Налет 
на газету вооруженных боевиков из пре-
словутого общества «Память» реально по-
ставил тогда под угрозу жизнь журналистов, 
главного редактора. Но мы выдержали. Мы 
победили!

17 октября 1994 года стало настоящим 
шоком для газеты, страны, мира в целом. 
На рабочем месте подло, злодейски был 
убит Дима Холодов, военный корреспондент 
«МК». Его расследования о коррупции, во-
пиющих нарушениях в Минобороны, которое 
тогда возглавлял ставший одиозным гене-
рал Грачев, привели к страшному престу-
плению. Многолетний судебный процесс над 
фигурантами дела — это отдельная стра-
ница жесточайшего испытания и противо-
стояния газеты, да и всей демократической 

прессы, вставшей на сторону «МК», бес-
пределу силовиков.

Путчи 90-х. Здание «МК» прострели-
вается насквозь. По редакции журналисты 
передвигаются ползком. Автоматные оче-
реди. Разбитые в кабинетах стекла. Заму-
рованный кирпичами вход в «МК». Радио, 
вещающее от Белого дома, прерывающаяся 

из-за помех речь Ельцина. Газета закрыта. 
Гусев принимает неожиданное решение 
печатать самодельные листовки и едет с 
журналистами в центр Москвы раздавать 
их людям: они должны знать позицию «МК», 
газета не должна молчать!

Драматические страницы истории… 
Накал событий — исторический. И так бу-
дет еще не раз, когда «МК» мог сломаться, 
измениться, исчезнуть — ну, например, как 
печатное издание. Начало 2000-х — гло-
бальное наступление Интернета на бумаж-
ную прессу. Как повернуть огромную печат-
ную империю «МК» с десятками изданий в 
России и за рубежом на цифровые рельсы, 
не потеряв при этом читателей и газету со 
100-летней биографией? Задачка для глав-
ного — пожалуй, одна из самых непростых 
в его 40-летней эмковской истории.

Повернул, газету сохранил. Сегодня 
сайт «МК» — одно из крупнейших инфор-
мационных интернет-изданий в стране и 

за рубежом. И одно из чудес сегодняш-
него времени — цветная бумажная газе-
та «Московский комсомолец», которая 
по-прежнему выходит в свет, пользуется 
огромной любовью и огромным уважением. 
Потому что сохранила свое лицо, которое 
не спутать ни с чем и ни с кем. Потому что 
продолжает бороться. За себя и своих чи-

тателей. Несомненно, это газета Гусева. 
Такой он и его верная команда ее видит и 
сохраняют.

40 лет. Много это или мало? C точки 
зрения истории — мгновение. С точки зре-
ния вмещенных в этот отрезок времени 
событий — бездонный кладезь опыта и 
профессионализма.

Ни один главный редактор в мире не 
возглавлял столько лет газету такого уровня 
и масштаба. Своеобразный рекорд!

Но, Павел Николаевич, говорят, жизнь 
в 40 лет только начинается? И лучшее, ко-
нечно, впереди?

Редакция «МК».
P.S. Эта заметка под рубрикой «Злоба 

дня» от имени коллектива «МК» появилась 
(пожалуй, впервые за долгие годы) без ве-
дома главного редактора. Но случай уни-
кальный, и думаем, он нас не станет ругать. 
Мы сделали это от чистого сердца, наш 
капитан!

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пушистые цыплятки, 
бегающие вокруг мамы-курицы. 4. Цветоч-
ная композиция в японском интерьере. 10. 
Черная кошка в прозвище Наоми Кэмпбелл. 
11. Ребенок, подсыпавший соль в бабушкин 
чай. 13. Крупная сумма в конце подсчетов. 
14. Чернокожий объект ненависти расиста. 
15. Доброволец в рати Минина и Пожарского. 
16. Враждебно настроенный завистник. 18. 
Мелкая рыбка для фарширования оливок. 
20. Нехитрый скарб студента в общежитии. 
22. Обладатель жала среди знаков зодиака. 
23. Пласт земли, «съезжающий» по склону. 
24. Загадочный человекоподобный Але-
шенька. 27. Сооружение для подвешивания 
колоколов в виде проема в стене храма. 
30. «The» перед именем существитель-
ным в английском языке. 32. «Лазутчик» в 
наливном яблочке. 34. Оружие, которому 
«дал слово» Маяковский. 35. Бесцветная 
книжка для юных художников. 36. «Корот-
кое замыкание» в голове сумасброда. 38. 
Бревенчатая «коробка» крестьянских хо-
ром. 39. Крытые ступеньки перед входом 
в терем. 40. Свинья с набитым монетами 
пузом. 41. Место работы Грегори Хауса и 

его команды. 42. «Мини-штанга» для одной 
руки.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Одна из квартир, пред-
ложенных риелтором для просмотра клиенту. 
2. Плита с вертелами в таверне. 3. Тюрьма, 
которая грозила крамольникам. 5. Голодная 
«особа», которой просо снится. 6. Русский 
«лаваш» с красной икрой. 7. Комедийная лю-
бимица фанатов кино. 8. Фиолетовый сосед 
кабачка на грядке. 9. Кумир, возведенный в 
ранг святых. 10. Трапеза после тихого часа 
в детском саду. 12. Горючее, на котором 
работал примус. 17. Незаконное присвоение 
власти. 19. Амазонка, которую не вышибешь 
из седла. 20. «Богиня», одарившая Кулибина 
талантом. 21. «Странный» способ бега лоша-
ди. 25. Передовик, вкалывающий за троих. 
26. Чудо техники, реагирующее на ложь. 27. 
Зафиксированная браузером веб-страница. 
28. «Фильтр» для острых газетных статей. 
29. Книга с правилами и упражнениями. 
31. Законный доход бизнесмена. 33. Длин-
ноухий «реквизит» в шляпе фокусника. 34. 
Стрелок с дурной репутацией. 37. Завал 
корабля с пробитым бортом. 38. Морское 
«электрическое одеяло» с жабрами.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 29 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Обноски. 4. Эпиграф. 10. Веселье. 11. Угодник. 13. Опыт. 14. Мода. 
15. Махинация. 16. Кольцо. 18. Допинг. 20. Грешник. 22. Каракурт. 23. Кузнечик. 24. До-
носчик. 27. Портьера. 30. Кастинг. 32. Промах. 34. Окурок. 35. Аспарагус. 36. Трюк. 38. 
Яхта. 39. Будущее. 40. Коррида. 41. Каравай. 42. Феномен.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Обновка. 2. Обет. 3. Клеймо. 5. Подряд. 6. Грим. 7. Фаланга. 8. Резидент. 
9. Бумажник. 10. Выплата. 12. Колибри. 17. Цыганочка. 19. Отшельник. 20. Грузчик. 21. 
Козерог. 25. Однолюб. 26. Каскадер. 27. Припарка. 28. Разруха. 29. Спутник. 31. Экзамен. 
33. Халупа. 34. Острие. 37. Кума. 38. Ядро.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ книги б/у. Выезд. 
т. 8(495)720-68-36

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

Михаил Швыд-
кой — искусство-
вед, телеведущий, 
медиаменеджер, 
общественный, 
государствен-
ный и культурный 
деятель:

— Глубокоуважа-
емый Павел Николае-
вич, дорогой Паша! 

Кто бы мог подумать, что ты будешь сидеть 
в редакторском кресле «Московского ком-
сомольца» 40 лет. Это немыслимая дата, ее 
не отмечают, как говорят, но в данном случае 
тобой можно только восхититься, ты провел 
газету через самые сложные пути, которые 
только могли себе представить работни-
ки советской, потом антисоветской, потом 
постсоветской печати. Пашенка, если ты 
будешь вести газету еще 40 лет, мы будем 
тебе только благодарны.

Карен Ша х-
назаров — кино-
режиссер, гене-
ральный директор 
киноконцерна 
«Мосфильм»:

— Дорогой Па-
вел Николаевич! Надо 
сказать, что, на мой 
взгляд, вы совер-
шили просто чудо, 
творческий подвиг, 
поскольку под вашим руководством «Мо-
сковский комсомолец» стал и остается на 
сегодняшний день самой популярной, самой 
любимой, а главное, самой качественной 
газетой Российской Федерации. Доводится 

мне читать и мировую прессу, на мой взгляд, 
«МК» это лучшая газета в мире. 

Михаил Фе-
дотов — государ-
ственный деятель и 
правозащитник, се-
кретарь Союза жур-
налистов России:

— Я желаю тебе, 
Паша, еще много лет 
оставаться редак-
тором этой газеты и 
вести ее дальше как 
независимую газету, 

как свободную газету, как хорошую газету, 
как честную газету. Потому что только такой 
газетой может быть газета, которой руково-
дит Павел Николаевич Гусев.

Виктор Лошак 
— журналист, ре-
дактор, директор 
по стратегии ИД 
«Коммерсантъ»:

— Дорогой Паша! 
В дни 40-летия твое-
го главного редак-
торства тебе будет 
сказано очень много 
хороших, добрых, по-
четных слов. Я же, как 
человек, который пробыл на этой должности 
ровно вдвое меньше, чем ты, могу сказать 
только одно – это совершенно немыслимый 
срок, потому что к главному редактору никто 
не заходит с хорошими новостями. Есть одно 
важное правило — нет смелых журналистов, 
есть смелые редакторы, и еще очень важно, 
что эта профессия, эта должность обрекает 
человека на одиночество в толпе, ты всегда 

одинок, ты решаешь, за тобой последнее 
слово, это вызывает необходимость быть 
одному и одному решать. 

Игорь Косто-
левский — актер, 
президент россий-
ской национальной 
театральной премии 
«Золотая маска»:

— Паша, Павел 
Николаевич! Вы за-
мечательный артист, 
вы сумели построить 
такое молодежное 
предприятие, что все 

сотрудники ваши продолжают оставаться 
молодыми, как и молодой «Московский ком-
сомолец». Оставайтесь всегда многомил-
лионной, востребованной газетой, которая 
будет востребована во всех уголках мира, и 
это заслуженно. 

Виталий Игна-
тенко — журналист, 
общественный дея-
тель, генеральный 
директор АНО «Об-
щественное телеви-
дение России»:

— Кто хоть когда-
нибудь руководил 
коллективом из пяти 
человек, уже понима-
ет, как это тяжело. Кто хоть когда-нибудь 
руководил коллективом журналистов, по-
нимает, что это практически невозможно. 
Мне кажется, что нет, даже во всем мире 
нет такого случая, чтобы какой-либо чело-
век возглавлял какое-либо средство мас-
совой информации на протяжении почти 

полувека. Вот Павлу Николаевичу удалось 
это сделать. Я иногда задаю себе вопрос: 
вот как это все можно выдержать? Это са-
мая, по-моему, опасная профессия в жур-
налистике — быть главным редактором. 
Могут за несколько секунд перечеркнуть 
все твои завоевания за предыдущие годы. 
И поэтому нужно быть очень мужественным, 
очень ответственным, очень патриотичным 
человеком, каким и является сегодня Павел 
Николаевич Гусев. 

Леонид Мле-
чин — журналист, 
международный 
обозреватель, 
телеведущий:

— Хороший глав-
ный редактор — это 
маньяк, это человек, 
который с утра и до 
вечера думает о том, 
как опубликовать то, 
что не напечатает 
конкурент. Хороший главный редактор — 
это человек, который умеет заманивать к 
себе лучших журналистов, которые спо-
собны на то, на что неспособны другие. 
Хороший главный редактор это человек, 
который понимает, чего от него ждут чи-
татели. Павел Николаевич — редчайший 
человек, он действительно четыре деся-
тилетия возглавляет самую интересную 
газету в Москве. Четыре десятилетия назад 
я тоже пробовал свои силы в «Московском 
комсомольце», и если бы я знал, что Павел 
Николаевич будет работать 40 лет, я бы 
тогда, конечно, остался. Но я промахнулся, 
а Павел Николаевич сделал правильный 
выбор. 

Кристиан Кнапп, дирижер-постановщик 
оперы, поставил перед собой очень четкие 
задачи, продиктованные партитурой, и вы-
полнил их на «отлично» — не больше и не 
меньше. В таком материале, как опера Бел-
лини, где оркестр находится в абсолютном 
подчинении у певцов, обеспечивая им мак-
симальную свободу, удобство, опору, очень 
важно было найти и выдержать на протяжении 
всего спектакля связь оркестра с голосами, 
«подружить» их, заставить музыкантов из ямы 
наслаждаться пением тех, кому они акком-
панируют. Это непростая задача. И маэстро 
Кнапп ее блестяще решил. Оркестр под его 
руководством был деликатен, но очень вы-
разителен. Оркестровая фактура у Беллини 
разнообразна, краски при всей их акварель-
ности интересны, полны нюансов — простых, 
но очень милых и слышных музыкальному 
уху. Ничто не было потеряно, все оказалось 
замечено и донесено до слушателей. Было 
очевидно, что певцам хорошо. А потому 
они выкладывались в полной мере своего 
вокального мастерства и драматических 
возможностей. Авторы оперы обозначили 
жанр как «лирическая трагедия», что требует 
серьезного прочтения. Лирическая трагедия 
своего рода оксюморон. Однако в музыке 
такой синтез, казалось бы, несовместимых 
жанров воплощен в полной мере.

Все строится вокруг примадонны: Хибла 
Герзмава с первых звуков забирает в эсте-
тический плен тех, кто пришел не поглазеть, 
а именно послушать. Можно подробно опи-
сывать, как красив ее тембр, как безупречна 

интонация, как ей удается на 
piano добиваться полного, объ-
емного, летящего звука. Как при 
этом она убедительна в своем 
противоречивом образе — ми-
фологической жрицы и в то же 
самое время лирической роман-
тической героини — женственной, 
любящей, жертвенной. Конечно, 
зал ждал знаменитую Casta Diva, и, 
думаю, вряд ли нашелся слушатель, кото-
рого бы она разочаровала. 

Основные партнеры Герзмавы — Сер-
гей Кузьмин (Поллион) и Лариса Андреева 
(Адальджиза) прекрасные певцы, харизма-
тичные артисты, технически оснащенные, 
тем не менее оказались в сложной ситуации 
— иногда возникали потери в динамическом 
балансе голосов. В дуэтных сценах с Герз-
мавой у Андреевой случались чрезмерно 
форсированные звуки, Кузьмину порой не 
хватало яркости звучания. Впрочем, это не 

повлияло на общую картину, 
и в целом спектакль оставил 
впечатление гармоничного 
ансамбля с безусловным ли-
дером в лице Хиблы Герзма-
вы, как, собственно, и должно 

быть в этой опере. 
Мир музыки существовал 

сам по себе как некое небесное 
явление, неподвластное матери-

альным козням. Материальные козни тем 
временем, выраженные сценографией Марии 
Трегубовой, оказались довольно агрессив-
ными. Перед зрителями (теми, кто пришел 
посмотреть, а не послушать) развернулась 
мощнейшая визуальная инсталляция. Пять 
смен декораций, которые и декорациями как-
то неловко назвать. Это были самостоятель-
ные впечатляющие визуальные композиции, 
сочетающие жесткие конструкции, макеты, 
видеопроекции, муляжи, манекены, изо-
бражающие людей, коней, деревья, домики, 

горы, небесные светила и пр. Диорамы сме-
нялись панорамами — всего перемен было 
пять, все они происходили демонстративно 
на глазах зрителей. Видеопроекция в момент 
перемены рассыпалась, и зрители наблю-
дали мелькание кадров. Все арт-объекты 
выполнены в оттенках серого цвета. И только 
иногда в эту тотальную серость вторгался 
красный как провозвестник будущего ко-
стра, на котором принесет себя в жертву 
Норма. С самого начала было подозрение, 
что цвет проявится, хотя банальность тако-
го приема оставляла надежду на хороший 
вкус постановщиков. Надежда оказалась 
напрасной: финальная диорама с лесными 
далями наполнилась яркими красками, а на 
первом плане появился крупногабаритный 
игрушечный олень, который вполне мог бы 
порадовать покупателей магазина «Детский 
мир». 

Справедливости ради надо сказать, что 
все эти инсталляции на самом деле приду-
маны и сконструированы очень затейливо 
и интересно. Здесь есть своя драматургия, 
даже идеи. Другое дело, что не вполне по-
нятно, какое отношение это имеет к опере во-
обще и «Норме» в частности. Было бы более 
уместно представить их как художественную 
экспозицию, сопроводив просмотр атмос-
ферной фонограммой.

Два мира — многовато для одного спек-
такля. Режиссеру Адольфу Шапиро пришлось 
стать своего рода Хароном, которому надо 
было как-то исхитриться и установить контакт 
между этими мирами — небесным миром 
музыки и земным миром дизайна. Явных 
проявлений режиссерских идей обнаружить 
не удалось — разве что придание галлам 
вида военных, обмундирование которых 
напоминает кадры теленовостей. Жрецы 
представлены в костюмчиках сотрудников 
спецслужб 30-х годов. Видимо, это тоже 
претендует на концептуальность. Впрочем, 
поскольку все эти решения тоже относятся 
к визуальным, то не факт, что принадлежат 
они режиссеру. Которому все-таки удалось 
сделать главное — не мешать певцам ис-
полнять их сложнейшие партии.

Екатерина КРЕТОВА.

ККрКрисиститианан КК Кнанапппп, дидиририжежерр-попостстананововщищикк 
оперы, поставил перед собой очень четкие 
задачи продиктованные партитурой и вы-

Оперу Винченцо Беллини «Норма», величайший обра-
зец традиции бельканто, поставили в Музыкальном те-
атре имени Станиславского и Немировича-Данченко. 
Это по-настоящему неординарное событие на отече-
ственной сцене — «Норму» в России почти не ставили, 
вполне обоснованно опасаясь не справиться с высо-
кими требованиями к технике вокального мастерства. 
Прежде всего это относится к заглавной партии. В опер-
ном мире так и говорят: есть Норма — есть «Норма», нет 
Нормы — не будет и спектакля. В театре Станиславско-
го и Немировича-Данченко Норма есть: великолепная 
Хибла Герзмава. А потому при всех неоднозначных 
особенностях постановки «Норма» получилась. 

В МАМТе 
поставили 
«Норму» 
Беллини

ДВА МИРА — ОДИН ШАПИРО
Хибла Герзмава 
и Лариса Андреева.

НЕДУГ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ТАК ДЕРЖАТЬ, НАШ КАПИТАН!
c 1-й стр.

Планерка в «МК». 
Середина 80-х.

На празднике 
«МК» в Лужниках.

26 мая народный 
артист России 
Андрей Марты-
нов, знаменитый 
старшина Васков 
из фильма Ста-
нислава Ростоц-
кого «А зори здесь 
тихие…», попал в 
одну из столич-
ных клиник с диа-

гнозом «отравление». Сообщалось, что 
якобы он выпил чуть ли не 40 таблеток пси-
хотропного препарата феназепам, после 
чего актеру стало настолько плохо, что его 
увезли в реанимацию. Также вовсю мус-
сировалась тема, что артист сделал это, 
чтобы облегчить боли, которые мучают 
его из-за онкологии. «МК» стали известны 
подробности госпитализации 77-летнего 
Андрея Мартынова. Подробности нам рас-
сказала звезда советского кино Людмила 
Зайцева — народная артистка РСФСР, друг 
и по «совместительству» соседка любимо-
го многими поколениями актера.

— Да, он сейчас лежит в больнице, — по-
ведала Зайцева. — Я лично не видела, как его 
забирала «скорая помощь». Знаю только, что 
приезжала реанимационная бригада, и Ан-
дрюшу увезли. Как можно было выпить столько 
таблеток? Да это какие-то слухи идут: принял 
он немного больше дозы, а пишут уже, что все 
45 таблеток. Нет, нет! Он был нормальный, не 
без сознания, в полном разуме. Мне об этом 
рассказала наша общая соседка. Она мне по-
звонила в дверь и говорит: «Андрея Леонидо-
вича увезли, вот такая случилось история». Я 
всех подробностей не знаю, но поняла, что 
сначала его врач лечащий, которая Андрю-
шу патронирует, забила тревогу, позвонила 
кому-то, спросила, у кого есть ключи от его 
квартиры. У нас есть такая женщина. Врачу 
открыли дверь. А Андрей просто немного рас-
слабленный был, заторможенный, но все по-
нимал, соображал. Если бы он выпил столько 

лекарства, как говорят, да его бы сразу с ног 
свалило. А он даже не хотел ехать в больницу, 
говорил: «Не поеду, и все». И никакой газ, как 
сейчас пишут, в квартире не был открыт, ника-
кой утечки! Все было хорошо. 

— Еще есть информация, что Андрей 
Мартынов в последнее время страдал от 
онкологии, может быть, поэтому он и пил 
успокаивающие лекарства?

— Все это придумали! Если бы такое 
страшное заболевание у него было, я бы уж 
точно про это знала. Все мы болеем, у каждого 
в нашем возрасте свои болячки. Он, конечно, 
немолод (Мартынову 77 лет. — Авт.). Знаю, 
что у Андрюши проблемы с глазами, он плохо 
видит, плохо ходит…

— Вы давно живете рядом с ним?
— Очень давно. С молодости. Даже квар-

тирами обменялись когда-то, когда он остался 
один в четырехкомнатной. Вот поменялся тогда 
на мою «двушку». Сейчас гуляем с ним иногда 
во дворе, у нас там скверик есть хороший. Хотя 
не видела его, собственно, уже давно. Я-то 
живу на другом этаже. Ну и что? У каждого свой 
распорядок жизни сейчас. У меня тут два дня 
целая съемочная группа стояла под окнами, 
чтобы узнать об Андрее. Но я ничего не читаю, 
не смотрю об этом и не хочу! 

Уверена, что будет с ним все нормально, 
все будет хорошо. Все люди иногда попадают 
в больницу... 

— Его сын и внуки, которые живут за 
рубежом, в курсе о его состоянии? 

— Понятия не имею, увы, никаких связей с 
ними нет. Но у Мартынова есть люди, которые о 
нем позаботятся, в том числе и его друзья.

 Анна РАЧИНСКАЯ.

А БОЛИ ЗДЕСЬ ТИХИЕ…
Выяснились подробности 
госпитализации актера 
Андрея Мартынова
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Кадр из легендарного 
фильма «А зори здесь тихие».
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«Спартак» и ЦСКА не сумели 
поставить точку в споре за 
бронзовые и серебряные медали, 
отложив выяснение отношений 
на последний тур чемпионата. 
В рамках созданной «МК» 
совместно с Объединением 
отечественных тренеров рубрики 
мы обсудили с авторитетным 
тренером, чемпионом СССР в 
составе московского «Торпедо» 
Сергеем Петренко, почему шансы 
«Спартака» на «серебро» выглядят 
более предпочтительными и что 
надо делать «Торпедо», чтобы 
как можно скорее вернуться в 
премьер-лигу.

— Какое событие в 29-м туре РПЛ для 
вас стало самым запоминающимся?

— Самый яркий матч провели «Локомо-
тив» и «Динамо». Команды уже решили все 
свои турнирные задачи, поэтому играли и 
в свое удовольствие, и для удовольствия 
зрителей. Футбол получился открытый и 
хороший.

Предпоследний тур я бы разделил на 
игры тех команд, кто уже никаких турнирных 
задач не решает, и на игры команд, кто до 
последнего тура либо борется за медали, 
либо за избежание стыков. Исходя из этого 
и сложилась игровая картина тура с более и 
менее зрелищными играми.

«Краснодар» — ЦСКА (0:0)

— Раз уж мы поделили этот 
тур на две части, то начнем с 
верхней части турнирной 
таблицы. Борьба за се-
ребряные и бронзовые 
медали все еще продол-
жается. «Краснодар» и 
ЦСКА голов друг дру-
гу не забили. Почему 
так вышло? У обоих 
клубов очень хорошее 
нападение.

— ЦСКА был совсем не 
в том состоянии, в котором 
пребывал до этого. Футболисты 
к матчу подошли не в лучшем фи-
зическом состоянии. Не было свежести, 
не было острых, быстрых атак. Ритм игры 
был медленным. И по игровой мысли, и по 
работе с мячом армейцы были медленнее 
«Краснодара».

Краснодарцы подготовились хорошо. 
Организованно сыграли в обороне, не позво-
ляли армейцам создавать опасные моменты. 
Сами хорошо и быстро атаковали. Но причина 
отсутствия голов именно в ЦСКА — в этом 
матче игроки выжали из себя все, что могли. 
И добились оптимального результата исходя 
из своего физического состояния.

— Если говорить про физическое со-
стояние, то оба клуба еще до последнего 
играли в Кубке России, который в этом 
сезоне проводится по новой системе. И 
им еще предстоит встречаться в финале 
этого турнира в Москве 11 июня. Могла ли 
физическая усталость возникнуть из-за 
того, что футболисты обеих команд про-
вели больше матчей, чем игроки других 
клубов РПЛ?

— Не думаю, что это связано с кубковыми 
играми. Потому что все команды стремятся 

играть как можно больше. Если бы не было 
этой новой системы с дополнительными 

играми, то команды бы простаива-
ли. Для тонуса нужно играть. 

Другое дело, что сам новый 
формат Кубка для меня был 

немного удивительным. 
Повторюсь, не думаю, что 
именно Кубок сказался 
на таком физическом 
состоянии армейцев. 
Возможно, есть труд-
ности с логистикой при 

поездке на матчи. Федо-
тов разберется к финалу 

Кубка и подведет команду 
к этому матчу в нормальном 

состоянии.
— Мы уже привыкли, что 

ворота «Краснодара» защищает 
Матвей Сафонов, а в этом матче, как и 
в предыдущем туре с «Ростовом», в во-
ротах играл молодой Станислав Агкацев. 
И второй матч отстоял на «ноль». После 
игры с ЦСКА его выбрали лучшим игро-
ком матча. Насколько оправдан был этот 
выбор?

— Очень хорошее впечатление произ-
водит Станислав. В «Краснодаре» просто 
кузница вратарских кадров. Возможно, в 
данный момент его игра выглядит убеди-
тельнее сафоновской. Сафонов все-таки не-
много поплыл в последних матчах, не знаю, с 
чем это связано. Начал ошибаться. Поэтому 
тренерский штаб поставил молодого игро-
ка, который доказал, что достоин места в 
основном составе.

«Спартак» — 
«Нижний Новгород» (0:0)

— «Спартак» ведет борьбу за сере-
бряные медали с ЦСКА. И после осечки 

армейцев в Краснодаре у спартаковцев 
была возможность обойти их в турнирной 
таблице. Почему и этот матч закончился 
нулевой ничьей?

— Здесь стечение обстоятельств. «Спар-
так» был хорошо настроен на матч. Создал 
несколько голевых моментов. Но так уж сло-
жилось. Удачно сыграл вратарь «Нижнего» 
в нескольких эпизодах. Уверен, что спар-
таковцы понимали перед матчем, что у них 
есть возможность выйти на второе место. И 
приложили все усилия. Просто нижегородцы 
построили свою игру таким образом, чтобы 
увезти из Москвы хоть одно очко. И добились 
этого своей самоотверженной игрой, полной 
самоотдачей.

— В матче не принимал участие 
дисквалифицированный нападающий 
«Спартака» Соболев. Его отсутствие 
сказалось на атакующем потенциале 
красно-белых?

— Этот момент не был решающим для 
игры «Спартака» в атаке. У них достаточно 
хороших игроков, способных его заменить. 
Это точно не стало причиной отсутствия го-
лов и победы.

— После ничьих в матчах с участием 
«Спартака» и ЦСКА судьба серебряных и 
бронзовых медалей будет решаться в по-
следнем, 30-м туре. Можете попытаться 
предсказать ее исход? ЦСКА дома играет 
с «Ростовом», а «Спартак» — на выезде с 
«Крыльями Советов».

— Очень сложные игры. «Ростов» в по-
следнем матче очень хорошо выглядел, при-
ходит в себя после нескольких неудачных 
матчей. Так что настрой и у ЦСКА, и у «Росто-
ва» будет запредельный. Что касается игры 
«Спартака» в Самаре, то «Крыльям» нужно 
уходить из зоны стыковых матчей. Побеж-
дать в последнем туре. Но в этом случае я 
думаю, что спартаковцы все-таки совладают 
с Самарой. Они выглядят на данный момент 
достаточно убедительно.

«Ростов» — «Ахмат» (3:2)
— Еще один очень интересный матч 

состоялся в Ростове, где речь тоже шла 
о медалях. За счет чего «Ростов» сумел 
обыграть «Ахмат»?

— Сказать честно и объективно: ничейная 
была игра. «Ростов» оказался более убеди-
телен в атаке. Потому что в обороне у обеих 
команд было много ошибок. Ростовчанам 
просто удалось на один мяч больше забить.

— Результат был ничейным до того 
момента, пока в середине второго тайма 
не удалили полузащитника «Ахмата» Ти-
мофеева. И через три минуты ростовчане 
вышли вперед. Насколько оправданным 
было нарушение Тимофеева, если так во-
обще можно про нарушения говорить, и 
можно ли сказать, что именно это и предо-
пределило победу «Ростова»?

— Все-таки считаю, что не удаление 
предопределило победу «Ростова». А что 
касается самого удаления, то в его действиях 
и усталость сказалась, и некая нерациональ-
ность. Думаю, что удаления можно было из-
бежать. Но чтобы это осознать, надо иметь 
холодную голову. 

— Ростов обыграет ЦСКА в послед-
нем туре?

— Да, шансы есть.

«Динамо» — 
«Локомотив» (2:4)

— В начале нашей беседы вы сказали, 
что самым интересным для вас матчем 
в 29-м туре был поединок динамовцев и 
железнодорожников. Давайте еще раз 
его более подробно обсудим.

— Мне понравился быстрый, зрелищный, 
качественный футбол обоих клубов. Ошибки 
были в обороне, но тем не менее обе команды 
играли в атаку, и это заслуживает уважения. И 
одна, и другая команда обладают достаточно 
хорошим подбором игроков, позволяющим 
играть в атакующий футбол. 

— После перерыва главный тренер 
«Локо» Галактионов выпустил на поле 
Пиняева и Глушенкова. Можно сказать, 
что их выход на поле предопределил ис-
ход поединка? 

— Я обратил внимание, что, выпустив 
свежих игроков, Галактионов добился опре-
деленного преимущества. Но затем, ближе 
к середине второго тайма, динамовцы тоже 
провели ряд замен и вернули игровое преи-
мущество. «Локомотив» располагает очень 
хорошим подбором игроков, позволяющим 
Галактионову варьировать игровую схему по 
ходу матча. Это и позволило в итоге добиться 
победы над «Динамо».

— Какие позиции «Локомотиву» мож-
но укрепить в межсезонье, чтобы снова 
вести спор за медали в новом сезоне?

— Центр защиты требует усиления. Все 
остальное хорошо, особенно атака.

— «Динамо» нужно искать главного 
тренера. В СМИ звучат фамилии ино-
странных специалистов. А что, у нас сво-
их, российских тренеров не осталось?

— Такой проблемы нет. Посмотрите на 
«Зенит» с Семаком, «Ахмат» с Ташуевым, 
«Ростов» с Карпиным, ЦСКА с Федотовым. 
Иными словами, в верхней части турнирной 
таблицы находятся клубы, возглавляемые 
российскими тренерами. Не пойму, откуда 
пошел этот ориентир на иностранных тре-
неров, почему такое недоверие к нашим 
специалистам. Если вы не доверяете старым 
опытным тренерам, если считаете, что они 
свое отработали, — есть же молодые достой-
ные ребята. Достойные доверия. Имеющие 
право на возможность раскрыть свой талант. 
Право на шанс поработать.

«Торпедо» — 
«Оренбург» (1:3)

— Неудачный сезон у «Торпедо» полу-
чился в РПЛ. В этом матче что-то увидели 
положительное в их игре? Или результат 
был предопределен заранее?

— Нет. Я хожу на все домашние матчи 
«Торпедо». Руководство подходит с понима-
нием и приглашает ветеранов на стадион, 
создавая все условия для просмотра игр. 
В руководство клуба пришли амбициозные 
люди, понимающие, чего хотят. И как хо-
тят этого добиться. Поэтому с оптимизмом 
смотрю в будущее. Убежден, что по ито-
гам следующего сезона команда вернет-
ся в премьер-лигу. Если разумно подойти 
к формированию команды, то эту задачу 
можно решить.

— Вопрос времени. Происходит про-
цесс создания новой команды. Может 
быть, не нужно тогда торопиться в РПЛ? 
А постепенно и основательно создавать 
фундамент будущих побед? Или спор-
тивная составляющая тоже важна для 
футболистов?

— Важна. Конечно, она необходима. По-
вторюсь, если разумно подойти к этому во-
просу, то можно решить эту задачу. Убежден, 
что для этого есть все предпосылки.
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ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

Лайма Вайкуле не на шутку взбудоражи-
ла общественность. Певица сообщила 
об исчезновении Софии Ротару. Вайкуле 
призналась, что с момента начала СВО 
певица жила в Киеве, а потом переехала 
под Львов. Лайма заявила, что не зна-
ет, где сейчас находится «пропавшая» 
певица. 

Бывший директор Софии Михайловны 
Сергей Лавров призывает не обращать на 
слова Вайкуле внимания. По его словам, 
Ротару никуда не исчезала — она живет 
своей жизнью, окруженная любовью родных 
и близких друзей. 

— Никуда София Михайловна не про-
падала: у нее все нормально, — говорит 
бывший директор Ротару Сергей Лавров. 
— Мы с ней на связи, недавно только раз-
говаривали. Она в Германии была. Выезжала 
на процедуры. Переживать не стоит: у нее 
все нормально со здоровьем. В Германию 
она выезжает ежегодно, делает процеду-
ры для профилактики. София Михайловна 
находится в прекрасной форме. У нее все 
хорошо со здоровьем. 

По словам Лаврова, Ротару по-прежнему 
продолжают поступать предложения о вы-
ступлениях. Обеспеченные люди готовы 

выкладывать большие деньги (от 7 миллио-
нов рублей) за возможность увидеть Софию 
Михайловну на корпоративах. Но Ротару 
петь пока не хочет. 

— У меня было несколько заказов на 
нее, — продолжает Лавров. — Я ей позвонил: 
она отказалась, не стала выступать. Пока не 
хочет. Но ее можно понять. 

Несмотря на отсутствие заработка, с 
финансами, по словам окружения певицы, 
у Ротару все нормально. За свою карьеру 
певица смогла заработать на безбедную 
старость. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

«В ГЕРМАНИИ НА ПРОЦЕДУРАХ»
Стало известно 
о местонахождении 
«пропавшей» Софии 
Ротару

Вы тоже заметили, что собачники никогда 
не говорят своим детям: «Малыш, иди 
побегай по травке…»?

— Как победить в споре с девушкой?
— А ты заплачь первым!.. 

— Выходи за меня.
— Хорошо, я согласна. 
Тишина. 
— Ты больше ничего не хочешь мне ска-
зать, дорогой? 

— Да я, кажется, и так уже лишнего 
сказанул...

Жена — мужу:
— Дорогой, доктор порекомендовал поехать 
нам отдохнуть на Багамы или на Канары. 
Куда мы поедем? 
— К другому доктору.

— Здравствуйте, вы американец?
— Да, я американец.
— А вы были на Луне?
— Нет, не был.
— Так и запишем: американцы на Луне не 
были.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

На выходных состоялось закрытие Между-
народного Каннского кинофестиваля. В 
этом году по понятным причинам пред-
ставителей из России было намного мень-
ше, а наших российских актеров вообще 
по пальцам перечесть. Звезда сериала 
«Дневник доктора Зайцевой» Яна Крайно-
ва оказалась одной из немногих на этом 
празднике киножизни. О том, как прошел 
фестиваль, она рассказала «МК» по воз-
вращении из Франции.

«Это мой второй Каннский кинофестиваль. 
Первый был в 2021-м, постковидный фестиваль, 
и могу сказать, что тогда людей было в тысячи 
раз меньше, к тому же мне удалось попасть 
на церемонию открытия. Я видела и Марион 
Котийяр, и Педро Альмодовара. Тогда можно 
было спокойно получить по аккредитации би-
леты на лучшие фильмы, было представлено 
и наше кино. Например, картину «Петровы в 
гриппе» представлял Серебренников, я была 
на этой премьере. 

На этот раз я получила аккредитацию как 
актриса, приехала и думала, что будет так же, 
как и два года назад, но это было что-то невоз-
можное. В этом году в Канны пригнали прак-
тически всех, начиная от Скорсезе, Леонардо 
ди Каприо, Дженнифер Лоуренс, заканчивая 
Робертом де Ниро, Джулианной Мур, Кейт 
Бланшетт и Наоми Кэмпбелл. Кого там толь-
ко не было! И, конечно, количество желающих 
попасть на мероприятия фестиваля просто 
зашкаливало. Чтобы попасть на показы, нужно 
было зарезервировать билеты в семь утра, 
когда открывалась регистрация. Я вставала в 
6.50 для этого, в семь утра нажимала кнопку, но 
зарезервировать билет не получалось, потому 
что сайт в этот момент просто обрушивался. 
Попасть на самые популярные показы было 

невозможно», — рассказала артистка.
Впрочем, без ярких впечатлений Яна, ко-

нечно, не уехала.
«За время пребывания на показах я уви-

дела ди Каприо, который до того, как предста-
вить картину, прошел от меня в пяти метрах в 
туалет. Кстати, для ранних пташек, которые не 
смогли попасть на основной показ, в 8–9 утра, 
к счастью, повторяли фильмы. Таким образом 
я попала на мировую премьеру фильма с Джу-
дом Лоу и Алисией Викандер. Джуд Лоу меня, 
конечно, потряс своей актерской работой. Он 
сыграл Генриха VIII, а Викандер его жену. Это 
потрясающе, как из красавчика, молодого папы, 
Джуд Лоу превратился в жирного, погрязшего 
в пороках человека. На премьеру фильма с 
Джудом Лоу я вышла из гостиницы в платье 
со шлейфом и белых гостиничных тапочках. 
Взяла в руки туфли и прыгнула в такси, дое-
хала этот километр на такси, перед красной 
дорожкой переобулась в босоножки, чтобы 
их не убить до конца. Сфотографировалась в 
них и в зале снова переобулась в тапочки. Так 
тоже можно. Там вообще можно было увидеть 
звезд в бальных платьях и тапочках, идущих по 
улицам. Мне, кстати, удалось все-таки попасть 
на важную светскую премьеру французского 
фильма «Acid», пройтись по красной дорожке и 
получить потом фотографии и видео от офици-
альных фотографов и видеографов фестиваля. 
Между прочим, появиться на красной дорожке 
в Каннах не так просто, как в России.

На фестивале было много людей бизнеса, 
которые покупали и продавали кино, заключа-
ли контракты. То есть это 10 дней креативно-
деловой кинотусовки. Ну и каждый день прохо-
дили киновечеринки, но туда попадали только 
люди уровня Леонардо ди Каприо, там было не 
больше пары сотни гостей. Ну ничего, у меня 
всё впереди! Когда-нибудь я обязательно буду 
туда приглашена», — улыбается актриса.

Как водится, не обошлось и без курье-
зов. Обувь российской звезды не выдержала 
каннских дорожек и аутентичных мощеных 
улочек: «В тот вечер, когда я видела Леонардо 
ди Каприо у туалета, я около красной дорожки 
потеряла набойки, а каблук у моих прекрасных 
дорогих босоножек поехал. Мне пришлось 
срочно купить новые босоножки, и я в итоге 
приобрела от французского бренда хорошие 
золотые «туфельки Золушки», в которых и де-
филировала на красной дорожке. Их, кста-
ти, я тоже убила на дорожках в конце концов. 
Поэтому первое, что я сделала по дороге из 
аэропорта в Москве, — заехала к мастеру по 
ремонту обуви и отдала мои счастливые крас-
нодорожечные туфельки».

Разумеется, поклонников кино интересует 
вопрос, а как относились зарубежные коллеги 
к людям из России? Не возникало ли каких-то 
проблем в общении? По словам Крайновой, 
хейта она не почувствовала.

«На фестивале построили так называемую 
интернациональную деревню — это белые 

палатки под флагами определенных стран. 
Я была приглашена в павильон ирландского 
кино, где находились люди из разных стран. 
Там, например, я познакомилась с одной дамой 
из Италии, которая занимается кинопроизвод-
ством. И когда я ей говорила, что я актриса, 
родившаяся в Латвии, но снимающаяся в Рос-
сии, ее личная реакция была такая: «В Москве? 
А что там происходит»? Я отвечала, что там 
происходит жизнь, мы снимаем кино, занима-
емся творчеством. А кто-то, когда я говорила, 
что русскоговорящая актриса, удивлялся: «Ух 
ты!» И всем этим людям было интересно, что 
происходит в российском кино. Я не видела 
какого-то предвзятого отношения или прене-
брежения. Правда, в конкурсной программе не 
был представлен ни один российский фильм, 
но это уже, как говорится, политика. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

«НЕ МОГЛА ПОПАСТЬ НА ПОКАЗЫ»
Актриса Крайнова поделилась впечатлениями 
от Каннского кинофестиваля

Двукратная олим-
пийская чемпионка 
Софья Великая по-
бедила двукратную 
олимпийскую чем-
пионку Яну Егорян 
в финале междуна-
родных соревнова-
ний по фехтованию 
«Московская сабля». 
Такой финал с таки-
ми спортсменками 
(15:13) — мечта любо-
го турнира. «Крутая 
Соня», — признала по-
сле проигрыша Яна. А 
Великая словно под-
твердила: уходить не 
собираюсь.

Обе, конечно, крутые, и не только они. 
Домашние турниры сегодня — это не только 
соревновательная практика для спортсме-
нов и выявление победителей здесь и сейчас. 
Когда есть конкуренция, как в отечественном 
фехтовании, это еще и уверенность, что наш 
спорт выдержит сложную паузу.

Это ведь закон жизни: «большие ребята 
научили». Увидел — начал повторять (и не надо 
сразу о плохом, хорошее повторяют не менее 
часто). В спорте этот закон работает всегда. 
Сколько девочек привела своими победами 
в спорт Софья Великая? А скольких научила 
держать удар и атаковать уже на стартах? Двад-
цать пять лет в фехтовании, два олимпийских 
«золота», три «серебра», ярчайшая карьера, 
жажда биться и побеждать.

Победив в Москве, в турнире, в котором 
участвовали сильнейшие саблистки мира (а 
одно только трио олимпийских чемпионок Ве-
ликая, Егорян, Позднякова — это гордость и 
нации, и мирового фехтования), Софья вновь 
заявила, что уходить из спорта не готова. 
Сказала, что да, наверное, можно было бы и 
завершить красиво карьеру на «Московской 
сабле», финал-то красавцем был. Но: «Я еще 
морально не пришла к этому решению вне за-
висимости от ситуации, которая складывается 
вокруг нашего спорта». 

Призналась чемпионка, что в победе, ко-
нечно, не была уверена, подготовка к турниру 
шла в сложных условиях. И все же: «Надо верить 
в себя и получать кайф, это спорт — должен 
быть драйв, нужно получать удовольствие в 
моменте».

А каждая победа Софьи Великой — так 
это, по ее словам, все время новый этап, новые 
люди и эмоции. «Сегодня был какой-то совер-
шенно другой мир, мир тинейджеров, в который 
я влилась. Мне это понравилось». 

И все это — о той самой мотивации, что 
не дает покоя смотрящим на спортсменов со 
стороны. И о том, почему великие и Великая 
сегодня не уходят. Многократный чемпион мира 
саблист Вениамин Решетников сказал о завис-
шей ситуации ожидания красиво: «Лучше быть 
готовым, чем не готовым, задача — дойти, как у 
самурая, у которого нет цели, а есть путь».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Обзор 29-го тура РПЛ от Сергея Петренко

Турнирная таблица
1 Зенит 67
2 ЦСКА 55
3 Спартак 54
4 Ростов 53
5 Ахмат 49
6 Краснодар 47
7 Динамо 45
8 Оренбург 43
9 Локомотив 42
10 Сочи 38
11 Урал 33
12 Факел 30
13 Крылья Советов 29
14 Нижний Новгород 27
15 Химки 18
16 Торпедо 13

ВЕЛИКИЕ 
НЕ УХОДЯТ
«Московская сабля» 
показала финал олимпийских 
чемпионок
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Обе, конечно, к

Софья 
Великая.

Спартаковцы и нижегородцы сыграли вничью.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 30.05.2023
1 USD — 80,0555; 
1 EURO — 85,9013.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Роксана Бабаян (1946) — эстрадная певица, актриса, на-
родная артистка России
Никита Ефремов (1988) — актер театра, кино, озвучивания 
и дубляжа
Алексей Леонов (1934–2019) — космонавт, первый че-
ловек, вышедший в открытый космос, дважды Герой Со-
ветского Союза

Харрис Саубянов (1950) — заместитель председателя 
Совета муфтиев Европейской части РФ
Мари Фредрикссон (1958–2019) — певица, композитор, 
солистка группы Roxette
Арина Шарапова (1961) — журналистка, телеведущая, 
общественный деятель

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня темпе-
ратура ночью в Москве 7…9°, днем 22…24°. Переменная 
облачность. Преимущественно без осадков. Ветер пере-
менных направлений, 2–7 м/c.
Восход Солнца — 3.55, заход Солнца — 20.59, долгота 
дня — 17.04.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День окрошки
Международный день феминизма
1858 г. — на берегу Амура основан город Хабаровск 
1498 г. — начало третьей экспедиции Христофора 
Колумба
1943 г. — английской авиацией полностью уничтожен исто-
рический центр Вупперталя, в городе произошел Огненный 
смерч
1953 г. — СССР отказался от территориальных претензий 
к Турции, в частности, на город Карс


